
ENFRENTARÁ PROCESO POR LAVADO

Le ponen 
brazalete a 

Emilio Lozoya
En su primera audiencia por el caso Agronitrogenados, el exdirector 
de Pemex se declaró no culpable y denunció haber sido “intimidado 

y presionado”; reiteró que desea colaborar con las autoridades

POR DAVID VICENTEÑO

Al enfrentar a la justicia 
mexicana, Emilio Lozoya 
dijo ser víctima del poder.

En su primera audiencia 
relacionada con la compra 
de Agronitrogenados, el ex-
director de Pemex se declaró 
no culpable y reiteró su de-
seo de ser testigo protegido.

Debido a las restricciones 
que impuso el covid, la au-
diencia fue a distancia y para 
informar sobre ella, el Con-
sejo de la Judicatura imple-
mentó una medida inédita: 
un chat de WhatsApp en el 
que ofreció pormenores.

Tras 12 horas, Lozoya fue 
vinculado a proceso por la-
vado. Aunque la FGR pidió la 
medida cautelar, Lozoya no 
irá a prisión. Seguirá inter-
nado en el hospital donde se 
trata por anemia y problemas 
en el esófago.

Se le instalará un braza-
lete electrónico cuyo costo 
correrá por su cuenta, se le 
retirará su pasaporte y ten-
drá vigilancia permanente. 
Deberá ir a firmar al juzgado 
los días 1 y 15 de cada mes.

Argumentó que fue utili-
zado por integrantes de “un 
aparato organizado de po-
der” y en su momento de-
nunciará a los responsables y 
los cargos que ocupaban.

“Con relación a los hechos 
objeto de esta investigación, 
fui sistemáticamente inti-
midado, presionado, instru-
mentalizado”, agregó Lozoya.
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LAS CIFRAS EN MÉXICO:
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402,697
CONTAGIOS

44,876
DECESOS

LEY DE SALUD 
MENTAL SALIÓ 
DE LA AGENDA
El dictamen ya no se 
discutirá en el extra de 
hoy e irá a Parlamento 
Abierto, dijo Monreal.
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QUIEREN MÁS 
IMPUESTO A 
LA CHATARRA
Morena en San Lázaro 
busca duplicar la tasa 
del IEPS a los productos 
que causan obesidad.
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PAGABAN 
UN MDP 
POR MATAR 
A HARFUCH
Al reaparecer en una 
conferencia tras su 
atentado, el secretario 
de Seguridad Ciudadana 
de la CDMX reveló que 
desde agosto de 2019 
sabía que el CJNG 
planeaba atacarlo.
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POR NAYELI GONZÁLEZ

Pemex sigue demostrando 
que ya no es negocio.

De enero a junio, la pe-
trolera registró pérdidas ne-
tas por 606 mil 587 millones 
de pesos, su peor resultado 
en los últimos años.

Este dato, derivado de 
los bajos precios del cru-
do y la caída en sus ventas 
nacionales e internaciona-
les, afectadas por la pande-
mia, significa que multiplicó 
por siete sus pérdidas en los 
primeros seis meses del año 
respecto al resultado nega-
tivo de 88 mil 509 millones 

Pemex se hunde al perder
$606 mil millones este año

EL PEOR RESULTADO EN LOS ÚLTIMOS AÑOS

POR LETICIA ROBLES 
DE LA ROSA

Con apoyo de una parte del 
PRI, Morena amarró un ter-
cer periodo extraordinario 
de sesiones para que el Con-
greso de la Unión apruebe 
hoy la reforma que permiti-
rá al gobierno comprar me-
dicamentos en el extranjero.

La Asociación Mexicana 
de Laboratorios Farmacéu-
ticos alertó que esta reforma 

a la Ley de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Servicios 
del Sector Público provoca-
rá desabasto. La Coparmex 
adelantó que la impugnará 
una vez que se apruebe.

La agenda de la Cáma-
ra de Diputados incluye re-
formas a diversas leyes para 
eliminar seis fideicomisos, 
tema que el Senado no in-
cluyó, por lo que se quedará 
a medio camino legislativo.
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Hoy votan reforma polémica 
a la Ley de Adquisiciones

PERIODO EXTRA EN EL CONGRESO DE LA UNIÓN

¿A QUÉ EQUIVALE?
Comparativo con el presupuesto 
anual de algunos sectores y planes.

Un año de presupues-
to para todo el sector 
salud nacional.

Cuatro años del presu-
puesto de la pensión 
para adultos mayores.

Casi tres años del 
gasto para seguridad 
nacional e interior.

Pascal Beltrán del Río 2
Francisco Garfias 4
María Amparo Casar 6

EL COVID-19 LE 
ECHA LA MANO
El sonorense Julián León 
tiene la oportunidad de 
debutar en Grandes Ligas 
luego de que varios 
jugadores de los Marlines 
de Miami dieron positivo a 
coronavirus.
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“ESTE JUICIO AYUDARÁ A 
DESTERRAR CORRUPCIÓN”
El proceso a Emilio Lozoya 
será un hito en la historia de 
México, dijo el presidente An-
drés Manuel López Obrador.

Para el titular del Eje-
cutivo, este caso revelará 
detalles sobre cómo se de-
sarrollaba la corrupción en el 
pasado régimen y ayudará a 
desterrar estas prácticas.

Llamó a la población a es-
tar atenta al juicio del exfun-
cionario para conocer cómo 
se manejaba la anterior 
administración, con rebase 
de topes de campaña, com-
pra de votos para concretar 
reformas y compra fraudulen-
ta de infraestructura.

“El llamado es a que este-
mos muy pendientes de todo 

Las intensas lluvias desbordaron el río Zacualpan, en Compostela, Nayarit, 
cuyas aguas arrastraron varias cabezas de ganado. Los estados más afectados 
por el paso del meteoro, como Nuevo León y Tamaulipas, evalúan los daños 
para realizar su solicitud de emergencia y acceder a los recursos del Fonden.
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ESTADOS ALISTAN DECLARATORIAS DE EMERGENCIA

HANNA AZOTA A PRODUCTORES
LA TRAMA DE UN FRAUDE

el juicio, que no sea nada más 
un asunto de tribunales judi-
ciales, que sea un asunto de 
un tribunal ciudadano, popu-
lar”, planteó.

 — Arturo Páramo
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del mismo periodo de 2019.
Pemex ha recibido del 

gobierno apoyos por más 

de 78 mil 563 millones de 
pesos, de los cuales 32 mil 
500 millones fueron por la 
reducción del Derecho por 
la Utilidad Compartida y 
46 mil millones por capi-
talizaciones para la nueva 
refinería. Pese a esto, tuvo 
pérdidas millonarias.

Los ingresos de Pemex 
en el primer semestre al-
canzaron 465 mil 803 millo-
nes de pesos, 36.4% menos, 
pues la guerra de precios a 
inicios de año entre países 
productores y la baja de-
manda por el covid-19 afec-
taron sus ingresos.

DINERO

 l Alonso Ancira pagó un 
soborno de tres millones 
de dólares a Lozoya para 
que impulsara la compra 
de una planta chatarra a 
sobreprecio.

 l Según la FGR, con ese 
dinero el exdirector de 
Pemex adquirió una casa 
en una exclusiva zona al 
poniente de la CDMX.

 l Agronitrogenados se 
compró a Altos Hornos por 
475 millones de dólares. 
Una planta nueva hubiera 
costado entre 200 y 300 
millones de dólares.230

elementos de distintas 
corporaciones recorren 
parajes en busca de Lluvia.

 l Con perros y he-
licópteros, en 
Coahuila se rastrea 
a una niña arrastra-
da por un arroyo.  l Este mal negocio dejó 

una afectación a Pemex 
superior a ocho mil millo-
nes de pesos, por cues-
tiones como pago de 
deudas y mantenimiento.

Foto: Cuartoscuro y Especial

Foto: Especial
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CELEBRAN 
LO DIFERENTE 
La serie Watchmen, 
sobre superhéroes y 
racismo, encabezó la 
lista de nominados a los 
Premios Emmy. También 
destacaron programas 
de temática religiosa.

FUNCIÓN

EL DUEÑO 
MÁS JOVEN
A sus 24 años, Patrick 
Mahomes, el Jugador 
Más Valioso del pasado 
Super Bowl, invirtió en 
los Reales de Kansas 
City, equipo de las 
Grandes Ligas.

ADRENALINA
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Lozoya, el instrumento
El marzo de 1968, un pelotón del ejército de Estados Unidos 
incursionó en el pueblo de My Lai, en la provincia vietnamita 
de Quang Ngãi.

Al frente de la unidad iba el subteniente William Calley. 
Después de tomar el pueblo, Calley ordenó a sus hombres 
agrupar a los habitantes en una acequia y ametrallarlos. En-
tre 350 y 500 civiles murieron de esa manera.   

En el juicio militar por crimen de guerra a que fue so-
metido en 1969, Calley denunció que el comandante de su 
compañía, el capitán Ernest Medina, le había ordenado 
proceder de esa manera, pues decía que en Vietnam no ha-
bía civiles, que todos eran miembros del Viet Cong.

El tribunal castrense que sentenció a Calley a cadena per-
petua sostuvo que todo soldado está obligado a saber que 
es ilegal matar a civiles e incluso a enemigos que se rindan.

Y aunque el subteniente fue perdonado tres años después 
por el presidente Richard Nixon –un hombre que no era 
precisamente un faro en el cumplimiento de la ley–, este 
caso es citado con frecuencia como ejemplo de los límites 
éticos y legales que entraña el cumplimiento de las órdenes.

Ayer, en el inicio del proceso que enfrenta por operacio-
nes con recursos de procedencia ilícita, en la venta a sobre-
precio de la planta de fertilizantes Agronitrogenados, Emilio 
Lozoya Austin, exdirector general de Pemex, dijo al juez que 
había sido “sistemáticamente intimidado, presionado e ins-
trumentalizado” a fin de que participara en los hechos delic-
tivos que le imputa la Fiscalía General de la República (FGR).

El argumento fue repetido por su defensa: “En el marco 
de los hechos señalados por las y los agentes del Ministerio 
Público de la Federación, el señor Emilio Lozoya fue utili-
zado en su calidad de instrumento no doloso, en el marco 
de un aparato organizado del poder”.

Tanto Lozoya como sus abogados afirmaron que el 
imputado se encuentra colaborando con la FGR en “la 
edificación de un criterio de oportunidad” y que “en el mo-
mento oportuno denunciará los hechos cometidos, seña-
lando claramente a las personas responsables y los cargos 
que ocupaban”.

Si un soldado en el campo de batalla tiene la obligación 
de discernir entre el bien y el mal, entre lo legal y lo ilegal, 
¿qué puede decirse de una persona que, de acuerdo con las 
evidencias, comenzó a recibir sobornos desde antes de asu-
mir funciones en el gobierno federal, a cambio favorecer a un 
particular, y utilizó el dinero para comprarse una residencia?

No puede descartarse, desde luego, que Lozoya haya re-
cibido órdenes de sus superiores para actuar como lo hizo, 
pero presentarse como víctima de los hechos es ridículo, más 
allá que de que tenga derecho de aspirar a la mejor situación 
legal posible.

Es claro que se benefició de los hechos delictivos que le 
atribuyen, aunque no asuma su responsabilidad. Además, 
ocultó la ruta del dinero –como muestran las pruebas– y 
huyó para no enfrentar las consecuencias.

Si de alguien puede ahora ser instrumento Lozoya es de 
quienes buscan obtener beneficios políticos de este proceso. 
En casos de corrupción como el de la venta de Agronitroge-
nados, todos los participantes y beneficiarios de estos hechos 
merecen ser castigados.

El exdirector de Pemex no emergió de las sombras para 
cumplir con el deber ético y legal de informar sobre hechos 
ilegales que le constaban. Fue detenido en España cuando 
se ocultaba en una zona residencial de lujo. Hoy está extra-
ñamente en la cama de un hospital –situación que el juez 
le refrendó anoche en su fallo–, esperando un arreglo con 
la Fiscalía a cambio de cantar lo que sabe.

 
BUSCAPIÉS
*Ayer por la mañana, hora de México, la presidenta de la Co-
munidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, anunció que a partir 
del jueves será obligatorio el uso de cubrebocas en la capital 
española. Minutos después, en la conferencia mañanera del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, el subsecretario 
Hugo López-Gatell se aventó un enredado rollo de 10 mi-
nutos para seguir justificando que el gobierno federal ya no 
digamos ordene, sino siquiera exhorte que todos los mexi-
canos adopten esta práctica. Horas después, México superó 
los 400 mil contagios acumulados de covid-19.

POLÍTICA 
NACIONAL

Morena aplica test de covid-19 a senadores. El grupo parlamentario de Morena 
decidió aplicar pruebas de covid-19 a sus ahora 61 integrantes, previo a la realización de la 
sesión extraordinaria de hoy. El coordinador del grupo, Ricardo Monreal, informó que las 
pruebas fueron adquiridas con el dinero de la bancada. -Leticia Robles de la Rosa

EL SONDEO
¿Ha afectado su economía la crisis 
por covid-19?

www.imagen.com.mx, 01800 300 
(IMAGEN)   Tel. 5128 3096
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EL RADAR EXCÉLSIOR

Ejecutivo y empresarios 
dialogan sobre crisis
El presidente Andrés Manuel 
López Obrador se reunió con 
empresarios para abordar el 
tema de la crisis económica 
causada por la pandemia. 
“Todos, como mexicanos, 
debemos sumar esfuerzos 
y voluntad para salir de la 
contingencia con un México 
más fortalecido y unido”, 
escribió en Twitter Antonio 
del Valle, quien encabezó 
el grupo de empresarios 
durante el encuentro.  

TODO MÉXICO PULSO NACIONAL
Se une Gutiérrez Müller 
a #juntasesmejor
La escritora Beatriz Gutiérrez 
Müller se unió ayer al 
reto viral #juntasesmejor 
consistente en publicar un 
retrato de la participante en 
blanco y negro y a su vez 
nominar a alguna otra mujer. 
El reto surgió en marzo, 
cuando se aproximaba la 
conmemoración del Día 
Internacional de La Mujer y 
tenía como fin generar redes 
de apoyo y de visibilización 
de las mujeres. 
                               —Arturo Páramo

Frenan Ley de 
Salud MentalPOR LETICIA ROBLES 

DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

El presidente de la Junta de 
Coordinación Política del Se-
nado, Ricardo Monreal, deci-
dió retirar la Ley General de 
Salud Mental de la agenda de 
la sesión extraordinaria del 
Senado, a fin de someter-
la a un Parlamento Abierto 
e incluir en su contenido las 
observaciones que expertos 
nacionales e internacionales 
han hecho desde la semana 
pasada.

Anoche, la Mesa Directiva 
de la Comisión Permanente 
informó al pleno del acuerdo 
de la Junta de Coordinación 
Política para retirar el tema 
de la agenda de asuntos que 
hoy analizará para aprobar el 
pleno de los senadores.

El lunes, Excélsior infor-
mó que durante el fin de se-
mana diversas instancias de 
derechos humanos nacio-
nales e internacionales, así 
como expertos y grupos de 
familiares de personas con 
enfermedades mentales, la 
Secretaría de Gobernación, 
la senadora Sylvana Beltro-
nes y el senador Emilio Ál-
varez Icaza habían solicitado 
detener el proceso legislativo 
y abrir un Parlamento Abier-
to, porque la ley es violatoria 
de los derechos humanos y 
ni siquiera contiene los pará-
metros internacionales sobre 
el tema.

Ayer, este diario detalló 
que la Comisión Nacional de 
Derechos Humanos (CNDH) 
y la bancada del PAN en el 
Senado se sumaron a la pe-
tición de que el Senado no 
aprobara la ley propuesta por 
Geovanna Bañuelos, coordi-
nadora de los senadores del 
Partido del Trabajo y quien, 
a pesar de las peticiones 

REALIZARÁN PARLAMENTO ABIERTO

La propuesta no 
se discutirá en 
el extra de hoy; 

tomarán en cuenta 
observaciones 

de expertos 

Foto: Tomada de Twitter @geovanna_b

ciudadanas, no quiso reunir-
se con nadie y optó por man-
dar a sus asesores.

Por la mañana de ayer, Ri-
cardo Monreal Ávila sostuvo 
una reunión con Geovanna 
Bañuelos y, unos momentos 
después, ambos aparecieron 
en un video difundido en re-
des sociales para anunciar 
que el tema se retiraba de la 
agenda de la sesión extraor-
dinaria del Senado.

La senadora Bañuelos 
informó que “estamos so-
licitando de manera formal 
al presidente de la Junta 
de Coordinación Política 
que retire del periodo ex-
traordinario la discusión y 
el debate de la Ley Gene-
ral de Salud Mental. En el 
Partido del Trabajo esta-
mos convencidos de que 
no podemos postergar las 
decisiones y la responsa-
bilidad del Estado mexica-
no respecto a la atención 
de esta grave problemáti-
ca que tenemos en el país y 
que tristemente cada vez se 
va a acentuar.

“Queremos solicitarle al 
senador Ricardo Monreal 
que abra los canales de dis-
cusión y de debate que sean 
incluyentes, gracias a este 
interés que se le ha puesto a 
este tema de salud mental, 
para que pueda generarse a 
partir del mes de septiem-
bre un Parlamento Abierto 
y que el Senado de la Re-
pública no decline de este 
compromiso, de esta deu-
da histórica que tenemos 
con los mexicanos”, expre-
só Geovanna Bañuelos.

Los diputados 
abordarán hoy la 
reforma interna

POR IVONNE MELGAR 
Y XIMENA MEJÍA
nacional@gimm.com.mx

La Cámara de Diputados con-
tará con el Instituto de Es-
tudios Parlamentarios y el 
Instituto de Estudios para la 
Hacienda Pública, como re-
sultado de una reforma que 
compactará los cinco centros 
que ahora tiene en solo dos.

Esta reforma interna se so-
meterá a votación hoy, ade-
lantó el coordinador de la 
bancada de Morena, Mario 

Compactarán centros de estudios
CÁMARA DE DIPUTADOS

Delgado, quien destacó la im-
portancia que esta reestructu-
ración tendrá para abastecer 
de investigaciones al Conse-
jo Fiscal que habrá de crear-
se, también, en este periodo 
extraordinario. 

De acuerdo con el proyec-
to que ayer se afinaba toda-
vía, y que se sustenta en las 
propuestas de cambio formu-
ladas desde 2019 por el dipu-
tado federal Porfirio Muñoz 
Ledo, desaparecerían el Cen-
tro de Estudios de Finanzas 
Públicas, el Centro de Estudios 
para la Igualdad de Género y el 
Centro de Estudios para el De-
sarrollo Rural Sustentable y la 
Soberanía Alimentaria. 

“Lo queremos es que haya 
dos grandes centros de in-
vestigación y apoyo para los 
diputados, uno que aborde los 
temas jurídicos legislativos y 
el otro lo económico. Vamos 
a fortalecerlos a los dos para 

fortalecer nuestra tarea legis-
lativa; y va a representarnos 
ahorros, por supuesto”, expuso 
el jefe de la mayoría legislativa 
en San Lázaro.

Delgado Carrillo comen-
tó que desde el inicio de esta 
legislatura se redujeron gastos 
en la operación de dichos cen-
tros y ya no se incurrió en la 
práctica de repartirse la con-
ducción de los mismos entre 
las bancadas parlamentarias. 

“(Los centros) en realidad 
eran cuotas para los parti-
dos, eran plazas, era dinero 
que muchas veces se tiraba”, 
abundó. 

Detalló que, como parte de 
esta reforma, se aprobará “una 
especie de consejo económico 
que será un centro de estudios 
de finanzas públicas, presu-
puestales, de discusión de po-
líticas públicas”. 

“Este dictamen ha gene-
rado discusión pública en 
distintas instancias de la so-
ciedad civil... me alegra la 
sensibilidad del grupo parla-
mentario del PT, porque así 
vamos a poder darle a la so-
ciedad un instrumento jurí-
dico que es indispensable en 
la materia de salud mental y 
vamos a convocar, como ella 
lo ha solicitado, a un Parla-
mento Abierto”.

Críticas
Diversas instancias 
consideraron que la 
propuesta es violatoria de 
los derechos humanos.

EL 
DATO

Queremos solicitarle al senador Ricardo Monreal 
que abra los canales de discusión... para que 
pueda generarse, a partir del mes de septiembre, 
un Parlamento Abierto.”

GEOVANNA BAÑUELOS
SENADORA DEL PT

@lopezobrador_
Andrés Manuel López Obrador

Intercambié opiniones sobre la crisis económica 
precipitada y el #COVID19 con un grupo de empre-
sarios encabezado por Antonio del Valle. Hay volun-
tad para sumar esfuerzos, recursos y salir adelante.

Foto: Tomada de Instagram

Queremos que haya 
dos grandes centros de 
investigación, uno que aborde 
los temas jurídicos legislativos 
y el otro lo económico.”

MARIO DELGADO
LÍDER DE LOS DIPUTADOS DE MORENA
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Golpe del PriMor  
a la soberanía sanitaria
• “No hubo coordinación entre coordinadores”,  
nos dijeron en la bancada tricolor en la Cámara alta.

El regaño del presidente López Obrador a los legisladores 
por no aprobar a tiempo las iniciativas de ley que ordena 
al Congreso tuvo efectos perniciosos en el PRI: se dividió.

Dos de sus diputados tricolores hicieron posible ayer 
que se alcanzara una mayoría calificada en la Comisión 
Permanente para convocar a periodo extraordinario tanto 
en San Lázaro como en el Senado.

Entre los temas de la agenda de este extraordinario están 
las modificaciones a la Ley de Adquisiciones que permite 
al Ejecutivo la compra de medicamentos en el extranjero.

Dos diputados “primores” le dieron también el sí a la 
eliminación de “algunos” fideicomisos.

Uno de ellos es el de la exgobernadora de Yucatán, 
Dulce María Sauri. Confieso que me sorprendió. Ha sido 
crítica de la 4T, pero ayer votó con ellos.

El otro lleva lógica. No es la primera vez que Rubén 
Moreira, exgobernador de Coahuila, le hace el juego al 
presidente López Obrador.

Justo es decir que no todos los priistas votaron con Mo-
rena y sus rémoras.

Los senadores Claudia Ruíz Massieu y Manuel Añorve 
votaron en contra de darle un golpe a la soberanía en ma-
teria de salud.

También se opusieron a que AMLO  meta mano a 16 mil 
millones de pesos que están en el primer paquete de cinco 
fideicomisos que se van a extinguir.

¿Qué pasó en los grupos parlamentarios del PRI?
“No hubo coordinación entre coordinadores”, nos dije-

ron en la bancada tricolor en la Cámara alta.
Al perredista Miguel Mancera lo señalaban como el le-

gislador que haría la diferencia a favor de las pretensiones 
de Morena. Se equivocaron. Votó en contra.

EL PAN y el MC tampoco le dieron su voto a las iniciati-
vas empujadas por el Presidente en ambas cámaras.

La celebración del periodo extraordinario de sesiones 
se aprobó con 25 votos a favor y 11 en contra. La mayoría 
calificada se alcanzaba con 24 votos.

*La iniciativa de Mario Delgado —aunque en realidad 
es de AMLO— deja a la deriva a la industria farmacéutica 
nacional.

En laboratorios mexicanos se produce el 80 por ciento 
de los medicamentos llamados “genéricos”, mucho más 
baratos que los de patente.

El argumento que utiliza AMLO para justificar la com-
pra en el extranjero es la corrupción que prevaleció en esa 
industria durante los gobiernos “neoliberales”.

Pero el esquema de compra en el extranjero no incluye 
candados para evitar la corrupción.

Tampoco establece límites presupuestales a las contra-
taciones, ni temporalidad ni si es 50 o 100 por ciento de las 
compras gubernamentales, como bien apuntó el diputado 
del MC, Mario Alberto Rodríguez.

 * En la Asociación Mexicana de Laboratorios Farma-
céuticos (Amelaf) están desolados. La compra de los me-
dicamentos fuera del país va a provocar quiebras y más 
pérdida de empleos.

Su director ejecutivo, Juan de Villafranca, vaticina la 
agudización de la escasez de medicamentos, Sin rodeos 
advierte que, en su momento, los que aprobaron las modi-
ficaciones tendrán que “asumir las consecuencias”.

La Amelaf está de acuerdo en que si algún individuo o 
empresa cometió abusos, se sancione. Pero no que se pon-
ga de rodillas a todos los laboratorios mexicanos.

“En este tema hay dos vertientes. La ficticia y la real. 
La ficticia es una Ley de Adquisiciones para comprar todo 
fuera. La real: es imposible implementarla.

“El DNA de la burocracia es lento. Si pudieran operarlo 
se tardarán otros dos años. De aquí a entonces van a gene-
rar desabasto. Además, será muy difícil garantizar la calidad 
de los medicamentos”, asevera.

Una y otra vez, Villafranca afirma que es imposible con-
cretar la compra de los medicamentos en el extranjero. 
“Nadie se ha atrevido a hacerlo”, subraya.

La Oficina de la Naciones Unidas de Servicios para Pro-
yectos (UNOPS) asesora a gobiernos.

Pero no se meten a comprar. El mismo caso para otras 
agencias de la ONU.

“Es un tema de Estado. No va a haber manera de traer 
todos los medicamentos que se necesiten. Ni en volumen 
ni en calidad. Además, está el tema de la distribución”, 
advierte.

Pero no le harán caso.

Foto: Twitter @isabelarvide

La historia nos ha dado la 
razón respecto de la se-
rie de corrupción en torno 
a la Reforma Energética y 
es necesario mostrarlo pa-
ra que no se repitan estos 
abusos y atracos al ampa-
ro del poder, dijo Luisa Ma-
ría Alcalde Luján, secretaria 
del Trabajo.

Ayer, durante la confe-
rencia de prensa vesper-
tina que todos los días se 
realiza para informar res-
pecto de los avances de 
los Programas el Bienes-
tar, comentó que la historia 

le da la razón a su postu-
ra, como legisladora, de 
que la Reforma Energéti-
ca sólo beneficiaba a unos 
cuantos. 

Agregó que mostrar 
esos abusos deberá crear 
conciencia para estigmati-
zar la corrupción.

“Nunca más permitir es-
te tipo de abusos, y co-
mo antes parecía que era 
el abusado, el vivillo e in-
teligente el que hacía ne-
gocios y se beneficiaba al 
amparo del poder”, agregó.

 — José de Jesús Guadarrama

luisa María alcalde

critica alcances de reforma energética

Iglesia rechaza 
despenalizar aborto

POr Isabel GOnzález 
Y lOurdes lóPez
nacional@gimm.com.mx

La Conferencia del Epis-
copado Mexicano (CEM) se 
pronunció en contra de cual-
quier autorización legal que 
promueva la interrupción del 
embarazo.

A propósito de un pro-
yecto que será abordado 
hoy por una de las salas de 
la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), en don-
de se discutirá el tema de la 
despenalización del abor-
to en el estado de Veracruz, 
los obispos de México emi-
tieron una declaración en la 
que sostuvieron que la vida 
de las personas inicia desde 
el momento de la concep-
ción y termina hasta la muer-
te natural.

En ese sentido, alerta-
ron sobre cualquier “inten-
to explícito o velado, directo 
o sofisticado, de justificar el 
aborto provocado o de arre-
batar la protección jurídica a 
los hijos antes de nacer”.

Los religiosos estimaron 
que todos los seres humanos 
son merecedores de respeto 
y deben ser tratados como 
personas, sin distinción por 
su grado de desarrollo, su 
salud, su origen o su condi-
ción social.

También reconocieron 
que las mujeres en situa-
ción vulnerable requieren de 
una atención especial para 
apoyar sus necesidades ma-
teriales y de salud física y 
sicológica.

“Para la mujer, la cárcel 
nunca será la solución”, des-
tacaron los obispos en la de-
claratoria difundida ayer y en 
la que  manifestaron su pre-
ocupación en torno a que la 
decisión sobre la Corte en 
el caso de Veracruz pue-
da extenderse al resto de las 

SCJN EMitE hoy FAllo SobrE El tEMA
La Conferencia 
del Episcopado 

Mexicano reiteró su 
protección a la vida 
desde la concepción  

Fotos: Cuartoscuro/Rodolfo Dorantes

Mujeres se manifestaron en contra del aborto, ayer, en el Zócalo capitalino. Fueron increpadas por feministas. 

entidades en el país, afec-
tando la protección a la vida 
humana desde sus primeras 
etapas.

La declaratoria en contra 
del aborto fue suscrita por 
Jesús José Herrera Quiñó-
nez, obispo de Nuevo Casas 
Grandes y responsable de 
la Dimensión Episcopal de 
Vida, así como por Rogelio 
Cabrera López, Arzobispo de 
Monterrey, presidente de la 
Conferencia del Episcopado 
Mexicano.

Piden Proteger 
salud reProductiva
En espera de la determina-
ción que hoy emita la Su-
prema Corte de Justicia de la 
Nación, el Observatorio Ciu-
dadano Nacional de Femini-
cidio resaltó la necesidad de 
que los ministros ordenen la 
ampliación de la interrup-
ción legal del embarazo, ya 
que, en los últimos tres años, 
24 mujeres fueron encarce-
ladas en el estado de Vera-
cruz, acusadas de homicidio 
calificado por abortar.

Patricia Bedolla, integran-
te del observatorio, dijo que 
en caso de que la Suprema 
Corte apruebe el recurso que 
obligaría al Congreso del Es-
tado de Veracruz a modificar 
la legislación, esas mujeres 
encarceladas podrían ser 
beneficiadas.

Indicó que la sentencia 
puede romper el cerco de 
impunidad dentro del que se 
encuentra la entidad y que es 
como un cáncer en todo el 
país en materia de violencia 
contra las mujeres.

La discusión de los minis-
tros se centrará en la omisión 
legislativa al no haber mo-
dificado la ley para la am-
pliación de 12 a 16 semanas  
para la interrupción legal del 
embarazo y, con ello, prote-
ger la salud reproductiva de 
las mujeres, como parte de 
las recomendaciones emiti-
das por la Comisión Nacional 
para Prevenir y Erradicar la 
Violencia Contra las Mujeres 
(Conavim) por la Declarato-
ria de Alerta de Género para 
Veracruz.

La Cancillería confirmó 
la designación de Isabel 
Arvide al frente del 
consulado en Estambul 
POr enrIque sánchez 
e Isabel GOnzález
nacional@gimm.com.mx

La Secretaría de Relaciones 
Exteriores confirmó el nom-
bramiento de Isabel Arvide 
Limón como nueva cónsul 
titular en Estambul, Turquía.
El nombramiento forma par-
te de un total de seis consu-
lados de carrera para renovar 
plazas en Estados Unidos y 
Turquía.

Sobre Isabel Arvide, la 
Cancillería informó que es 
periodista con años de tra-
yectoria como columnista, 
analista y comentarista de 
temas políticos e internacio-
nales en prensa escrita, tele-
visión y radio en México.
Destacó su Premio Nacional 
de Periodismo en 1984.

El nombramiento de Ar-
vide —exasesora en segu-
ridad del exgobernador de 
Quinta Roo, Roberto Bor-
ge, actualmente preso por 
sus vínculos con el crimen 
organizado —  generó “mal 
humor” en diplomáticos de 
carrera consultados por este 

medio debido a que la pe-
riodista carece de carrera 
diplomática, requisito indis-
pensable para el cargo.

Fuentes diplomáticas ase-
guraron que ese nombra-
miento “causará daño a la 
imagen  de nuestro país” de-
bido a su falta de experiencia 
en el ramo.

Ayer, la SRE anunció, 
también, el nombramiento 
de María de la Paloma Villa-
señor Vargas como cónsul ti-
tular en Del Río, Texas.

Ella es licenciada en cien-
cias de la comunicación y 

maestra en gestión pública 
aplicada. Se ha desempeña-
do como titular del Consula-
do de México en Calgary. Ha 
sido dos veces diputada fe-
deral y una vez representante 
ante la Asamblea del Distrito 
Federal.

Además, Julián Escu-
tia Rodríguez fue designado 
cónsul titular en Las Vegas, 
Nevada.

Es diplomático de carre-
ra desde 2005, licenciado 
en relaciones internaciona-
les y maestro en políticas pú-
blicas. Se ha desempeñado 

nombramiento de cónsul genera polémica
cuestioNaN trayectoria

Isabel arvIde
 l Tiene 22 años de trayec-
toria como periodista.

 l Fue corresponsal de gue-
rra y columnista política. 

 l Ha publicado 20 libros de 
análisis político, crónica, 
reportaje, novela y poesía, 
entre los que figura 
Sí merezco abundancia.

 l Fue la primera mujer en 
recibir el Premio Nacional 
de periodismo por artículo 
de fondo.

 l Ha sido columnista, ana-
lista y comentarista en 
prensa escrita, televisión 
y radio en México.

como director general de 
Protección a Mexicanos en 
el Exterior, así como coor-
dinador de asesores del sub-
secretario para América del 
Norte.

Ha trabajado en las Em-
bajadas de México en Esta-
dos Unidos y Nueva Zelanda, 
así como en el Consulado 
General en Houston.

Otros nombramientos da-
dos a conocer ayer son los de  
Carlos Quesnel Meléndez, 
quien fue nombrado cónsul 
titular en Portland, Oregon. 
Es diplomático de carrera 
desde 1990, licenciado en 
derecho y maestro en dere-
cho Internacional.

También el de Itzel Fran-
cisca De León Villard, desig-
nada cónsul titular en San 
Bernardino, California, y Ra-
fael Barceló Durazo como 
cónsul titular en Tucson, 
Arizona.

“Los nuevos cónsules de 
carrera implementarán el 
mandato del presidente An-
drés Manuel López Obra-
dor y del secretario Marcelo 
Ebrard Casaubon de cumplir 
con el compromiso del go-
bierno de México de proteger 
y atender a las comunidades 
de mexicanos en el exterior”, 
expresó la Cancillería.

llAMAN A No 
vulNErAr 
ProtECCióN
Diputadas federales de di-
versos partidos solicitaron 
a la Suprema Corte eliminar 
del proyecto que hoy vota-
rá aquellas conclusiones que 
generen incertidumbre en re-
lación con la utilidad y el sen-
tido del Mecanismo de Alerta 
de Violencia de Género con-
tra las Mujeres.

Martha Tagle, Guadalupe 
Almaguer, Paola González, 
Lorena Villavicencio, Wendy 
Briceño, Verónica Juárez 
Piña, Ana Lilia Herrera, Frida 
Esparza, Mónica Bautista y 
Norma Rodríguez también ex-
tendieron un reconocimiento 
al ministro Juan Luis González 
Alcántara y a su ponencia por 
establecer la posibilidad de 
aprobar una sentencia que 
sentará un precedente en 
materia de aborto.

 — Ivonne Melgar
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Proponen hasta 
el doble de IEPS a 
productos que causan 
enfermedades como 
diabetes e hipertensión

POR LETICIA ROBLES 
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

La morenista Vanessa del 
Castillo hizo público en 
la Comisión Permanen-
te su propuesta para apli-
car una tasa de IEPS hasta 
el doble a los productos que 
causan obesidad y enfer-
medades como diabetes e 

hipertensión, que, de acuer-
do con el subsecretario Hugo 
López-Gatell, son los pade-
cimientos responsables de 
las miles de muertes por el 
covid-19 en México.

La diputada federal pro-
pone aumentar a 35% el im-
puesto a cervezas; hasta 80% 
a las bebidas alcohólicas; su-
bir a 1.4944 pesos el pago de 
impuestos por cada cigarro; 
aplicar un peso extra a los re-
frescos y pasar de 8% a 16% 
el impuesto a la denominada 
comida chatarra.

“Se busca incrementar el 
impuesto a bebidas con con-
tenido alcohólico y cervezas, 

para aquellas que tengan al-
cohol de hasta 14 grados de 
con una tasa de 35%; las que 
contengan más de 14 grados 
con una tasa de 60% y las 
que tengan más de 20 gra-
dos de alcohol, con una tasa 
de impuestos de 70%, precisa 
la legisladora en su iniciativa.

Explica que el tabaquis-
mo es una enfermedad que 
afecta las vías respirato-
rias y quien consume ciga-
rros es altamente propenso 
a tener enfermedades como 
covid-19.

Así, propone pasar a un 
impuesto de 1.4944 pesos 
por cada cigarro.

Plantean más impuestos contra obesidad 
INICIATIVA DE MORENA

Foto: Cuartoscuro

Del Castillo propone que el 
impuesto sea de 16% para ali-
mentos con una densidad calóri-
ca alta, como la mermelada.

35% 
de IEPS para cervezas.

80% 
para bebidas alcohólicas.

$1.4944 
por cada cigarro.

$1 
extra a los refrescos,

16% 
para la comida chatarra.

PROPUESTA

POR LETICIA ROBLES 
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

Las fuerzas políticas en el 
Senado colocaron a Alfre-
do Domínguez y a Estela 
Ríos en la recta final para 
encabezar el organismo 
de controversias laborales 
que operará con el T-MEC, 
para atender los temas que 
presente Estados Unidos 
respecto a la democracia 
sindical en México y las que 
nuestro país interponga por 
las condiciones laborales 
de los connacionales en 
ese país.

A sólo unas horas de 
que el pleno del Sena-
do abra la votación para 
elegir a la primera perso-
na responsable del Centro 
de Conciliación y Registro 
—que es un órgano tan im-
portante que el retraso en 
su integración ha genera-
do inquietud en Estados 
Unidos, como lo informó el 
16 de julio la Secretaria de 
Economía, Graciela Már-
quez, a los senadores—, la 
mayoría de los grupos ob-
serva en esos dos perfiles a 
las mejores opciones.

De acuerdo con Ricardo 
Monreal, coordinador de la 
bancada de Morena y que 
con sus 61 integrantes tie-
ne el peso para decidir el 
rumbo de la votación, será 
hasta la mañana de hoy, 
momentos antes de la se-
sión extraordinaria del ple-
no, que la bancada votará a 
quién respaldará.

Según legisladoras de 
Morena, consultadas fue-
ra de grabación, hay inte-
rés en que Estela Ríos sea 
quien encabece el Centro.

Perfilan a dos 
finalistas para 
resolución de 
controversias 

T-MEC

TRIBUNAL FAMILIAR 
PARA EL ESTADO DE 

DELAWARE 
Accion de custodia por 

negligencia y dependencia 
 

A los demandados: Laura 
Wilson Fecha de nacimineto 3 de 
marzo de 1971 y Vincente Pena-
Zamudio, Fecha de nacimineto: 
30 de septiembre de 1971 
DE: Sharon Kardos, DE LA 
DIVISION DE SERVICIOS de 
FAMILIA. Menor hembra, fecha 
de nacimiento: 24 de Noviembre 
de 2011 
UNA audiencia ha sido 
planificada en el Tribunal de 
Familia,en el 22 El Círculo, 
Georgetown, Delaware, el Lunes 
24 de Agosto del 2020 a la 10:00 
de la manana.  
Si usted no aparece a la 
audiencia, el Tribunal puede 
otorgar la custodia de su hijo a la 
División de Servicios de Familia 
sin su presencia 
S I  U S T E D  D E S E A  S E R  
REPRESENTADO POR UN 
ABOGADO EN ESTE ASUNTO 
P E R O  n o  P U E D E  
P R O P O R C IO N A R  U N O ,  
USTED TIENE DERECHO para 
que EL TRIBUNAL DESIGNE a 
UN ABOGADO LIBRE DE 
PAGO para REPRESENTARLE. 
PARA MAS INFORMACION, 
CONTACTE A EL EMPLEADO 
C O N F ID E N C IA L  E N  E L  
TRIBUNAL de la FAMILIA, AL 
TELEFONO +1 (302) 855-7469. 
Vincente Pena, Mexico District 
Federal, 366 Monterra Ave 
06760 

En cuanto a los refrescos y 
bebidas altamente azucara-
das, propone que se aplique 
un aumento de impuesto, 
para pasar del actual 1.2616 
a 2.2616 pesos, “medida que 
busca disminuir claramente 
el consumo de bebidas que 
puedan ocasionar la diabetes 
y aumentar el presupuesto 
para su atención”.

También plantea que “se 
aumente el impuesto, de 
8% a 16% en los alimentos 
no básicos, mejor conoci-
dos como comida chatarra, 
con una densidad calórica de 
275 kilocalorías o mayor por 
cada 100 gramos, como son 
las botanas, productos de 
confitería, chocolate y demás 
productos derivados del ca-
cao, flanes, pudines, dulces 
de frutas”, entre otros.
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A juicio 
de Amparo
María Amparo 
Casar
amparocasar@cide.edu 
Twitter: @amparocasar

Transexenal
Si hay algo transexenal en el sistema político mexicano es 
la corrupción y su inseparable mancuerna, la impunidad. 
No hay periodo gubernamental que se salve. A pesar de 
que se cometen miles de actos de corrupción —de todos 
tipos y tamaños—, sólo ocasionalmente se castiga alguno. 
La mayoría, por las malas razones y casi siempre sin seguir 
el debido proceso. Hoy, como ayer, los juicios importantes 
en México no se siguen ni se juzgan en los tribunales.

Lamentablemente, ningún presidente de México se ha 
tomado en serio la lucha contra la corrupción. No se ha in-
tentado de manera medianamente seria cerrar las oportu-
nidades para la comisión de actos de corrupción pequeños 
y grandes, impedir la creación de redes dedicadas a sa-
quear el erario, prevenir el contubernio entre sector público 
y privado, impulsar una cultura de la legalidad, impartir 
justicia conforme a las leyes.

Pero lo que sorprende es que tampoco ningún presiden-
te —PRI, PAN y ahora Morena— se ha propuesto erradicar 
la corrupción y la impunidad en su círculo más cercano. Las 
más de las veces los presidentes o bien han estado invo-

lucrados directa o indirectamen-
te en los actos de corrupción o 
los han tolerado por “amistad” o 
conveniencia. A lo más que lle-
gamos es a castigos supuesta-
mente ejemplares de algún alto 
funcionario que es separado de 
su cargo, inhabilitado o encarce-
lado por el presidente en turno 
o, más frecuentemente, por su 
sucesor. Cuando esto ha ocurri-
do también ha sido por voluntad 

presidencial y sin cuidar el debido proceso. Se da la orden 
de acabar con algún personaje y se ejecuta. Casi siempre 
por los réditos políticos. A veces, forzados por circunstan-
cias ya insostenibles.

Atrapar un pez gordo y exhibirlo en la caña de pescar 
como símbolo del fin de la corrupción es una de las prác-
ticas más lamentables de la política y la justicia mexicanas.

En esto tampoco es distinta la actual administración. 
En los 18 meses de gobierno ya han sido revelados sen-
dos actos de corrupción que han sido pasados por alto: los 
ventiladores de Bartlett, los contratos de Pemex, la pro-
paganda de alcaldes de su partido, los programas socia-
les, los contratos a empresas de familiares de funcionarios, 
las asignaciones directas, las declaraciones patrimoniales 
truqueadas, los sobreprecios, el no cumplimiento de las 
estipulaciones de los contratos de bienes y servicios.

Los órganos internos de control, auditorías, Secretaría 
de la Función Pública, Unidad de Inteligencia Financiera y 
Fiscalía General han mejorado sólo marginalmente y, en la 
mayoría de los casos, siguen sometidas a los dictados presi-
denciales. En los raros casos en que esto no ocurre, siempre 
hay forma de ignorar sus recomendaciones u obstaculizar 
los procesos de responsabilidad penal y administrativa que 
deberían seguir a los hallazgos de irregularidades adminis-
trativas o actos de corrupción incluidos en el Código Penal.

En estos momentos de pandemia y profunda crisis eco-
nómica, López Obrador ha puesto en el centro del debate 
público el caso Lozoya. ¿Para qué pinta? Para más de lo 
mismo. Nada o poco más se sabe adicional a lo que el pe-
riodismo de investigación —particularmente los trabajos 
de MCCI y Quinto Elemento— reveló en 2017.

Lo nuevo, como los presuntos sobornos a legisladores 
para comprar el voto en favor de la reforma energética son 
filtraciones que han recibido diarios, revistas y periodistas 
que hablan de documentos y videos “a los que tuvieron 
acceso”. Es posible que existan y las dos probables fuentes 
de filtración son el propio gobierno o la defensa del, hasta 
ahora, único inculpado. Pero no tenemos prueba de ello 
ni de su contenido.

No me cabe duda de que hay uno o más bien varios deli-
tos que perseguir. Pero eso lo sabemos gracias a dos cosas. 
La primera son las investigaciones periodísticas que exhibie-
ron pruebas, como la copia de los depósitos en la off shore 
Latin America Asia Holding Ltd, como antes lo hicieron con 
La Estafa Maestra o con los ventiladores de Bartlett. La 
segunda es que tenemos a un delincuente confeso y único 
imputado que se ha acogido al “criterio de oportunidad”.

Por eso, y por una serie de violaciones al debido pro-
ceso, como el no haber sido puesto a disposición de las 
autoridades después de 72 horas, para lo que pinta el caso 
Lozoya es o bien para otro caso de impunidad o para uno 
de manipulación de la justicia con fines políticos que se irá 
administrando conforme los tiempos políticos lo requieran.

Ningún 
presidente  
de México se ha 
tomado en serio 
la lucha contra  
la corrupción.

REAPERTURA ECONÓMICA

Titular de Conago se 
reúne con Herrera
Con el propósito de anali-
zar temas relacionados con 
la reapertura económica en 
las entidades, el presidente 
de la Conferencia Nacional 
de Gobernadores (Conago) 
y gobernador de San Luis 
Potosí, Juan Manuel Carre-
ras López, se reunió con el 
secretario de Hacienda, Ar-
turo Herrera Gutiérrez.

A la reunión asistió el se-
cretario de Finanzas, Daniel 
Pedroza Gaitán, y el titular de 
la Unidad de Coordinación 
con Entidades Federativas 
de la Secretaría de Hacienda, 

Fernando Arechederra Mus-
tre, donde se abordaron 
temas como la situación 
económica y fiscal del país. 

Carreras López desta-
có que en este encuentro 
se reiteró la importancia de 
la unión de esfuerzos entre 
los tres niveles de gobierno 
para buscar e impulsar una 
reapertura económica. 

Por su parte, Herrera 
destacó que a partir de la 
reunión de trabajo que Ca-
rreras tuvo con el presiden-
te Andrés Manuel López 
Obrador, se retomaron te-
mas como la situación eco-
nómica y fiscal del país y la 
reapertura económica, en-
tre otros puntos.

 — De la Redacción

402,697
Total de casos confirmados

44,876
Muertes por coronavirus

87,538
Total de casos sospechosos

49,678
Casos activos totales

1. EU 149,256 
2. BRASIL 88,539
3. REINO UNIDO 45,963  
4. MÉXICO 44,876
5. ITALIA 35,123 
6. INDIA 33,425
7. FRANCIA 30,226 
8. ESPAÑA 28,436
9. PERÚ 18,418  
10. IRÁN 16,147

CERCA DE 45 MIL
México se acerca a los 45 mil decesos 
por la pandemia de coronavirus.

SUPERA LOS 400 MIL
Los contagios en México alcanzaron 
ayer los 402 mil 697.

1. EU 4,351,997 
2. BRASIL 2,483,191 
3. INDIA 1,483,156 
4. RUSIA 822,060 
SUDÁFRICA 459,761 
6. MÉXICO 402,697 
7. PERÚ 389,717 
8. CHILE 349,800 
9. REINO UNIDO 302,295 
10. IRÁN 296,273

Yucatán
●8,941 ●885

Coahuila
●11,842 ●594

Chihuahua
●5,019 ●865

San Luis Potosí
●8,294 ●420

Querétaro
●3,412 ●464

Aguascalientes
●3,883 ●247

Guanajuato
●19,110 ●915

E. de México
●50,911 ●6,145

Morelos
●3,926 ●828

Oaxaca
●10,061 ●894Puebla

●19,017 ●2,294

Tlaxcala
●4,347 ●646

Veracruz
●20,009 ●2,625

Tabasco
●20,296 ●1,835

Campeche
●4,267 ●457

BC
●13,150
●2,564

BCS
●3,980 ●154

Sonora
●16,893 ●1,820

Nuevo León
●15,653 ●966

Tamaulipas
●14,030 ●936

Durango
●3,840 ●266

Sinaloa
●12,441 ●2,077

Nayarit
●3,294 ●356

Jalisco
●12,471 ●1,465

Zacatecas
●2,422 ●218

Michoacán
●9,195 ●695

Guerrero
●10,302 ●1,353

CDMX
●70,612 ●8,789

Chiapas
●5,692 ●887

Quintana
Roo

●7,271
●939

Colima
●1,649 ●194

Hidalgo
●6,467 ●1,003

NÚMERO DE CASOS
De 100 a 2,000
De 2001 a 3,000
De 3,001 a 5,000
De 5,001 a 10,000

Casos positivos Defunciones

De 10,001 a 20,000
De 20,001 a 70,000

Fuente: SSA

Foto: Especial

El secretario de Hacienda, Arturo Herrera, y el presidente de la Cona-
go y gobernador de San Luis Potosí, Juan Manuel Carreras López.

Lanzan criterios para 
regreso al trabajo

POR PATRICIA RODRÍGUEZ 
CALVA 
prc@gimm.com.mx

La Ssa publicó los lineamien-
tos para el regreso a la activi-
dad laboral de las personas 
que integran los grupos de 
riesgo. En el documento, que 
se puede consultar en el sitio 
www.coronavirus.gob.mx, se 
especifican 14 condiciones 
de vulnerabilidad que debe-
rán ser consideradas por los 
empleadores para el regreso 
a los centros de trabajo, tan-
to públicos como privados.

La integración laboral se 
deberá realizar de acuerdo 
con el color del semáforo 
que indica el  nivel de riesgo 
de contagios de covid-19.

Cuando en la entidad 
donde se encuentre el tra-
bajador, el color del semáfo-
ro esté en rojo o naranja, las 
personas que muestran las 
condiciones que a continua-
ción se presentan deberán 
permanecer en casa reali-
zando su trabajo a distancia.

En semáforo amarillo, 
sólo podrán regresar a tra-
bajar a las áreas que sean no 
covid, con excepción de las  
personas que presenten dos 
o más comorbilidades que 
cumplan  el valor de vulnera-
bilidad o que tengan cáncer 
con  tratamiento quimiotera-
péutico en el último mes.

En todos los casos, el regre-
so completo a las actividades 
laborales será hasta que el se-
máforo sea de color verde.

En el caso de lactancia ma-
terna, la madre se incorporará 
al final del periodo de inca-
pacidad por maternidad, en 
cualquier color de semáforo.

Se aclara que los trabaja-
dores que no cumplen  con el 
valor de vulnerabilidad de-
ben regresar a trabajar desde  
el semáforo en rojo. 

POBLACIÓN DE RIESGO
México rebasó 

ayer los 400 mil 
casos acumulados 

confirmados y suma 
44 mil 876 decesos 

por coronavirus

POR ARTURO PÁRAMO
arturo.paramo@gimm.com.mx

El uso de cubrebocas es re-
comendable para evitar con-
tagios de covid-19 cuando 
se está en lugares cerrados, 
y su uso no debe convertir-
se en motivo de bandos a fa-
vor o en contra, aseguró Hugo 
López-Gatell, subsecretario de 
salud.

Dijo que el uso correcto 

de la mascarilla es uno de los 
medios para evitar el conta-
gio del coronavirus, siempre 
y cuando se utilice de forma 
correcta.

“Se recomienda el uso de 
cubrebocas en los espacios 
cerrados, en los que es difícil 
mantener la sana distancia, 
como una medida comple-
mentaria de las demás: sana 
distancia, lavado de manos, 
protección del estornudo, 

quedarse en casa si se tie-
nen síntomas y acudir pron-
tamente a atención médica si 
se padece covid, aun cuando 
éste no haya sido aún demos-
trado por laboratorio” .

El viernes pasado, el pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador dijo que López-Ga-
tell le aseguró que no hay 
evidencia científica de que el 
cubrebocas evite contagios 
del nuevo coronavirus.

El subsecretario insis-
tió en que el debate sobre 
el uso de cubrebocas gene-
ró la conformación de ban-
dos a favor y en contra de su 
uso, algo que calificó como 
inadecuado.
Consideró como poco se-
rias las comparaciones que 
se hacen entre los niveles de 
contagios y muertes por país 
y el uso de cubrebocas por 
parte de sus gobernantes.

“Cubrebocas sí, en lugares cerrados”
LÓPEZ-GATELL

POR ENRIQUE SÁNCHEZ
esanchez@gimm.com.mx

En la última semana mu-
rieron 83 mexicanos en Es-
tados Unidos por covid-19 
para ubicar la cifra en un 
total de mil 863, siendo Ca-
lifornia el estado donde se 
multiplicaron los decesos.

De acuerdo con el re-
porte de la SRE, al cierre dl 
lunes, Nueva York se con-
virtió desde el inicio de la 
pandemia en el estado más 

letal y suma 760 muertes, 
California 316, Illinois 163 y 
Arizona 90.

El incremento de casos 
se registró esta semana en 
Arizona y California.

En el caso de Arizona, li-
mítrofe que con Sonora, el 
número de connacionales 
muertos por el virus pasó 
de 79 a 90 y California, 
fronterizo con Baja Califor-
nia, de 289 a 316.

Van 1,863 
mexicanos 
muertos en 
EU por covid

EXTRANJERO 

Exterior
En el resto del mundo no 
se ha incrementado el 
número de mexicanos 
muertos por coronavirus, 
manteniéndose en 14.

EL 
DATO

 l Tercer trimestre 
del embarazo.

 l Lactancia 
materna, en 
cualquier color 
del semáforo 
la madre debe 
quedarse en 
casa  hasta el 
término de su 
incapacidad.

 l Obesidad
 l Mayores de 
60 años sin 
comorbilidades

 l Diabetes Mellitus 

descontrolada. 
 l Hipertensión 
arterial sistémica. 

 l Enfermedad 
Pulmonar 
Obstructiva 
Crónica 
Diagnóstico  
(EPOC).

 l Asma moderado.
 l Enfermedad 
cardiovascular o 
cerebrovascular. 

 l Enfermedad 
renal crónica. 

 l Estados 
patológicos 
con tratamiento 
inmunosupresor. 

 l Infección por VIH. 
 l Cáncer con tra-
tamiento quimio-
terapéutico en el 
último mes.

 l Combinaciones 
de 
comorbilidades: 
dos o más 
comorbilidades 
que cumplen 
el valor de 
vulnerabilidad.

LIGERO DESCENSO 
A cinco meses del surgi-
miento del primer caso de 
covid-19 en México, se re-
gistraron 402 mil 697 conta-
gios, con el surgimiento de 7 
mil 208 nuevos casos. 49 mil 
678 son casos activos y exis-
ten 87 mil 538 sospechosos. 

L a s  d e f u n c i o n e s  s e 

elevaron a 44 mil 876, debido 
al surgimiento de 854 nue-
vas muertes. Hasta ayer ha-
bía 267 mil 427 personas que 
han superado la enfermedad. 
Por dos semanas, se ha man-
tenido un descenso leve de 
contagios de menos cuatro 
por ciento, informó la Secre-
taría de Salud.

CONDICIONES DE VULNERABILIDAD:



EXCELSIOR : mIéRCOLES 29 dE juLIO  dE 2020  NACIONAL 7



NACIONAL MIÉRCOLES 29 DE JULIO DE 2020 : EXCELSIOR8
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Foto: Archivo

El epidemiólogo Carlos del Río dijo que el reto, una vez aprobada 
la vacuna, será garantizar que llegue a toda la población.

De acuerdo con el gobierno estatal, ya se alcanzaron los mil 684 
casos de covid-19 y 196 fallecimientos.

Foto: Archivo

Varios trámites y actividades 
están suspendidos en la UNAM.

TITULACIÓN

UNAM reanuda 
los trámites
El 3 de agosto la UNAM 
reanudará  los trámites de 
titulación y graduación, así 
como los correspondientes 
para presentar exámenes 
profesionales y de grado 
que les permitan obtener la 
cédula profesional.

Los  interesados debe-
rán ponerse en contacto, 
vía correo electrónico, con 
Servicios Escolares de su 
facultad, escuela o del pro-
grama de posgrado.

 — Laura Toribio

EPIDEMIÓLOGO CARLOS DEL RÍO

Vacuna podría estar en noviembre
Carlos del Río, epidemió-
logo y profesor de medi-
cina y salud global en la 
Universidad de Emory en 
Atlanta, dijo que es emocio-
nante lo rápido que avanza 
la ciencia en el desarrollo 
de la vacuna contra el co-
vid-19, que  estría lista en 
noviembre.

Entrevistado por Pascal 
Beltrán del Río, para 
Imagen Radio, precisó 
que el ensayo de la far-
macéutica Moderna es-
tá diseñado para evaluar la 
seguridad del ARNm-1273 

y determinar si la vacu-
na puede prevenir el co-
vid-19 sintomático después 
de dos dosis.

También busca respon-
der si la vacuna puede pre-
venir la muerte causada por 
covid-19 y si sólo una dosis 
puede prevenir el covid-19 
sintomático. El ensayo, 
que probará la respuesta a 
la vacuna en 30,000 adul-
tos, es el primer estudio de 
este tipo en etapa tardía 
bajo un programa del go-
bierno de Estados Unidos.

 — De la Redacción

Foto: Especial

En el Observatorio Ixtli de la 
UNAM se simulan trayectorias.

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

Expertos de la UNAM se han 
dado a la tarea de identificar 
las trayectorias de disper-
sión y precipitación de gotas 
de saliva en espacios públi-
cos como salas de espera de 
hospitales, el Metro y tien-
das de conveniencia, a fin de 
contar con información bási-
ca y diseñar sistemas de aire 
acondicionado y estrategias 
de ventilación que ayuden a 
aminorar los contagios.

Con la contribución de 
expertos de la Dirección Ge-
neral de Cómputo y de Tec-
nologías de Información y 

Explican la ruta de la saliva
EXPERTOS DE LA UNAM

Comunicación, en el Obser-
vatorio Ixtli de la UNAM se 
simulan las trayectorias de 
las partículas y se recrean  en 
3D los ambientes de los luga-
res donde se generan.

Rubén Ávila Rodríguez, 
profesor en la División de 
Ingeniería Mecánica e In-
dustrial de la Facultad de 
Ingeniería, junto con cola-
boradores y alumnos de pos-
grado, en ello se ocupan.

Cuando una persona es-
tornuda puede haber dos 
fuentes de contaminación: 
la emisión de gotas de saliva, 
del orden de 100 micras; y la 
generación de aerosoles, que 
aunque no está comprobada, 

se producen cuando dichas 
partículas de saliva se eva-
poran y permanecen en la 
atmósfera transportando el 
virus a grandes distancias.

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

Tras advertir que en los  es-
pacios cerrados  como res-
taurantes, bares o salones 
de conferencias,  aun guar-
dando la sana distancia se  
puede dar un mayor índice 
de contagios de covid-19, 
debido a los aerosoles que 
se emiten al hablar, toser 
o estornudar,  el Instituto 
Politécnico Nacional (IPN) 
planteó que la ventilación 
debe sumarse a medidas 
sanitarias adoptadas  contra 
el nuevo coronavirus.

“Aparentemente, el con-
tagio aéreo en espacios 

abiertos o en sitios cerra-
dos que tienen adecuada 
ventilación donde se utili-
zan mascarillas, se respetan 
el aforo y la sana distancia 
es mucho menos probable 
que en lugares cerrados con 

ventilación deficiente”, dijo 
César Hugo Hernández Ro-
dríguez, científico del IPN.

Luego de que la Organi-
zación Mundial de la Salud 
(OMS) reconoció la “eviden-
cia emergente” de la trans-
misión por aire del virus, el 
académico del IPN detalló 
que los espacios cerrados 
en los que se puede dar un 
mayor índice de contagios 
son aquellos de menores 
dimensiones, baja altura de 
los techos, deficiente venti-
lación y mayor concentra-
ción de personas.

Refirió que, aun guar-
dando la “sana distancia”, 
podría haber contagios.

IPN recomienda también ventilar espacios
SITIOS PEQUEÑOS Y CERRADOS

De riesgo
Los lugares con mayor 
riesgo son restaurantes, 
bares, salones de 
conferencias y conciertos, 
iglesias y salones de clase.

EL 
DATO

Temor a salir
El origen del llamado Cabin 
Fever se remonta al siglo 
pasado, cuando por el 
invierno la gente pasaba 
largo tiempo en casa. 

EL 
DATO

Alertan expertos por 
síndrome de la cabaña

POR PATRICIA RODRÍGUEZ 
CALVA
prc@gimm.com.mx

Ante el regreso escalonado a 
la nueva normalidad se corre 
el riesgo de que las personas 
que han estado en confina-
miento sufran de un estrés 
postraumático que se refle-
jará en un temor  a salir a las 
actividades cotidianas por 
miedo a socializar y a conta-
giarse de covid-19, es decir, 
que padecerán del Síndrome 
de la Cabaña, alertó Luis Ma-
nuel Román Aréchiga, médi-
co especialista en adicciones.

Explicó,en entrevista con 
Excélsior, que aunque  ac-
tualmente este síndrome no 
está clasificado, ni defini-
do como una patología, los 
efectos secundarios que se-
guirá provocando el aisla-
miento debido al covid-19, 
traerán como consecuencia 
que —en el corto plazo—, sea 
ya considerado como una 
enfermedad resultado de la 
pandemia.

Alertó, que si este conjun-
to de síntomas, no es aten-
dido a tiempo,  podría traer 
como consecuencia un au-
mento en el número de sui-
cidios en nuestro país. 

Cabe señalar que el ori-
gen de este síndrome que se 
conoce también como Ca-
bin Fever, se remonta al siglo 
pasado, cuando debido al in-
vierno, las personas  tenían 
que pasar largas temporadas 
aisladas en sus cabañas —tal 
y como se ha vivido durante 
esta emergencia sanitaria—, 
experimentando síntomas 
depresivos y temor a salir.

“El síndrome de la caba-
ña es una expresión relati-
vamente nueva que todavía 
no está tipificado en los li-
bros de sicología o siquiatría, 

EFECTOS SECUNDARIOS DEL AISLAMIENTO
Podría traer 

aumento en el 
número de suicidios, 
dice el especialista 
Román Aréchiga

Foto: Archivo

Hay riesgo de que las personas que han estado en confinamiento sufran de un estrés postraumático que 
se verá reflejado en el temor a salir a las actividades cotidianas por miedo a contagiarse de covid-19.

socialmente.
“Hay personas que están 

confinadas desde marzo, son 
personas que no están con la 
intención de reincorporarse  a 
su vida diaria o incluso están 
solicitando ya en sus centros 
de trabajo para quedarse en 
home office por el temor tan 
grande que están sintiendo 
ante el miedo ambiente, o in-
cluso a relacionarse con otras 
personas por miedo  a conta-
giarse”, explicó.

MÁS SUICIDIOS
El también especialista en  
estrés postraumático por la 
Universidad de  San Pablo 
de Madrid,  España, reco-
mendó que las personas que 
han estado en aislamiento, 
deben empezar a identifi-
car y buscar atención médica 
para tratar los síntomas que 
puedan derivar en el pade-
cimiento del Síndrome de 
la Cabaña, de lo contrario,  

podrían experimentar un 
desenlace fatal y suicidarse.

“Las personas en confi-
namiento desarrollaron ya 
trastornos del sueño, oca-
siones están paranoicos y se 
vuelven solitarios, apáticos y 
pesimistas. Sienten ansiedad, 
palpitaciones, sudoración, 
disminución en el apetito se-
xual, intolerancia, empiezan 
a comer de más y presentan 
sobrepeso y hasta obesidad. 

“El confinamiento nos va 
a llevar a situaciones muy 
graves que pueden destruir 
la dinámica familiar y la per-
sona se siente tan afectada e 
incomprendida.

“Esta comprobado que un 
largo confinamiento, rodea-
do como estamos de malas 
noticias , provoca desespe-
ranza y una depresión mayor  
que  puede llevar a tomar de-
cisiones fatales y que pueden 
llegar al suicidio.

“Y como ha existido un 
incremento en los casos de 
violencia intrafamiliar, muy 
probablemente se puede re-
gistrar un mayor número de 
personas con depresión y un 
aumento en la tasa de suici-
dios”, advirtió.

Dos Hospitales 
Generales de Zona 
del IMSS llegaron al 
100% de su capacidad, 
señala la titular de 
Salud estatal

POR ABRAHAM ACOSTA
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

El sistema de salud en Co-
lima está a punto de colap-
sar, ya que en los últimos 
días los hospitales de la 
entidad, han llegado y 
por momento supera-
do al 100% de ocupación 
hospitalaria.

“Colima está muy cer-
ca de no poder atender a 
más pacientes que nece-
siten hospitalización por 
covid-19” dijo la secretaria 
de Salud y Bienestar Social, 
Leticia Guadalupe Delgado 
Carrillo, en una rueda de 
prensa virtual.

La funcionaria expuso 
que hay signos de alerta, ya 
que los dos Hospitales Ge-
nerales de Zona del Insti-
tuto Mexicano del Seguro 
Social, ubicados uno en el 
municipio de Manzanillo y 
el otro en la ciudad de Vi-
lla de Álvarez, ambos llega-
ron al cien por ciento de su 
capacidad, ya que también 
reciben pacientes del mu-
nicipio de Tecomán, que 
actualmente mantiene la 
mayor cantidad enfermos 
activos por covid-19.

Al cuestionarle a qué se 
debía este incremento re-
pentino en contagios, la se-
cretaria de Salud indicó que 

“una gran parte de los con-
tagios que estamos vien-
do ahora son producto de 
las malas decisiones de 
quienes hace dos sema-
nas decidieron no respetar 
el aislamiento social ni las 
medidas sanitarias”. 

El gobernador de Coli-
ma, Ignacio Peralta Sán-
chez, recién pidió en una 
videoconferencia a los 
hospitales del estado in-
crementar la capacidad de 
atención.  

La secretaria de Salud 
explicó que un paciente 
hospitalizado en prome-
dio tiene una estancia de 
14 a 16 días, y en los últimos 
días sólo se ha liberado una 
cama diaria por egreso o 
defunción, de ahí que los 
hospitales ya están tenien-
do mayor flujo de ingreso.

Hospitales de Colima, 
a punto de colapsar

ESTÁN CERCA DE YA NO ATENDER

pero como bien sabemos hay 
una enorme cantidad de si-
tuaciones, síntomas o signos 
que este confinamiento nos 
han traído  y que se van a te-
ner que estudiar y tipificar.

“Las características del 
síndrome de la cabaña, es lo 
que están sintiendo todas las 
personas que están siendo 
sometidas a un confinamien-
to y estamos hablando de si-
tuaciones que van más allá 
de un mes de estar aislados 

100
MDP
ha invertido el gobierno 
de Colima en ventiladores, 
tomógrafo e insumos de 
laboratorio y fármacos.

Acusa la autoridad
Gran parte de los 
contagios son producto 
de quienes hace dos 
semanas decidieron no 
respetar el aislamiento.

EL 
DATO

Hay personas que están confinadas desde marzo, 
son personas que no están con la intención de 
reincorporarse  a su vida diaria.”

LUIS MANUEL ROMÁN ARÉCHIGA
MÉDICO ESPECIALISTA EN ADICCIONES
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POR XIMENA MEJÍA 
E IVONNE MELGAR
nacional@gimm.com.mx

El coordinador de Morena 
en la Cámara de Diputados, 
Mario Delgado, aseguró que 
las reformas a Ley de Ad-
quisiciones y Servicios del 
Sector Público, para poder 
hacer compras sin licitación 
en el extranjero, permitirá 
que no se adquiriera  la va-
cuna contra el covid-19  a 
empresas farmacéuticas 
mexicanas ligadas con la 
corrupción, de pasadas 
administraciones.

El líder de los morenis-
tas prevé la aprobación de 
la reforma este miércoles 
durante la sesión extraordi-
naria, lo cual permitirá que 
en cuanto salga al mercado 
el inmunológico, el gobier-
no lo adquiera en el ex-
terior y no a las empresas 
mexicanas.

“Va ser una buena op-
ción, para que el gobierno 

consiga medicinas a buen 
precio y de la mejor calidad, 
y ahora que venga, espere-
mos pronto, el tema de la 
vacuna contra el covid, se 
podrá adquirir de esta ma-
nera y ya no vamos a ser 
presa de empresas que es-
tuvieron ligadas a la corrup-
ción de las administraciones 
anteriores”, aseguró. 

Delgado Carrillo enfatizó 

los beneficios de la reforma 
para adquirir directamente 
del Fondo Rotatorio de Va-
cunas, y el Fondo Estratégi-
co de Medicamentos por la 
Calidad de los Productos, y 
no a empresas mexicanas 
operadas presuntamente 
por ex políticos mexicanos 
que se han favorecido con 
sobreprecios entre 200 y 
300% más caros. 

“El mercado de medici-
nas en México está lleno de 
corrupción, tenemos mu-
chos expolíticos que se dedi-
can a vender medicinas, y el 
gobierno ha encontrado so-
breprecios hasta 200-300% 
en medicamentos”, dijo. 

 La morenista Dolores 
Padierna Luna, cuestionó 
que la oposición y la indus-
tria farmacéutica se opon-
ga a las reformas cuando 
las compras internacio-
nales garantizan la fisca-
lización, además de sólo 
incluir a 46 vacunas y 250 
medicamentos.

Aprueban extra 
para ley de 

adquisiciones

POR LETICIA ROBLES DE LA 
ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

Con el voto de los priistas 
Dulce María Sauri y Rubén 
Moreira, Morena logró abrir 
este miércoles un tercer pe-
riodo extraordinario de se-
siones para que el Congreso 
apruebe la reforma que 
permitirá al Estado mexica-
no comprar medicamentos 
en el extranjero.

Aunque la industria far-
macéutica alertó que esta 
decisión implicará un gol-
pe grave para el mercado 
nacional y una afectación a 
100 mil empleos directos y 
500 mil empleos indirec-
tos, ayer los coordinadores 
de Morena en la Cámara de 
Diputados, Mario Delgado y 
en el Senado, Ricardo Mon-
real, negaron que sea ver-
dad ese golpe al mercado 
nacional de medicamentos.

El extraordinario fue 
aprobado por 25 votos de 
Morena, sus aliados políti-
cos del PES, Verde y PT, con 
dos votos de los diputados 
federales del PRI; en contra 
votaron los senadores pri-
istas Claudia Ruiz Massieu 
y Manuel Añorve, así como 
todos los legisladores del 
PAN, de Movimiento Ciuda-
dano y del PRD.

Una vez que la Cáma-
ra de Diputados apruebe la 
reforma a la Ley de Adqui-
siciones, Arrendamientos y 
Servicios del Sector Públi-
co, para lo cual cuenta con 
los votos suficientes, porque 
al ser reforma legal e quiere 
la mayoría simple, la man-
dará al Senado este mismo 
miércoles. donde Morena y 
sus aliados también tienen 
la mayoría para aprobarla.

La agenda en Diputa-
dos Incluye reformas a di-
versas leyes para eliminar 
seis fideicomisos, cambios 
para incorporar la paridad 
de género, cambios de ley 
para garantizar la publidad 
de sentencias y la creación 
del Instituto de Estudios de 
la Hacienda Pública.

SENADO Y CÁMARA DE DIPUTADOS
En el Palacio Legislativo de San Lázaro se abordará el tema de la 

eliminación de subsidios

Foto: Cuartoscuro

Los senadores y diputados llevaron a cabo la sesión de la Perma-
nente, con la debida sana distancia.

PES DARÁ SU RESPALDO 
El coordinador de la banca-
da del PES, Jorge Argüelles 
Victorero, adelantó que esta 
diputación votará hoy en fa-
vor de la reforma a la Ley de 
Adquisiciones.

“Es justo y necesario do-
tar al país de un mecanismo 
por el cual se puedan hacer 
compras más competitivas 
y transparentes y que los 
organismos internacionales 
puedan participar en estos 
procesos y que, en estos 
momentos difíciles, se ga-

rantice el abasto de me-
dicamentos e insumos de 
salud”, explicó.

Con respecto al argu-
mento de un sector de la 
oposición que considera 
riesgoso este esquema, 
Argüelles Victorero comen-
tó que esta reforma forma 
parte de las innovaciones 
que se impulsan en el cam-
bio de régimen, caracteriza-
do por transformaciones en 
diversos rubros.

 — Ivonne Melgar y Ximena Mejía

Se evitará corrupción: Delgado
JUSTIFICA AVAL A INICIATIVA

Foto: Cuartoscuro

Mario Delgado, coordinador de 
la bancada de Morena.

El Senado, sin embargo, 
sólo incluyó la reforma re-
ferente a los medicamentos 
en el extranjero; ni uno más, 
por lo que la eliminación de 

los seis fideicomisos pú-
blicos quedará con sólo la 
mitad del proceso legisla-
tivo y no será una realidad 
inmediata.

PROGRAMA DE PREVENCIÓN Y
REGRESIÓN DEL SOBREPESO
Y LA OBESIDAD PPRESyO

No te quedes con esos
 KILOS

de más.

El ISSSTE cuenta con un 
programa especializado para  

mejorar tu salud.

gob.mx/issste

TU SALUD TIENE EL

@tonatiuhbp
Tonatiuh Bravo

Las y los @DipCiudadanoMX deseamos pronta 
recuperación a nuestros compañeros 
@MarthaZamudioM @SoyJCVillarreal @kukehila e 
@higiniodeltoro quienes hoy recibieron resultado 
positivo a la prueba Covid-19. Se encuentran bien y 
siguiendo las recomendaciones médicas.

@olgajulianaeg
Olga Juliana Elizondo Guerra

En respuesta a @tonatiuhbp @DipCiudadanoMX y 4 
más Pronta Salud para ell@s. Saludo coordinador

@Excelsior

                  NO PODRÁN SESIONAR HOY
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FAQRAVENECIA LONDRESMÁS CIUDADES FLEXIBILIZAN MEDIDAS
FUNCIÓN DE CINE.  Decenas 
de personas disfrutaron en 
Venecia, Italia, de la película 
The Prestige. Lo hicieron a 
bordo de 50 góndolas que, 
gracias a la flexibilización de las 
restricciones por la pandemia, 
pueden recibir cada noche a 
200 personas durante el evento 
Barch-In.
COLMAN CLUB.  Libaneses 
abarrotaron el exclusivo Club 
Faqra en las montañas de 
Beirut. Sombreros y gafas de sol 
de diseño, cubos de champán 
y autos de lujo se vieron por 
decenas en la ciudad turística 
de Faqra, donde sólo los 
trabajadores del lugar usaron 
cubrebocas como medida de 

prevención ante el covid-19.
PASEO SOBRE RUEDAS.  
Ciclistas recorrieron 
Westminster, Londres, luego 
de que el gobierno anunciara 
un nuevo plan para combatir 
la obesidad, factor que agrava 
la salud en enfermos de 
coronavirus.  
    El primer ministro, Boris 
Johnson, como paciente de 
covid que padece obesidad, 
prohibió los anuncios en la 
televisión y en internet de 
comida chatarra y estableció 
un programa de etiquetado 
claro. Además, dijo que vetará 
el ingreso de turistas de países 
que sufran segunda ola de 
covid-19.

Foto: AFPFoto: AFP Foto: Reuters

AP
nacional@gimm.com.mx

NUEVA YORK.— El corona-
virus y las restricciones que 
generó están llevando al lí-
mite a comunidades que ya 
pasaban hambre y provoca-
rán la muerte de unos diez 
mil niños más al mes debido 
a que las granjas han queda-
do aisladas de los mercados 
y los poblados dejaron de 
recibir ayuda alimentaria y 
médica, advirtió la ONU.

En un llamado a actuar, 
cuatro agencias de las Nacio-
nes Unidas advirtieron que la 
creciente desnutrición tendrá 
consecuencias a largo plazo, 
transformando tragedias in-
dividuales en una catástrofe 
generacional y que en el pri-
mer año de la pandemia, la 
hambruna puede causar la 
muerte de unos 128 mil niños.

El hambre acecha la vida 
de Haboue Solange Boue, 
una niña pequeña de Burki-
na Faso que perdió la mitad 
de los 2.5 kilos que pesaba 
en apenas un mes. Las res-
tricciones por el coronavirus 
obligaron a cerrar los mer-
cados y su familia vendió 
menos vegetales. Su madre 
estaba demasiado desnutri-
da para amamantarla.

“Mi niña”, susurró Danssa-
nin Lanizou, mientras desen-
volvía una frazada para dejar 
al descubierto el cuerpo es-
quelético de su hija.

Más de 550 mil niños adi-
cionales están siendo afecta-
dos cada mes por lo que se 
conoce como marasmo, un 

COVID-19 ACRECENTÓ LA CRISIS ALIMENTARIA
Las familias pobres 
de Latinoamérica, el 
sur de Asia y África 
subsahariana están 
ante un futuro sin 

alimentos suficientes

Foto: AP

Haboue Solange Boue, de un mes de edad, es cargada por su madre Danssanin Lanizou, mientras una 
enfermera le coloca una sonda para atenderla de desnutrición grave en el hospital de Houndé, Burkina Faso.

“Los efectos de la crisis 
del covid en la seguridad ali-
mentaria van a verse refleja-
dos muchos años después’’, 
dijo el doctor Francesco 
Branca, director de nutrición 
de la Organización Mundial 
de la Salud. “Va a haber un 
efecto a nivel sociedad’’.

Más que nunca, las fami-
lias pobres de Latinoamérica, 
el sur de Asia y el África sub-
sahariana están ante un futu-
ro sin alimentos suficientes.

En abril, David Beasley, 
director del Programa Mun-
dial de Alimentos, advirtió 
que la economía afectada 

por el coronavirus provocaría 
hambrunas globales “de pro-
porciones bíblicas’’ este año. 
Existen distintas etapas de lo 
que se conoce como insegu-
ridad alimentaria: se decla-
ra oficialmente la hambruna 
cuando, junto con otras me-
diciones, 30% de la pobla-
ción sufre marasmo.

El Programa Mundial de 
Alimentos estimó en febre-
ro que un venezolano de 
cada tres ya estaba pasando 
hambre, ya que los salarios 
perdieron casi todo su valor 
debido a la inflación y obli-
gó a millones de personas a 
emigrar. Y entonces llegó el 
covid-19 y agravó la situación.

El coronavirus ha dejado 
al menos 654 mil 477 muer-
tos en el mundo, según auto-
ridades sanitarias.

Desde el comienzo de la 
epidemia más de 16 millones 
514 mil 500 personas en 196 
países o territorios contraje-
ron la enfermedad.

estado de desnutrición que se 
manifiesta con la hinchazón 
del vientre y la extrema del-
gadez de las extremidades. 
En un año, ello representa un 
incremento de hasta 6.7 mi-
llones respecto del total de 47 
millones del año pasado. 

LOS 
DATOS

 l Muchos pacientes con 
desnutrición son hijos de 
migrantes que realizan 
largos viajes de regreso 
a Venezuela desde Perú, 
Ecuador o Colombia, 
donde sus familias se 
quedaron sin trabajo y no 
pudieron comprar alimen-
tos durante la pandemia.

 l La OMS, Unicef y la FAO 
solicitaron al menos 2,400 
millones de dólares de 
inmediato para atender  
el hambre en el mundo.

DPA
nacional@gimm.com.mx

NUEVA YORK.— La bio-
farmacéutica alemana 
Biontech y su socio Pfizer 
obtuvieron la autorización 
de las correspondientes au-
toridades estadunidenses 
para iniciar la fase 2/3 en 
el estudio de su candidato 
a vacuna contra el corona-
virus, informó ayer la em-
presa germana con sede en 
Maguncia.

Biontech informó que 
las pruebas en 30 mil vo-
luntarios con edades com-
prendidas entre los 18 y 
los 85 años se llevarán a 
cabo en 120 centros de 

estudio en todo el mundo.
Las dos compañías pro-

metieron a EU entregar en 
una primera etapa un pedi-
do inicial de 100 millones 
de dosis de vacuna y has-
ta 500 millones de dosis 
adicionales.

Vacuna de Biontech y Pfizer 
obtiene aval sanitario de EU

CUMPLEN CON FASE 2 DE 3

REUTERS
nacional@gimm.com.mx

MASSACHUSETTS.— Moder-
na Inc informó ayer que su 
vacuna experimental con-
tra el covid-19 indujo una 
respuesta inmune robusta y 
protegió contra la infección 
en un estudio en monos.

La vacuna, MRNA-1273, 
administrada a primates no 
humanos protegió contra la 
infección en los pulmones y 
la nariz, y previno la enfer-
medad pulmonar en todos 
los animales, dijo la compa-
ñía en un comunicado. Los 
resultados del estudio en 
monos rhesus se publicaron 
en el New England Journal of 
Medicine.

Pareció ser una mejoría 

Genera inmunidad en monos
AVANZA ENSAYO CLÍNICO DE MODERNA

sobre los resultados de la va-
cuna covid-19 de AstraZene-
ca en un estudio similar, que 
la semana pasada anunció 
resultados positivos.

Si bien los resultados del 
estudio en animales pueden 
aumentar la confianza en la 
vacuna, Moderna ya comen-
zó a probarla en humanos. 
Las acciones de Moderna su-
bieron alrededor de 2%.

10
MIL MENORES
muertos por hambre podría 
dejar la pandemia de 
coronavirus cada mes,  
de acuerdo con la ONU.

Cien millones de dosis
De acuerdo con Biontech, 
se entregarán 100 
millones de dosis de 
vacunas en todo el 
mundo a finales de año.

EL 
DATO

Hambre matará a 
128 mil niños: ONU

Publicó un video en 
donde se hablaba de  
la cura del coronavirus 
y se desalentaba el uso 
de cubrebocas

AFP Y AP
nacional@gimm.com.mx

WASHINGTON.— El lunes 
por la noche, Twitter retiró 
un video publicado por el 
presidente estadunidense, 
Donald Trump, al conside-
rar que difundía informa-
ción falsa sobre el nuevo 
coronavirus, informó ayer 
la red social.

“Los tuits con el video 
violan nuestra política de 
desinformación sobre co-
vid-19”, dijo un portavoz.

Este video, que ya había 
sido suprimido por Face-
book y YouTube, fue retui-
teado por Trump, primero 
lo publicó su hijo, Donald 
Trump Jr., y muestra a un 
grupo de médicos que afir-
ma, entre otras cosas, que 
los cubrebocas no son ne-
cesarios para frenar la pan-
demia y que “existe un 
tratamiento” para tratar la 
covid-19: la hidroxicloro-
quina, y afirmaba que sería 
“la cura” a la enfermedad.

En la conferencia de 
ayer en la Casa Blanca al ser 
cuestionado sobre por qué 
volvía a apoyar el uso de 
hidroxicloroquina, el pre-
sidente afirmó que había 

“leído mucho sobre la hi-
droxi” y dijo que el tema se 
había vuelto “político”.

“Cuando recomiendo 
algo, les gusta decir ‘no lo 
usen’”, añadió.

Twitter añadió que blo-
queó el ingreso a la cuenta 
de Trump Jr. durante 12 ho-
ras por difundir fake news.

Foto: AFP

En rueda de prensa, Trump criticó de nueva cuenta al inmunólogo 
Anthony Fauci y otros científicos por su estrategia contra el covid.

FALLECEN 
CASI 1,600 
EN UN DÍA
WASHINGTON.— Estados 
Unidos registró mil 592 
muertes por covid-19 en 
24 horas, el peor balance 
diario desde hace dos me-
ses y medio, según la Uni-
versidad Johns Hopkins.

El país sufrió más de 
60 mil nuevos contagios 
en una jornada.

El 15 de mayo se regis-
traron 1,680 muertos.

El covid-19 ha dejado 
más de 4.34 millones de 
contagiados y 149 mil 
muertos en EU, el país 
más golpeado por el 
coronavirus. 

Florida sumó 186 falle-
cidos en 24 horas y supe-
ró los seis mil decesos. Es 
ahora el segundo estado 
con mayor número de ca-
sos, más de 440 mil, por 
detrás de California, con 
470 mil contagios.  — AFP

Bajan tuits de Trump 
VUELVE A CHOCAR CON LA RED SOCIAL

PROTESTA EN COSTA RICA

TRANSPORTISTAS EXIGEN AYUDA
SAN JOSÉ.— Cientos de autobuses aglomeraron ayer 
las calles de la capital costarricense en una protesta 
para reclamar apoyo del gobierno para hacerle frente a 
la crisis generada por la pandemia de covid-19.

Dirigentes de los autobuseros indicaron que 1,500 
trabajadores han tenido contratos suspendidos y los 
ingresos de las empresas han caído en 70%, mientras 
sus gastos fijos se mantienen sin cambios.  — AFP

Foto: AFP

30
MIL PERSONAS
voluntarias reciben las 
pruebas de la vacuna contra 
coronavirus que desarrolla 
Moderna Inc.

que eran fake news
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IGNORAN REPORTE DE FUGA DE AGUA

Desde el sismo con epicentro en Oaxaca y que se 
sintió en varias entidades del país, incluido el Estado 
de México, el pasado 23 de junio, en la Plazuela 9 de 
avenida Plazas San Marcos, de la colonia Plazas de 
Aragón, municipio de Nezahualcóyotl, surgió una fuga 
de agua que continúa hasta ahora.

De inmediato, varios vecinos lo notificamos al Orga-
nismo Descentralizado de Agua Potable, Alcantari-
llado y Saneamiento (ODAPAS) y nos asignaron el 
número de reporte 86917 e indicaron que enviarían 
una unidad que solucionaría lo ocurrido.

Se ha insistido, pues la fuga no ha sido atendida y 
cada día empeora.

La cantidad de agua que se ha perdido desde enton-
ces causó el reblandecimiento del pavimento y se 
generó una depresión que empeora cada que pasan 
los automóviles.

Ha pasado más de un mes, las llamadas continúan e 
incluso se acude, vía redes sociales, tanto a ODAPAS 
como al gobierno municipal, pero no se da segui-
miento al caso y los litros de agua que se pierden son 
muchos.

Las personas que responden a las llamadas sólo 
indican que “ya fue levantado un reporte al respecto 
y pronto” se atenderá la fuga, pero los días pasan y 
esto no ocurre.

Acudo a este medio para hacer un exhorto a 
las autoridades correspondientes, al alcalde de 
Nezahualcóyotl, Juan Hugo de la Rosa García, así 
como al titular del Organismo Descentralizado de 
Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento, José 
Gerardo Cárdenas Guzmán, para que se atienda el 
reporte.

Se trata de una zona habitacional que continuamente 
padece la escasez de agua y es alarmante que pasen 
más de cuatro semanas, el área se afecte por la acu-
mulación de líquido y que no sea solucionado.

Comprendo que a nivel nacional estamos en medio 
de una emergencia sanitaria por coronavirus y que 
las labores, así como el personal que trabaja en 
muchas dependencias y organismos de gobierno 
se redujeron, pero espero que se pueda enviar, de 
manera inmediata, al equipo pertinente para que se 
detenga la pérdida de líquido y, así, se evite mayor 
afectación al terreno.

LUIS MUÑOZ
ESTADO DE MÉXICO

Yo lectorRazones
Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez   /   www.mexicoconfidencial.com

• No entiendo cómo comprobará Lozoya, más allá de sus dichos, que fue 
“sistemáticamente intimidado, presionado, instrumentalizado”, cuando todas las 
operaciones realizadas terminaron en las cuentas relacionadas con él y con su familia.

“Intimidado, presionado, instrumentalizado”

“Fui sistemáticamente intimidado, presionado, instrumentali-
zado”, dijo ayer el exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, en su 
primera comparecencia judicial en México, once días después 
de haber llegado al país, extraditado, por propia voluntad, des-
de España. Lo hizo desde su habitación en uno de los mejores 
hospitales privados de México, en forma virtual y sin que se 
permitiera a los medios siquiera escuchar la comparecencia. 
La información se obtuvo vía mensajes de WhatsApp.

Lozoya, que hoy tendrá una segunda presentación por el 
caso Odebrecht, la de ayer fue derivada de la compra de la 
planta de Agronitrogenados, se acogió al llamado criterio de 
oportunidad y aseguró que denunciará a los autores de esos 
hechos de corrupción. Se confirmó su intención, aceptada, 
de convertirse en un testigo colaborador de la 
Fiscalía.

El problema es que no entiendo cómo com-
probará Lozoya, más allá de sus dichos, que fue 
“sistemáticamente intimidado, presionado, ins-
trumentalizado”, cuando todas las operaciones 
realizadas, tanto en torno al caso Odebrecht 
como en la compra de Agronitrogenados, termi-
naron en las cuentas bancarias de empresas que 
estaban relacionadas con él y con su familia. In-
cluso una de las principales acusaciones, de que 
con unos recursos que supuestamente habrían 
ido a la campaña de Peña Nieto en 2012 compró 
una casa en Lomas de Bezares, en la Ciudad de 
México, ratificada por la Fiscalía General de la 
República ayer mismo, demostraría que ese dine-
ro no terminó en la campaña, sino en su bolsillo.

Ya veremos qué sucede hoy con el caso Ode-
brecht, pero los testimonios brindados por Luis 
de Meneses y otros funcionarios de la empresa 
brasileña confirman que Lozoya recibió poco 
más de diez millones de dólares, pero en nin-
gún momento esos funcionarios de Odebrecht, 
procesados como testigos colaboradores en Brasil y Estados 
Unidos, dicen que fueron para alguna otra persona que no 
fuera el propio Lozoya, que termina distribuyendo parte de 
esos recursos entre su madre, su esposa y su hermana.

De ninguna forma niego que haya existido un esquema 
de corrupción en torno a Lozoya que alcanzó muchos otros 
ámbitos y empresas, de Oceanografía hasta Oro Negro y otras, 
que Lozoya trató a través de distintas maniobras absorber 
para quedarse con ellas o entregar el sector a nuevos socios 
(aprovechándose, en ocasiones, de las propias debilidades y 
asociaciones previas de esas empresas), pero el problema será 
demostrar que, para ello, el exdirector de Pemex fue “intimi-
dado, presionado, instrumentalizado”.

Se puede comprender que Lozoya haya operado para el 
PRI o para el gobierno, aunque no haya datos al respecto más 
allá de lo que esté dispuesto a declarar el propio Lozoya, pero 
es mucho más difícil entender el porqué en esas operaciones 
hubiera tenido que terminar involucrando a su madre, a su 
hermana y a su esposa. Si no era en un esquema de beneficio 
personal, ¿por qué diablos tendría que haber involucrado a su 
propia familia en un esquema de financiamiento ilegal del PRI 
o del gobierno de Peña Nieto?

Para entender mejor este contexto también hay que ir a la 
declaración presidencial del día de ayer, cuando en la maña-
nera López Obrador pidió escuchar la declaración de Lozoya 
que desnudaría los esquemas de corrupción en las pasadas 

administraciones. El llamado, dijo, “es a que este-
mos muy pendientes de todo el juicio, que no sea 
un asunto nada más de tribunales judiciales, que 
sea un asunto de un tribunal ciudadano, popular, 
para que todos conozcamos cuál era el modus 
operandi de los delincuentes de cuello blanco”. 
Esa declaración exhibe la intención del proceso, 
por lo menos cómo está planteado hasta ahora y 
la base del acuerdo con Lozoya: lo determinante 
no es lo que ocurra en el ámbito judicial, sino que 
los presuntos responsables sean exhibidos en el 
“tribunal ciudadano, popular”.

Se trata de un juicio más político que judi-
cial, donde los dichos sean más importantes 
que las pruebas. Si a eso le sumamos el llamado 
del propio Presidente de que todos los que sean 
nombrados sean presentados a declarar y sean 
exhibidos ante ese tribunal popular, la intención 
se cumple plenamente.

Olvidemos por un minuto que el Presidente no 
tendría que referirse al contenido de un proceso 
judicial en curso, protegido por el secreto suma-
rial, de ninguna forma, porque al estar enterado 

de él y declararlo públicamente está violando el debido pro-
ceso no sólo de Lozoya, sino de cualquier ulterior inculpado, 
lo preocupante es que, además, se reclame la justicia popular 
en lugar de demandar, como debería ser su responsabilidad, 
un estricto proceso judicial.

 
Por lo pronto, con base en las acusaciones y lo que se sabe 
hasta ahora, Lozoya no es una víctima, es el principal inculpa-
do de todo este esquema de corrupción, un esquema donde, 
hasta ahora, el beneficiario ha sido él, su familia y sus socios. 
A ver qué se devela en la comparecencia del día de hoy.

De ninguna 
forma niego que 
haya existido 
un esquema de 
corrupción en 
torno a Lozoya, 
pero el problema 
será demostrar 
que, para ello,  
el exdirector  
de Pemex  
fue “intimidado, 
presionado”.

Marchan para exigir 
liberación de médico

POR GASPAR ROMERO
Corresponsa l
nacional@gimm.com.mx

TUXTLA GUTIÉRREZ.— Cer-
ca de 200 médicos de di-
versos hospitales de Tuxtla 
Gutiérrez marcharon para 
exigir la libertad de Gerar-
do Vicente Grajales Yuca, 
urgenciólogo del Instituto 
de Seguridad Social de los 
Trabajadores del Estado de 
Chiapas (ISSTECH), deteni-
do por el supuesto delito de 
abuso de autoridad y pues-
to en prisión preventiva en 
el penal conocido como El 
Canelo.

La manifestación partió 
de la fuente Diana Cazado-
ra, ubicada en la zona oriente 
de la capital de Chiapas, hasta 
llegar a la plaza central.  

La madre de Gerardo Vi-
cente Grajales Yuca, llorando, 
pidió que su hijo sea libera-
do. “Mi hijo no cometió nin-
gún delito, sólo cumplía con 
su trabajo, incluso estaba en 
proceso de entrega del área 
covid-19 del Hospital de es-
pecialidades Vida Mejor”. 

En tanto, en redes socia-
les surgieron denuncias sobre 
supuestos cobros que el ur-
genciólogo realizaba a los pa-
cientes no derechohabientes 
del ISSTECH que eran aten-
didos en el área de covid-19 

TUXTLA GUTIÉRREZPersonal de 
salud chiapaneco 

manifestó su apoyo 
a Gerardo Vicente 

Grajales, acusado de 
abuso de autoridad 

Foto: Gaspar Romero

ACUSAN VICIOS PROCESALES
El abogado Antonio Juárez, 
director de la Asociación Ci-
vil Blindaje Médico Jurídico, 
quien tomará la defensa del 
doctor Gerardo Vicente Graja-
les, acusó que su 
cliente fue dete-
nido de manera 
arbitraria.

En una 
reunión en la 
Secretaría de 
Gobierno de 
Chiapas, aseguró 
que la acusa-
ción en contra 
del médico está fundada en 
cuatro recetas que ni siquiera 
están firmadas por el doctor.

“Les dijimos que vamos 
a solicitar que le cambien la 
medida cautelar y que se le 
permita enfrentar el proceso 
en libertad, como debió haber 

sido desde el principio”, dijo 
el abogado a Excélsior. 

Finalmente, reveló que el 
doctor padece hipertensión 
desde 2017 y ha tenido por lo 

menos cuatro crisis 
hipertensivas cau-
sadas por estrés.

Mañana, en la 
continuación de la 
primera audiencia, 
harán la petición 
formal del cambio 
de medida cautelar.

Candelaria Yuca 
y Gerardo Grajales, 

padres del médico Gerardo 
Vicente, se reunieron con el 
secretario de Gobierno de 
Chiapas, quien los enlazó 
con personal de la fiscalía 
para hablar sobre la deten-
ción de su hijo.

 — Abraham Nava

Nos dijeron que como Fidel 
se había tardado en recibir 
la atención médica, ya 
era demasiado tarde para 
poder hacer algo por él.”

TERE
FAMILIAR DE FIDEL del Hospital de Especialida-

des Vida Mejor. Incluso acu-
san que pagaron hasta 10 mil 
pesos diarios a Grajales Yuca.

El médico está a la espe-
ra de que, mañana, un juez 
estatal resuelva su situación 
jurídica.

Según abogados locales, 
buscarán la vía del ampa-
ro para que el doctor salve 
la prisión preventiva, pero, 
al mismo tiempo, esperan la 
actuación del juez de forma 
imparcial. En tanto, a la capi-
tal del estado arribó un grupo 
de abogados del Sindicato del 
ISSSTE, con el fin de formar 
parte de la defensa. 

El ISSTECH dio a conocer 
que se mantendrá al margen 
de las investigaciones contra 
de Grajales Yuca, quien ya ha-
bía renunciado al cargo y a su 
plaza en esa institución días 
antes en que se le ejerciera 
acción penal. 

POR CLAUDIA SOLERA
claudia.solera@gimm.com.mx

En la comunidad de San Mi-
guel Agua Bendita, del norte 
del Estado de México, con 
una población de dos mil 
500 habitantes, la mayo-
ría indígenas mazahuas, no 
existe un solo neurólogo ni 
quirófanos en los hospitales 
públicos.

El domingo pasado, Fi-
del, indígena mazahua, se 
desmayó y se convulsio-
nó, pero cuando sus fami-
liares fueron a pedir ayuda 
en los hospitales públicos 
de la comunidad, los médi-
cos les dijeron que no po-
dían hacer algo por él, pues 
necesitaba que lo atendiera 
un neurólogo y, si requería 
una operación, un quirófa-
no en donde poder hacerlo.

Debido a las carencias 
médicas en su comunidad, 
trasladaron a Fidel a hos-
pitales públicos de Toluca, 
pero ninguno lo quiso re-
cibir, alegando saturación 
por pacientes con covid-19. 

“Simplemente, nos de-
cían que estaban saturados 
y que buscáramos otros 
hospitales”, lamentó Tere, 
familiar de Fidel, entrevis-
tada por Excélsior.

Niegan atención a 
indígena mazahua

EDOMEX

La familia acudió a un 
hospital privado en Toluca, 
donde les advirtieron que 
necesitaba una cirugía de 
emergencia debido al ede-
ma cerebral que le había 
provocado la caída al des-
mayarse, por la que debían 
pagar 80 mil pesos, dinero 
con el que no contaban. 

Desesperada, su fami-
lia decidió probar suer-
te en la Ciudad de México. 
Lo trasladaron al Instituto 
Nacional de Neurología y 
Neurocirugía, pero les dije-
ron que ya era demasiado 
tarde para hacer algo por 
él y lo regresaron a su casa.

Fidel, padre de cinco 
menores, se debate entre 
la vida y la muerte desde su 
casa, porque ningún hos-
pital público tuvo un lugar 
para él. 

Cer-
ca de 200 

médicos de 
diversos hospitales 

protestaron ayer 
en Tuxtla Gutié-

rrez.

Foto: Especial

Paisaje de la comunidad de San Miguel Agua Bendita, Edomex.

Gerardo Vicente Grajales 
Yuca, médico detenido.
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ESTRÉS

Recientemente he visto muchos memes en inter-
net sobre el comportamiento de nuestras mascotas 
durante la pandemia y, específicamente, durante el 
confinamiento. 

Me ha resultado bastante curioso ver que algunos 
dueños de gatos han comenzado a notar cierto “fasti-
dio” por parte de los felinos al tener que pasar, ahora, 
tanto tiempo junto a sus amos. 

Yo, que he convivido mucho más con perros que con 
gatos, suelo pensar que ellos nos extrañan cuando 
no estamos, pero tal parece que, al menos con los 
felinos, no es así. 

Mi perro, me parece, se pone realmente triste cuando 
me voy de casa, y se alegra bastante cuando vuelvo.

¿A qué se deberá este fenómeno en redes? 

¿Será verdad que los gatos nos ven más como un 
estorbo que como compañeros? 

SILVIA TORRES
CIUDAD DE MÉXICO

 

LLUEVE SOBRE MOJADO

Parece un año bastante malo para todos. 

También parece que no pararemos de contar las des-
gracias que nos suceden. ¿Pandemia? 

¿Incendios en Australia? ¿Plagas en Argentina? ¿Hura-
canes en México? ¿Terremotos? ¿Qué nos falta? 
 
Se está volviendo bastante complicado, incluso para 
los mexicanos acostumbrados a encontrarle el chiste 
a todo, verle el lado positivo a este año. Estoy seguro 
que no soy el único, a estas alturas, que desea que el 
2020 acabe ya. 
 

RICARDO PIMENTEL 
CIUDAD DE MÉXICO

Escríbenos
Te invitamos a interactuar con Excélsior. Te pedimos que tu texto 
no rebase las 200 palabras. Por tu seguridad y el respeto a nues-
tros lectores, acompaña tu correo de una copia de tu credencial 
de elector. Nos reservamos el derecho de publicar o editar los 
contenidos. Las opiniones publicadas serán responsabilidad de su 
autor. Te puedes dirigir a: yolector@gimm.com.mx

Juegos de poder
Leo Zuckermann
leo@opinar.com.mx

• Ahora tenemos una Fiscalía que es autónoma del Poder Ejecutivo federal. 
Alejandro Gertz Manero, tiene la enorme oportunidad histórica de demostrar  
que esta autonomía no es de papel, sino una realidad.

El gran valor que podría  
tener el juicio a Lozoya

Este lunes escribí en esta columna acerca del gran show me-
diático en el que, desde ahora, se está convirtiendo el juicio 
a Emilio Lozoya. No podría ser diferente. Se trata de un bo-
catto di cardinale para el gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador. No sólo le permite desviar la aten-
ción de los enormes problemas que está atravesando el país, 
sino que también esta trama de corrupción es perfecta para 
la narrativa lopezobradorista de que todo en el pasado es-
taba podrido y se requería, por tanto, una regeneración de 
la vida pública del país.

Yo no tengo duda que el caso de Lozoya será usado políti-
camente por el gobierno. Le van a sacar todo el jugo posible. 
Ni modo: así es la política.

Pero recordemos que también está el lado 
más importante de esta historia: el jurídico.

Este caso representa una enorme oportuni-
dad para enseñarnos que las cosas sí pueden 
ser diferentes en nuestro país. Que sí se castiga 
y van a la cárcel los corruptos que abusaron de 
su poder, incluyendo a un exdirector de Pemex, 
exsecretarios de Estado e, incluso, expresidentes 
de la República. Ahí sí que estaríamos hablando 
de un cambio estructural, de fondo, del régimen 
político mexicano.

Pero para ello se requiere un juicio ejemplar 
porque Lozoya, por el momento, es inocente, 
hasta que la Fiscalía compruebe lo contrario y 
un tribunal del Poder Judicial le dé la razón.

A diferencia del pasado, hay condiciones 
para hacerlo.

 Para empezar, como bien ha dicho Javier 
Tello, el exdirector de Pemex está dispuesto a 
hablar y cooperar con la Fiscalía General de la 
República (FGR). 

En el pasado, los poderosos que eran de-
tenidos por la “justicia” (Díaz Serrano o Elba 
Esther Gordillo, por ejemplo) se callaban la boca. Estaban 
dispuestos a pasarse un buen tiempo en la cárcel en lugar 
de entregar la evidencia para perseguir judicialmente a otros 
peces más gordos.

Lo de Lozoya, en este sentido, es diferente. No lo había-
mos visto nunca en el México contemporáneo. Un exfun-
cionario del más alto nivel soltando la sopa con el fin de 
conseguir un mejor trato de las autoridades judiciales para 
él, su esposa, madre y hermana.

¿A quién involucrará Lozoya? ¿Caerá el todo poderoso 

exsecretario de Hacienda, Luis Videgaray? ¿El estiércol al-
canzará al expresidente Peña? ¿Veremos a empresarios mul-
timillonarios tras las rejas?

Todo depende de qué tan bien haga su trabajo la FGR y 
aquí encontramos otra diferencia con el pasado. Ahora te-
nemos una Fiscalía que, supuestamente, es autónoma del 
Poder Ejecutivo federal. El Ministerio Público ya no está su-
bordinado al Presidente. Y vaya que, en el pasado, los presi-
dentes utilizaron a sus procuradores para premiar y castigar 
a aliados y adversarios con un criterio meramente político.

El fiscal general de la República, Alejandro Gertz Manero, 
tiene la enorme oportunidad histórica de demostrar que esta 

autonomía no es de papel, sino una realidad. 
Que, al margen del inevitable uso político-me-
diático que se haga del juicio de Lozoya, las 
autoridades acusadoras presenten un caso jurí-
dicamente sólido basado no sólo en testimonios, 
sino también en evidencia empírica. El prestigio 
de Gertz está en juego. Sin exagerar, puede pa-
sar a la historia como el primer gran fiscal au-
téntico y autónomo de nuestra República.

Otra diferencia con el pasado es que será el 
primer juicio de alto perfil político que se llevará 
a cabo con el nuevo sistema acusatorio. 

Antes, los ciudadanos no nos enterábamos 
de los intríngulis de un juicio. Todo era un mis-
terio escondido en mares de papel. Nadie sa-
bía, salvo los jueces, y muchas veces ni ellos, 
quién había presentado los mejores argumentos 
y pruebas. Si iba ganando la Fiscalía o la defensa 
del indiciado.

Ahora las cosas serán diferentes. Veremos un 
juicio oral y público. Podremos seguirlo cotidia-
namente. Los expertos jurídicos podrán hacer 
análisis ipso facto de lo que está ocurriendo. Los 
jueces deberán estar presentes y enseñarle al 
público que tienen la voluntad y capacidad para 

asegurar que se cumpla con el derecho al debido proceso 
del inculpado.

En suma, el juicio de Lozoya, el verdadero, el jurídico, po-
dría convertirse en un parteaguas para la justicia mexicana. Y, 
sobre todo, en un caso ejemplar para enseñarnos que la co-
rrupción sí se castiga en México como debe hacerse, es decir, 
en los tribunales del Poder Judicial y no en el de la opinión 
pública.

 Twitter: @leozuckermann

Lozoya, por  
el momento, es 
inocente, hasta 
que la Fiscalía 
compruebe  
lo contrario y  
un tribunal del 
Poder Judicial  
le dé la razón.

Más de 270 mil ya  
reciben salario rosa

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Al retomar la entrega de 
apoyos del programa Sala-
rio rosa, en el primer even-
to masivo que encabezó en 
Santiago Tianguistenco a 
distancia, el gobernador Al-
fredo del Mazo Maza afir-
mó que los apoyos de este 
programa no han dejado de 
otorgarse durante la contin-
gencia, e informó que más 
de 270 mil mujeres reciben 
recursos para sus gastos y 
apoyar la economía familiar.

“Este programa del Sala-
rio rosa nunca se detuvo, hoy 
apoyamos a más de 270 mil 
mujeres en todo el Estado de 
México, que reciben de ma-
nera puntual su Salario rosa, 
y que les ayuda a apoyar la 
economía familiar”, aseguró.

En este evento, en el que 
vía Zoom saludó y plati-
có con beneficiarias reuni-
das en grupos no mayores a 
15 personas, en 50 casas de 
siete municipios, el manda-
tario estatal afirmó que su 
administración continúa res-
paldando a las amas de casa 
mexiquenses durante la ac-
tual contingencia sanitaria, 

ESTADO DE MÉXICO
El gobernador 

Alfredo del Mazo 
entregó, vía 

remota, tarjetas a 
beneficiarias de siete 

municipios

y dijo que a pesar de las di-
ficultades que representa la 
pandemia, las jefas de fami-
lias seguirán recibiendo este 
recurso ya que impulsa la 
economía de sus familias. 

Asimismo, apuntó que el 
salario rosa cuenta con un 
nuevo formato que evita las 
aglomeraciones, pues el ob-
jetivo es seguir apoyando a 
las mujeres sin exponerlas.

“Estamos retomando este 
programa del Salario rosa de 
una forma un poco especial, 
porque como ustedes saben, 
hoy todavía seguimos en la 
etapa de la pandemia, aun-
que ya estamos en la fase na-
ranja.  Son 50 casas que nos 

están viendo el día de hoy, 
desde este nuevo forma-
to del salario rosa, que va-
mos a irlo mejorando poco 
a poco porque es algo nue-
vo, es algo que apenas es-
tamos explorando, pero lo 

más importante, a pesar de 
que son momentos difíciles, 
queremos que este programa 
siga, que no se detenga y que 
todas las amas de casa pue-
dan ir recibiendo este pro-
grama”, mencionó. 

En el Tecnológico de Estu-
dios Superiores de Tianguis-
tenco, donde asistieron 50 
beneficiarias, Del Mazo sa-
ludó vía remota a algunas de 
las 800  amas de casa que se 
incorporan al programa, de 
los municipios de Atizapán, 
Capulhuac, Lerma, Ocoyoa-
cac, Texcalyacac, Xalatlaco y 
Tianguistenco, a quienes in-
formó que la entrega de las 
tarjetas será a domicilio.

Foto: Especial

El gobernador Alfredo del Mazo entregó vía remota apoyos para las amas de casa mexiquenses.

Las que están aquí y las 
que están en sus casas, son 
más de 800 mujeres que 
hoy estarán recibiendo este 
programa.”

ALFREDO DEL MAZO
GOBERNADOR DEL ESTADO DE MÉXICO

Se incorporará al 
Código Financiero

POR LOURDES LÓPEZ
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

XALAPA, Ver.— El Congre-
so de Veracruz regresó el 
cobro de la Tenencia o Uso 
de Vehículos al derogar la 
disposición aprobada en la 
pasada Legislatura, que fue 
de mayoría panista. 

En diciembre de 2018, 
los legisladores acorda-
ron la eliminación de este 
impuesto al considerarlo 
oneroso para el pueblo ve-
racruzano; sin embargo, los 
diputados de Morena lo en-
viaron a un análisis de via-
bilidad a la Secretaría de 
Finanzas.

En su exposición de mo-
tivos, la diputada morenis-
ta Rosalinda Galindo Silva 
señaló que al derogar el 
impuesto estatal sobre Te-
nencia o Uso de Vehículos, 
se reduciría el margen de 
maniobra de la Secreta-
ría de Finanzas para hacer 
los ajustes presupuestales 

Veracruz volverá a 
pagar la Tenencia

CONGRESO APRUEBA REFORMA

El diputado de Morena, Carlos Manuel Jiménez Díaz, anunció 
apenas el 22 de julio que tenía covid-19; ayer llegó al Congreso de 
Veracruz totalmente descubierto, lo que le generó críticas.

Foto:Especial

estipulados en la Ley de 
Disciplina Financiera para 
las entidades federativas y 
los municipios, ante la caída 
en los ingresos disponibles 
por los gobiernos locales.

Pese a los reclamos del 
diputado del PAN, Juan Ma-
nuel Unanue, que recrimi-
nó el que den marcha atrás 
a una decisión que era para 
mejorar la economía de las 
familias veracruzanas y el 
del diputado Rodrigo Gar-
cía, quien fue el autor de la 
derogación, los diputados 
aprobaron con 27 votos a 
favor y tres en contra des-
echar la eliminación, que 
será incorporada nueva-
mente al Código Financiero.

Ingresos necesarios
La Secretaría de Finanzas 
estimó que si no se 
ajustaba la Tenencia, 
tendría una merma de 145 
millones 600 mil pesos.

EL 
DATO

Así fue la primera  
audiencia de Lozoya. 
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EDITORIAL

Martín Espinosa
Periodista
martin.espinosa@gimm.com.mx

Derechos para todos

Vacunas (I)
Debido a que las vacunas son productos 

diseñados para defender la salud humana, 
su proceso de fabricación es tardado  

y costoso. El desarrollo involucra la fase de 
investigación, estudios clínicos, obtención 
de permisos de autoridades regulatorias, 
fabricación y distribución a la población.

En un gesto que denota los nuevos tiempos en las formas 
de hacer política, el gobernador de Oaxaca, Alejandro Mu-
rat Hinojosa, acompañado de otros gobernadores del país, 
presentó a la Junta de Coordinación Política del Senado de 
la República una serie de iniciativas para reformar diver-
sas disposiciones del Código Nacional de Procedimientos 
Penales.

Con ello, se inauguraron las actividades de una Mesa 
de Trabajo que busca fortalecer las instituciones de pro-
curación, administración y aplicación de la justicia para 
permitirles actuar con eficiencia y lograr hacer de la ley 
procedimental en materia penal un cuerpo de disposiciones 
claras y precisas.

Murat Hinojosa explicó que la propuesta 
pretende asegurar que los derechos humanos 
cuenten siempre para todas y todos por igual, 
pero nunca en contra de las víctimas ni del bien 
común. Un asunto quizá polémico, pero que el 
documento presentado trata con mucha clari-
dad a través de 21 propuestas puntuales.

Junto a él estuvieron los gobernadores de 
Veracruz, Tlaxcala e Hidalgo, lo que, de nue-
va cuenta, prueba que la estrategia central 
del trabajo del joven gobernador de Oaxaca 
es la unidad, sin importar colores, como ha 
repetido en varias ocasiones frente al pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador, con 
quien ha logrado consolidar una gran cerca-
nía que ha resultado de mucho beneficio para 
el estado sureño.

No son pocos los gobernadores que qui-
sieran que sus estados fueran el destino de 
semejantes inversiones, como las necesarias 
para rehabilitar la refinería de Salina Cruz, el 
tren interoceánico o para construir sendas au-
topistas, como las que conectarán a la capital 
de Oaxaca con las regiones de la costa y el Istmo, redu-
ciendo a más de la mitad los tiempos de traslado y permi-
tiendo un desarrollo sin paralelo en los sectores turístico 
y agropecuario.

Con su probada capacidad de dejar de lado conflictos 
partidistas y trabajar en unidad intensamente, Murat Hino-
josa está dejando en claro que es la persona indicada para 
hacer equipo con el gobierno de México en el esfuerzo por 

saldar la deuda histórica que tiene el país con el pueblo de 
la tierra del Benemérito de las Américas.

Y precisamente el pasado fin de semana el mandatario 
oaxaqueño reconoció el respaldo del gobierno federal para 
la conclusión de la autopista Barranca Larga-Ventanilla, que 
conectará la ciudad de Oaxaca con la región de la costa, la 
cual llevaba más de una década en el abandono y que hoy 
presenta un avance global de más del 60%, con el compro-
miso de concluirla en el 2022.

Ello permitirá detonar el desarrollo turístico de la zona, 
que ofrece experiencias de gran atractivo, como las playas 
de Pinotepa Nacional y Corralero, la diversidad de Chacahua, 
la espectacular bahía de Puerto Ángel, el pueblo mágico de 

Mazunte y el Centro de Tortuga San Agustinillo; 
así como de Colotepec, Puerto Escondido y San 
Pedro Mixtepec, junto con Huatulco y la Laguna 
de Manialtepec, con su bioluminiscencia única 
en el mundo.

Y ya que hablamos de turismo, me dice la 
secretaria de Fomento Turístico de Yucatán, Mi-
chelle Fridman Hirsch, que las inversiones por 
más de 17 mil millones de pesos para el sector 
en la entidad fueron resultado de las negocia-
ciones emprendidas por el gobierno de Mau-
ricio Vila Dosal, desde octubre de 2019 hasta 
marzo de este año. De esa cifra, una buena can-
tidad se encuentra ya en construcción o inverti-
dos en proyectos en actual operación.

De los más de 17 mil millones de pesos, casi 
el 40% se encuentra invertido en Mérida y el 
60% restante en el interior del estado, como 
parte de las estrategias implementadas por la 
Sefotur para que el turismo llegue a todos los 
yucatecos. Del total de esas inversiones, 60.5% 
será destinado a la construcción, renovación e 
innovación de hoteles y el 39% en parques te-

máticos, mientras que el 5% restante beneficiará a la indus-
tria restaurantera de la entidad.

Como resultado de la confianza, tanto de inversionistas 
como de visitantes, Yucatán cerró 2019 con un crecimiento 
histórico de turistas: 14.5% más que el año anterior, con lo 
que superó “la barrera” de los 2 millones de visitantes con 
pernocta y 3.2 millones de visitantes en general; asimismo, 
con nuevas marcas en el arribo de pasajeros vía aérea.

Una vacuna es cualquier sustancia que estimule al siste-
ma inmunológico para crear defensas en contra de algo. 
Generalmente, una vacuna está hecha de bacterias o vi-
rus. La finalidad es poner al cuerpo en contacto con el 
microorganismo debilitado, de manera controlada, para 
que estimule al sistema inmune sin causar la enferme-
dad, de tal forma que cuando el individuo vacunado se 
enfrente a ese microorganismo en su forma normal, el 
sistema inmune actúe rápido en contra de él y lo elimine 
antes de que cause la enfermedad. Hubo una cadena de 
descubrimientos de vacunas, entre ellas la rabia (1885), 
difteria (1890), tuberculosis (1921), fiebre amarilla (1936), 
poliomielitis (1950), sarampión (1958), rubéola (1969), pa-
rotiditis (1971), neumococo (1971) e influenza (1975).

Debido a que las vacunas son productos diseñados 
para defender la salud humana, su proceso de fabrica-
ción es tardado y costoso. El desarrollo involucra la fase 
de investigación, estudios clínicos, obtención de permisos 
de autoridades regulatorias, fabricación y distribución a 
la población.

Cada vacuna previene una o varias enfermedades es-
pecíficamente, según haya sido preparada, y tiene una 
indicación específica para ser utilizada, siempre que se 

apliquen debe hacerse bajo la 
supervisión del personal de 
salud. Como ocurre con cual-
quier otro medicamento, pue-
den causar efectos adversos 
que deben ser considerados y 
reportados, a fin de que los fa-
bricantes estén informados del 
comportamiento del producto y 
se garantice siempre la seguri-
dad y efectividad.

Las vacunas se desarrollan 
siguiendo lineamientos muy 
estrictos que verifiquen la se-
guridad y efectividad, primero 
en animales de experimenta-
ción y luego en seres humanos. 
Los laboratorios en donde se 
producen cuentan con instala-
ciones altamente especializadas 
que cumplen con la normativi-
dad establecida por la autoridad 
regulatoria nacional y/o interna-
cional, la cual es muy estricta y 
que hace que las vacunas sean 
lo más seguras posible.

Las vacunas son una herra-
mienta de salud colectiva, ya 
que, al despertar una respues-
ta inmune en una sola persona, 
tienen efecto sobre el estado de 
salud de todos los individuos de 

su comunidad.
Son tiempos de sabiduría, cordura y madurez; la frus-

tración, angustia, estrés y ansiedad que viven muchas per-
sonas se convierte en depresión que agobia y destruye, 
consecuencia de la toxicidad de la información, llamada 
infodemia, que circula en las redes y de los charlatanes 
mercantilistas que aprovechan esto para vender curas 
milagrosas, elixires, tónicos, aguas medicinales y medi-
camentos prohibidos por los organismos de salud inter-
nacionales, como la OMS, FDA, OPS, y nacionales, como 
la Cofepris. Afortunadamente, se ve la luz al final de este 
oscuro túnel de la pandemia, la Universidad de Oxford y 
la farmacéutica Astra Zeneca lograron con éxito la inmu-
nidad en mil personas y sin efectos secundarios.

Las compañías Pfizer, Merck y Moderna no venderán a 
precio de costo las vacunas y sí Astra Zeneca y Johnson & 
Johnson, en 2.5 euros, equivalente a 65 pesos mexicanos.

El canciller Marcelo Ebrard Casaubon informó que 
“México llegará a tiempo a la vacuna contra el coronavi-
rus”, por los acuerdos multilaterales para su desarrollo y 
distribución. La ONU aprobó la propuesta del presidente 
Andrés Manuel López Obrador sobre garantizar el acceso 
universal a insumos (vacunas) y la Alianza Internacional 
con 77 países que siguen nueve proyectos distintos, cuyas 
fases han sido positivas. México elegirá cuál es el más 
conveniente.

Adicionalmente, China prestará 1,000 millones de dó-
lares para el covid-19, en un acto de solidaridad.

En octubre, 1 millón 800 mil vacunas contra la influen-
za se aplicarán a los habitantes de la CDMX, para inmuni-
zar y fortalecer la defensa contra el virus de la influenza.

Se observan luces alentadoras, ¿o no, estimado lector?

Murat Hinojosa 
reconoció 
el respaldo 
del gobierno 
federal para 
la conclusión 
de la autopista 
Barranca Larga-
Ventanilla,  
que conectará  
la ciudad de 
Oaxaca con la 
región de la costa.

Las vacunas son 
una herramienta 
de salud 
colectiva, ya 
que, al despertar 
una respuesta 
inmune en una 
sola persona, 
tienen efecto 
sobre el estado 
de salud  
de todos los 
individuos de su 
comunidad.

No son pocos los gobernadores que quisieran que sus estados fueran el destino  
de semejantes inversiones, como las necesarias para rehabilitar la refinería  

de Salina Cruz, el tren interoceánico o para construir sendas autopistas.

Juan Carlos 
Sánchez 
Magallán
Presidente de Juárez Siglo 
XXI, A.C.
juancarlossanchezmagallan@gmail.com

DE LA TORRE

LLERA

¿Tendremos pronto  
una vacuna efectiva  
contra covid-19?
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1.  A la altura. El diputado Mario Delgado se aplicó a fon-
do. La Junta de Coordinación Política de la Cámara de 

Diputados aprobó un periodo extraordinario de sesiones 
para hoy. Se abordarán cambios a la Ley de Adquisiciones 
para que el gobierno pueda comprar medicamentos a tra-
vés de organismos internacionales. Esto acabaría con las 
prácticas que en otros tiempos elevaban el precio de los 
medicamentos debido a la corrupción. Simple: se trata de 
librarse de quienes tenían secuestrado al sistema de Salud. 
Además, en una jugada a dos bandas, Delgado posibilitó 
agregar el tema de adquisiciones para el extraordinario de 
los senadores. Lo más importante: los votos que rompieron 
el bloque de contención vinieron del Grupo Parlamentario 
del PRI. Punto para Mario Delgado.

2.   Dedicados. Que no haya duda. En el caso que sigue el 
rastro a la red de corrupción de empresas mexicanas 

vinculadas con Nicolás Maduro, presidente de Venezuela, 
se han dado pasos firmes. A partir de la actual administra-
ción de la UIF, encabezada por Santiago Nieto, se retomó 
el caso ejerciendo acciones jurídicas, como un acuerdo de 
bloqueo del 13 de julio de 2019, mediante el cual se inclu-
yeron en la lista de personas bloqueadas a dos físicas y 15 
morales; y otro del 24 julio de 2019, sumando a dicha lista 
a nueve personas físicas y 12 morales. En esta administra-
ción han sido bloqueadas 38 personas y se han presentado 
cuatro denuncias ante la FGR contra diversas empresas y 
personas físicas. Si alguien ha hecho la tarea es la UIF. Te-
ner los ojos puestos detrás de la corrupción no es cosa fácil. 

3.   Parteaguas. Era de esperarse el alegato de inocencia 
de Emilio Lozoya, el exdirector de Pemex. La FGR so-

licitó vincular a proceso al detenido por su presunta par-
ticipación en los delitos de lavado de dinero, delincuencia 
organizada y cohecho. El exfuncionario aseguró que no es 
responsable ni culpable de los delitos que se le imputan. El 
Consejo de la Judicatura Federal detalló que el acusado pi-
dió agregar que ha sido víctima de presiones y procederá 
a denunciar a los responsables. “Fui sistemáticamente in-
timidado, presionado, instrumentalizado”, declaró. Dice el 
PAN que con tal de salvarse, Lozoya podría decir lo que el 
gobierno desee escuchar. Se equivoca una vez más Marko 
Cortés, el líder nacional panista. La historia ya no es como 
con Calderón o Peña Nieto. Este es el 2020.

4.   A distancia. La secretaria de Gobernación, Olga 
Sánchez Cordero, respaldó la iniciativa de Facebook 

‘Ella Hace Historia’, a través de la cual se ofrecerá educa-
ción financiera a más de 15 mil mujeres emprendedoras, lo 
cual les permitirá contribuir a la recuperación económi-
ca de México tras los efectos del covid-19. Al participar en 
el lanzamiento de este proyecto, la funcionaria reconoció 
que en México en uno de cada cuatro hogares el principal 
ingreso proviene de una jefa de familia, y que en América 
Latina más del 90% de las mujeres que solicitan un crédi-
to lo pagan totalmente. Sánchez Cordero expresó que este 
proyecto da espacio a los relatos de mujeres que enseñan 
que nada es imposible si hay amor en lo que se hace. Aun 
con semáforo epidemiológico, se puede avanzar. 

5.   Hasta el cuello. Qué mala racha han tenido los re-
giomontanos. Por si algo faltara, en 24 horas cayeron 

sobre la Zona Metropolitana de Monterrey 551 milíme-
tros de lluvia por el paso del huracán Hanna, equivalen-
tes a más del 50% de las precipitaciones que se presentan 
al año en la región central de Nuevo León, informó Jorge 
Zavala, coordinador del Servicio Meteorológico Nacional. 
El funcionario dijo que entre el 26 y 27 de julio se repor-
taron las lluvias más abundantes en la historia del estado. 
“Las mayores precipitaciones registradas por estos eventos 
estuvieron asociadas al huracán Hanna. En comparación 
con la climatología de Nuevo León, representa mucho más 
del 50 por ciento de lo que se precipita en promedio en un 
año”, indicó. El gobernador Jaime Rodríguez, literalmente, 
con el agua al cuello.
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Pandemia, tragedia, escuela

El covid-19 enmarañó la vida a la que estábamos acos-
tumbrados, la cual incluía violencia cotidiana casi como un 
asunto normalizado. Más de 44 mil defunciones y casi 400 
mil infectados en México abonan para calificar el hecho 
como una tragedia. Más allá de comentarios en la prensa y 
en otros medios de comunicación, en los dos meses últi-
mos, instituciones y grupos académicos han reflexionado 
—no a vuelapluma, pero sí con cierta rapidez— sobre lo 
sucedido y lo que vendrá.

No es para menos, vivimos situaciones inéditas. Una or-
ganización de la sociedad civil, Signos Vitales, el pulso de 
México, acaba de publicar una colección de ensayos, La 
pandemia en México: dimensión de la trage-
dia, donde la palabra tragedia es el eje arti-
culador de las preocupaciones de los autores.

El libro se ocupa de todo, de la (mala) ges-
tión gubernamental de la crisis sanitaria, las 
contradicciones en la información y del costo 
que ha tenido en las vidas de los mexicanos. 
También aborda los efectos en sectores socia-
les (salud, economía, sociedad, familia y edu-
cación, entre otros). La segunda parte formula 
“alertas” que demandan atención desde ya.

El libro tiene dos secciones sobre la edu-
cación nacional, El impacto en el sector edu-
cativo y Educación en tiempos de covid-19: el 
sistema en sala de emergencias. La metáfora  
sobre “la sala de emergencias” le queda como 
“anillo al dedo” al diagnóstico que se presenta 
en ambas secciones.

Si bien el tono de libro es de crítica al go-
bierno por el pésimo manejo de la crisis sani-
taria y sus repercusiones, el análisis del sector 
educativo no es maniqueo. Reconoce que la 
Secretaría de Educación Pública reaccionó con 
las herramientas que tenía disponibles e hizo 
lo que pudo, que no fue mucho.

La explicación está en dos áreas principales: 
la inequidad reinante en el sistema escolar, producto de las 
desigualdades sociales, y las restricciones presupuestales. 
Además, la desaparición de fuentes de información impide 
—y reprimirá aún más en el futuro inmediato— a la Secre-
taría de Educación Pública tomar decisiones políticas para 
afrontar los problemas que la pandemia agudizó.

Al igual que en otros análisis, los escritores de los 

informes en educación argumentan que la brecha digital 
—producto de la desigualad social— causó que los seg-
mentos vulnerables fueran los más afectados y recibieran 
poco beneficio de la educación a distancia. A diferencia 
de otros, documentan con lujo de detalle dónde y a qué se 
deben esas carencias.

El diagnóstico y el pronóstico. Muchos hogares no cuen-
tan con acceso a internet ni equipo de cómputo. Para re-
cibir educación a distancia efectiva se requiere, también, 
de capacidades de estudiantes y maestros, infraestructura 
y diseño de cursos para tal modo de enseñanza. 

“No se trata de tener videoconferencias a una hora de-
terminada y con un material diseñado con ob-
jetivos didácticos tradicionales. El riesgo de 
que se continúe en México con esta modalidad 
es el de generar estrés en alumnos y maestros, 
y que los niveles de aprendizaje disminuyen 
sensiblemente” (p. 91).

¿La causa principal del desabasto intelec-
tual para enfrentar el reto que lanza la pan-
demia?: en los Presupuestos de Egresos de la 
Federación de 2019 y 2020, el gasto en capa-
citación disminuyó 74.8 por ciento en térmi-
nos reales y no se asignó gasto al programa de 
Inclusión Digital.

La segunda sección que se ocupa del sector 
educativo es rica en el examen y precisa lo que 
sería mejor hacer para enfrentar los desafíos 
futuros. A la Secretaría de Educación Pública 
le faltan los recursos fundamentales del po-
der: dinero e información. Los autores criti-
can los recortes al presupuesto y la liquidación 
del Instituto Nacional para la Evaluación de la 
Educación, pero más la falta de acción de la 
Comisión Nacional para la Mejora Continua de 
la Educación, encargada de suceder al INEE, 
pero sin lograr sustituirlo.

Aunque las alertas que postulan me parecen 
razonables, cavilo que los ensayistas pecan de optimismo. 
El gobierno del presidente López Obrador no va a cambiar 
de rumbo, ni va a detener la construcción de Dos Bocas ni 
el Tren Maya ni va a destinar más recursos a educación ni 
a salud pública. Tragedia sobre la pandemia.

No obstante, las reflexiones valen para la sociedad civil, 
pienso.

Signos vitales,  
el pulso de 
México, publicó 
una colección  
de ensayos  
que analiza  
el efecto trágico  
de la pandemia  
en México.

¿La causa principal del desabasto intelectual para enfrentar el reto que lanza  
la pandemia?: en los Presupuestos de Egresos de la Federación de 2019 y 2020,  

el gasto en capacitación disminuyó 74.8 por ciento en términos reales.

Armando Salinas Torre
Abogado postulante
Twitter: @asalinastorre

Más contagiados,  
más pobreza y más delitos

Tardaron en implementar las medidas preventivas vs co-
vid-19, se implementaron mal… y la obstinación no ajusta el 
rumbo.

Mientras veíamos que en Europa se incrementaban rápi-
damente los contagios por covid-19, en nuestro país no se 
implementaron, de manera inmediata, los filtros sanitarios en 
los aeropuertos, ni los principales líderes políticos y socioe-
conómicos emitían con claridad mensajes para concientizar 
a la sociedad sobre las medidas preventivas que debía apren-
der y poner en práctica, antes de que el virus se esparciera 
incontroladamente.

Cada semana se informa que rompemos el récord de 
personas contagiadas y fallecidas por el covid-19. (Ex-
célsior informó ayer de 395,489 y 44,022, 
respectivamente).

Y a pesar de eso, apenas hace un par de sema-
nas comenzamos a ver a algunos líderes políticos 
y a altos funcionarios con los cubrebocas y guar-
dando sana distancia, lo que desde el principio 
debieron mostrar a la sociedad.

Aun en la actualidad podemos observar reite-
radamente que no se guarda la sana distancia ni 
se usa adecuadamente el cubrebocas en eventos 
sociales ni en tiendas comerciales. Pero donde 
esto es más evidente es en el transporte público.

Por otro lado, en la mayoría de las oficinas 
privadas y gubernamentales carecen de la ven-
tilación natural indispensable para dispersar el 
virus. Y la reapertura de actividades y regreso de 
los servidores públicos, sin tomar las medidas 
adecuadas, generará un incremento en los con-
tagios y retraso en la prestación de los servicios 
públicos.

Una vez más, el retraso en la concientización 
de las medidas preventivas durante el periodo de 
mayor confinamiento en las casas y cierre de ne-
gocios no disminuyó los contagios ni las defunciones…y ahora 
que se reabren los negocios y la oficinas públicas en todos los 
ámbitos, aún no se logra que la sociedad use adecuadamente 
los cubrebocas ni que guarden la distancia indicada.

El problema económico se está generando, más que por la 
pandemia, por las omisiones de las autoridades y las políticas 
erráticas para enfrentar esa situación.

Cerca de 69.6 millones de personas no recibieron, en 

mayo, los ingresos suficientes para adquirir la canasta bási-
ca, de acuerdo con lo publicado ayer en Excélsior, debido al 
confinamiento y el cierre de actividades comerciales.

Continúa la cadena de decisiones erráticas que inició in-
cluso desde antes de tomar posesión, tales como instruir que 
se cancelaran contratos, declaraciones que generaban incer-
tidumbre en materia de inversión extranjera, la cancelación 
del Nuevo Aeropuerto Internacional de la CDMX, modificar 
la política de promoción de inversión en materia energética 
y, ahora, la militarización de los puertos navales civiles, entre 
muchas otras cosas.

Las políticas equivocadas para enfrentar la pandemia han 
empeorado el panorama que ya padecíamos, al respecto, 

cabe recordar que nuestra economía práctica-
mente no creció en el 2019 y que desde enton-
ces la crisis delictiva y de inseguridad ya iba en 
aumento.

En este contexto, es previsible el incremento 
aún mayor de la delincuencia. Sólo para ilustrar 
nuestra opinión, sugerimos la lectura del inte-
resante libro Criminalidad y el mal gobierno, de 
un excelente criminólogo mexicano, don Rafael 
Ruiz Harrell, quien publicó diversos estudios al 
respecto.

El esfuerzo se centra en pretender distraer 
a la opinión pública con eventos mediáticos, 
como la “no venta” del avión presidencial, que 
ha generado más costos que beneficios, o la 
nueva telenovela que se construirá con el caso 
del exdirector general de Pemex, quien está 
sirviendo de excelente chivo expiatorio de las 
culpas de todo lo que padecemos. Incluso, no 
sorprendería que también lo acusaran de la 
pandemia que estamos padeciendo.

El Estado de derecho no ha sido un tema 
de interés del actual gobierno, no lo fue en la 

cancelación de las inversiones comprometidas ni lo será en 
los procesos de la siguiente telenovela con la que pretenden 
que nos distraigamos de la pérdida de empleos, incremento 
de la pobreza, de las complicaciones del comercio exterior 
en los puertos nacionales, incremento de los contagios y de 
los lamentables fallecimientos no sólo causados por el co-
vid-19, sino por el retraso y las erráticas políticas públicas 
implementadas…

El problema 
económico se 
genera por las 
omisiones de 
las autoridades 
y las políticas 
erráticas para 
enfrentar ésta 
situación.

Las políticas equivocadas para enfrentar la pandemia han empeorado el panorama que 
ya padecíamos, al respecto, cabe recordar que nuestra economía prácticamente no creció 

en el 2019 y que la crisis delictiva y de inseguridad ya iba en aumento.

Conozca más artículos  
de este autor. 

402,697
CONTAGIOS
por covid-19 hay en México.
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Criterio de oportunidad
• ¿Cuántos nombres y cargos de exfuncionarios  
y personajes de la vida pública valen que Emilio 
Lozoya libre la cárcel?

“Mi compromiso fue renunciar al juicio de extradición 
para que se me aclare mi situación jurídica y en el mo-
mento de la exposición de datos de prueba demostra-
ré que no soy responsable ni culpable de los delitos que 
se me imputan (…) Como comenta mi abogado, quisiera 
añadir y hacer de su conocimiento con relación a los he-
chos objeto de esta investigación, fui sistemáticamente 
intimidado, presionado, instrumentalizado (…) Asimismo, 
manifiesto a usted que denunciaré y señalaré a los auto-
res de estos hechos y vuelvo a reiterar mi compromiso 
de colaborar con las autoridades del Estado mexicano…”.

Declaraciones de Emilio Lozoya en su primera au-
diencia, esa primera función de más de diez horas como 
se hace en tiempo de pandemia: vía digital, en un chat en 
WhatsApp. Frases que pasarán a la historia.

El caso del exdirector de 
Pemex, anunciado como una 
de las causas pendientes de la 
administración del presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
para acabar con la corrupción 
en el país y un símbolo inequí-
voco de su guerra contra el pe-
riodo “neoliberal”, parece que 
no dará esa postal deseada por 
quienes querían ver a Emilio 
Lozoya tras las rejas, aquellos 
que creyeron que su llegada a 
México significaba el pago de 
los delitos por los que se le acu-
sa. Todo apunta a que Lozoya 
no pisará la cárcel.

Tras ese primer episodio, 
quedó anotado que desea de-
jar de ser victimario para fungir 
como, ¿héroe?: 

“En el marco de los hechos 
señalados por las y los agentes del ministerio público de 
la Federación, el señor Emilio Lozoya fue utilizado en 
su calidad de instrumento no doloso en el marco de un 
aparato organizado de poder que se alejó del derecho de 
cara a la comisión de hechos como los referidos por la 
representación social del día de hoy (…) En su momento 
oportuno denunciará los hechos cometidos, señalando 
claramente a las personas responsables y los cargos que 
ocupaban, todo ello, en el ánimo de salvaguardar la edifi-
cación de un criterio de oportunidad que se ha empezado 
a gestar con la FGR…”, expresó ayer su defensa luego de 
que Lozoya se dirigiera por primera vez a la justicia de 
este país. Y esa declaración anotada previamente quedó 
muy lejana de esa conferencia en la que aseguró que nada 
tenía ver con los señalamientos de lavado de dinero y 
operaciones con recursos de procedencia ilícita.

Hoy deberá presentarse por el expediente Odebrecht 
 —México es uno de los pocos países en donde no hay 
sentencia alguna contra los implicados en este escándalo 
mundial de sobornos pagados por la constructora brasile-
ña—. En otros países ya hubo condenas y hasta suicidios. 
¿Será que el criterio de oportunidad, ese recurso penal 
que permite la cooperación con autoridades a cambio 
del adelgazamiento del proceso y sus posibles condenas, 
también alcanzará para esta acusación? 

¿Cuántos nombres y cargos de exfuncionarios y perso-
najes de la vida pública valen que Lozoya libre la cárcel? 
¿Cómo va a demostrar que fue “sistemáticamente intimi-
dado, presionado e instrumentalizado? 

Los que generen este proceso serán capítulos car-
diacos, sin duda. ¿A quiénes llamarán a escena? Por lo 
pronto, quedó vinculado a proceso por la compra a so-
breprecio de la planta Agronitrogenados. 

Tras la primera 
audiencia quedó 
anotado que 
Lozoya desea 
dejar de ser 
victimario,  
para fungir  
como, ¿héroe?

PULSO 
NACIONAL

Empleados provocan fuga de gas.  Cerca de  50 personas de la Unidad Habitacional 
Infonavit San Francisco fueron evacuadas luego de que personal del Odapas de Metepec, 
Estado de México, perforó la línea de gas natural cuando realizaba la reparación de una fuga 
de agua potable en la zona. El hecho no pasó a mayores y acudieron bomberos.   — Dalila Ramírez

Foto: Especial

El propietario de la pipa informó que el hombre fallecido era 
empleado de empresa gasera.

Una persona fallecida fue 
el saldo que dejó el robo 
de una pipa que transpor-
taba gas LP, informaron 
autoridades de seguridad 
pública de Hidalgo. Los 
hechos ocurrieron en la 
colonia El Carmen, munici-
pio de Huichapan, donde 
se reportó al número de 

emergencias 911 que en 
el sitio se encontraba una 
persona sin vida.

Según las primeras in-
dagatorias, la víctima 
viajaba con otras dos per-
sonas a quienes sujetos 
armados encañonaron pa-
ra despojarlos.

 — Emmanuel Rincón

HIDALGO

Asaltan una pipa; hay un muerto

Timadores no ceden 
en Valle de Bravo

POR RAÚL FLORES MARTÍNEZ
raul.flores@gimm.com.mx

En los dos últimos años, Va-
lle de Bravo sufre el asedio 
de defraudadores en el al-
quiler de casas de descanso, 
esto se debe a la afluencia de 
5 a 10 mil paseantes que vi-
sitan este municipio cada fin 
de semana, donde se tiene 
un censo de  20 mil casas.

El pasado miércoles, 
Grupo Imagen dio a cono-
cer el modo de operar de un 
grupo de cinco defrauda-
dores que utilizan portales 
de internet, credenciales del 
INE falsas y papelería apó-
crifa de una supuesta inmo-
biliaria Real Valle Lago Renta 
de Bienes Raíces.

Esta supuesta inmobilia-
ria manejaba el portal www.
villaslapalma.com, donde se 
tenía el número de celular 
para el contacto vía What-
sApp 729 368 73 57 y correo  
realsantuario@hotmail.com 
que fue desactivado tras ser 
exhibidos.

Una semana después, es-
tos defraudadores regre-
san con otro nuevo portal 
http://www.villasrealdelmar.
com, con los mismos datos 
de contacto, pero con otro 
nombre de la persona que 
supuestamente dará el servi-
cio de alquiler de viviendas.

Los defraudadores utili-
zan credenciales del INE fal-
sificadas con los nombres de 
Mónica Cristal Vázquez Luna, 
Myriam Miguel Romero, Ma-
ría del Rayo Perea Figueroa, 
Felipe de Jesús Vázquez Ca-
macho y Alejandro Flores 
Sánchez.

Hasta el momento, se han 
ubicado dos cuentas donde 
las víctimas realizaban los 
depósitos que oscilan entre 
los dos a 18 mil pesos.

Las titulares de estas 
cuentas son  Mónica Cris-
tal Vázquez Luna que aper-
turó la cuenta 70163383665 
de Banamex que ya fue 
cancelada. 

La otra corresponde a 
María del Rayo Perea Figue-
roa quien  tiene activada la 
cuenta 60 – 61402565 – 1 de 
banco Santander.

De acuerdo con Alejandro 
Bárcenas Olvera, Director de 
Turismo del municipio de 
Valle de Bravo, las activida-
des de fraude en la renta de 

VUELVEN A HABILITAR PÁGINA DE INTERNET
Defraudadores 

utilizan portales 
de internet, 

credenciales del INE 
falsas y papelería 

apócrifa

Foto: Mateo Reyes

UN LUGAR DE DESCANSO. Grupo Imagen Multimedia ha documentado el modo de operar de un 
grupo de defraudadores que engañan a paseantes con la renta de una casa para pasar el fin de semana.

casas han encendido los fo-
cos rojos de las autoridades 
municipales.

“Nos avisan, nos dice la 
gente que ha sido defrauda-
da que no encuentran la casa 
que no encuentran la empre-
sa, entonces eso también a 
nosotros, nos pone en alerta 
para avisar a la gente avisar a 
los turistas a través de redes 
sociales, a través de comu-
nicados, esto pasa cuando 
hay temporadas vacaciona-
les, cuando viene diciembre, 
semana santa, cuando hay 
puentes”.

De acuerdo con los docu-
mentos que son enviados a 
las víctimas por la supuesta 
Inmobiliaria Real Valle Lago

Renta de Bienes Raíces, 
tiene sus oficinas en aveni-
da del Carmen #4 local 5 en 
Avándaro.

Grupo Imagen acudió a 
esta dirección en la que se 
ubican 4 casas con sus res-
pectivos dueños que han 
sido asediados por algunas 
víctimas que se sorprenden 
y agreden a las personas que 
viven en el lugar al darse 
cuenta del engaño.

POR KARLA MÉNDEZ 
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

GUADALAJARA, Jal.— Tras 
los hechos ocurridos el 18 
de julio en Puerto Vallarta, 
en donde un grupo de jó-
venes originarios de Gua-
najuato que realizaban un 
viaje de aventura en vehículos 
todoterreno fueran intercep-
tados por un grupo armado 
en la Colonia Fluvial  Vallar-
ta, los cuales  dispararon 
hiriendo a uno de  los jóve-
nes, quien después falleció 

en el hospital, la Fiscalía de 
Jalisco informó que se ob-
tuvieron nuevas evidencias 
de que durante el aconteci-
miento fueron privadas de 
la libertad al menos cuatro 
personas , por lo que inició 
una carpeta de investigación 
por el delito de desaparición 
la cual es independiente a 
la que ya se tenía por robo y 
homicidio.

De acuerdo con los da-
tos de prueba, el comando 
interceptó al grupo de gua-
najuatenses  realizaron de-
tonaciones de arma de fuego 
que ocasionaron lesiones en 
uno de ellos, para luego subir 
a cuatro personas que viaja-
ban en la caravana  a una ca-
mioneta y escapar del lugar.

Inician averiguación en Jalisco
DESAPARICIÓN DE PERSONAS

Foto: Especial

La desaparición de personas ocurrió el pasado 18 de julio en Puerto 
Vallarta, de acuerdo con los testigos.

Para Miguel Ángel López, 
portero de las cuatro vivien-
das con 22 años de trabajar 
en esta dirección, desde hace 
dos años han tenido el mis-
mo problema.

“Vienen y me tocan y yo 
abro la puerta y le dice la 

persona que viene a los de-
más, si aquí es el lugar, aquí 
es el número cuatro hay que 
bajar la maletas, me abre por 
favor y le digo no, entonces 
se molestan mucho que aquí 
era, les digo, no,no,no, les 
muestro con hechos que no 
hay ningún local de esos que 
mencionan ustedes, no hay 
ninguna inmobiliaria aquí 
tampoco, son cuatro casas 
particulares, cada casa con 
su dueño”.

A una semana de haber 
dado estos fraudes, las víc-
timas han comenzado a de-
nunciar, hasta el momento 
la Fiscalía General de Justicia 
del Estado de México (FG-
JEM) tiene dos denuncias y 
una más en proceso, mientas 
la Fiscalía General de Justicia 
de la Ciudad de México (FG-
JCDMX) tiene una en proceso 
por el delito de fraude.

En el caso de la dirección 
de Turismo del municipio de 
Valle de Bravo, en temporada 
de vacaciones reciben de 3 a 
10 quejas por defraudación, 
las cuales no se convierten 
en denuncias por la apatía de 
las víctimas.

Lozoya denunca a Lozoya: 
Fernández Menéndez.

Nos dice la gente que 
ha sido defraudada 
que no encuentran la 
casa, no encuentran la 
empresa; eso nos pone 
en alerta para avisar.

ALEJANDRO 
BÁRCENAS OLVERA 
DIRECTOR DE TURISMO DE 
VALLE DE BRAVO
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En el quirófano
Ruth Rodríguez
enelquirofano.ruth@gmail.com  www.facebook.com/enelquirofano.com

Regresan miles  
de trabajadores  
de la salud

Para este lunes 3 de agosto se espera el retor-
no físico de miles de médicos, enfermeras y 
personal de la salud que se fueron a sus casas 
desde marzo pasado, bajo el argumento de ser 
personal vulnerable al SARS-CoV-2.

Con su ausencia se afectó el servicio en 
algunas áreas clave. Por eso ahora su regre-
so estará marcado por el color del semáforo y 
dependerá del tipo de vulnerabilidad que ten-
gan. Al personal de salud se le aplicarán los 
“Criterios para las Poblaciones en situación 
de Vulnerabilidad que pueden desarrollar una 
complicación o morir por COVID-19 en la rea-
pertura de actividades económicas en los Cen-
tros de Trabajo”, que elaboró la Secretaría de 
Salud. La ausencia de este personal afectó, en 
parte, la atención y el servicio a la población. 
Y le puso presión adicional al personal que se 
quedó y que se ha visto saturado durante la 
pandemia. Hay que recordar que más de 46 
mil trabajadores del sector salud se han con-
tagiado y 683 han fallecido. Datos de las distin-
tas dependencias coinciden en que la cantidad 
de personal que se fue a su casa desde hace 
cuatro meses iba del 3 al 30% del total de la 
plantilla de cada hospital.

Se estima que las nuevas medidas ayuden a 
equilibrar las cargas de trabajo que actualmente 
se enfrentan, porque, bajo el amparo de supues-
tas vulnerabilidades, una cantidad importante 
de empleados se fueron, pudiéndose quedar a 
enfrentar la pandemia en zonas no covid. El re-
greso de los trabajadores, de acuerdo con diver-
sos directivos entrevistados, y a estos criterios, 
será de manera gradual y ordenada con medi-
das estrictas de control, para evitar contagios. Y, 
para ello, en varios hospitales federales e insti-
tutos nacionales de salud se está preparando al 
personal que no se ha enfrentado directamente 
a este virus, porque cuando regresen se encon-
trarán con una nueva dinámica para trabajar.

Los hospitales que fueron convertidos para 
atender solamente a pacientes covid volverán a 
retomar la atención de todas las enfermedades 
y consultas que fueron canceladas, pero todo 
será de manera paulatina y gradual. Todos los 
hospitales e institutos nacionales se quedarán 
con un área covid. Las personas con obesidad 
mórbida, que, de acuerdo a cálculos del go-
bierno federal, hay 722 mil 148 trabajadores 
asegurados, podrán regresar a trabajar en el 

semáforo amarillo y serán canalizados a zonas 
no covid. Los adultos mayores, por arriba de 60 
años, que son 716 mil, no podrán regresar a tra-
bajar si el semáforo está en rojo o naranja. En 
amarillo podrán regresar a zonas no covid-19. 
Mientras que los trabajadores que tengan cán-
cer, regresarán a laborar hasta que el semáforo 
esté en verde. Si un trabajador tiene controla-
da su diabetes e hipertensión, podrá regresar 
a trabajar, aun con semáforo rojo. 
ABATELENGUAS
La gente no debería confiarse por los resultados 
de una prueba rápida, que tiene un costo en el 
mercado de mil pesos, contra la prueba molecu-
lar PCR, que vale poco más de tres mil pesos. Se 
ha detectado que las pruebas rápidas dan falsos 
negativos, con el riesgo que esto conlleva de que 
alguien que sí tenga coronavirus se confíe y se 
vuelva factor de contagio. Las pruebas serológi-
cas rápidas para detectar covid-19, con la toma 
de una muestra de sangre y cuyos resultados 
son rapidísimos, y que son usadas en consulto-
rios, hospitales e incluso en centros de trabajo, 
no son avaladas por el Instituto de Diagnóstico 
y Referencia Epidemiológicos (INDRE), preci-
samente porque están dando falsos negativos. 
BAJO EL MICROSCOPIO
Hay humo blanco en el Instituto Nacional de 
Neurología y Neurocirugía Manuel Velasco 
Suárez. Desde el viernes pasado se designó 
como nuevo director general, tras compe-
tir con otros seis candidatos, al doctor Ángel 
Antonio Arauz Góngora, quien tiene más de 
30 años laborando en este instituto y es miem-
bro de la Academia Mexicana de Neurología. 
Con su llegada, el doctor Arauz rompe el coto 
de poder de un grupo de médicos encabezado 
por Julio Sotelo y Teresita Corona Vázquez, 
quienes fueron directores del instituto, y al 
que pertenecía Miguel Ángel Celis, destitui-
do de este cargo el 21 de febrero pasado. Ese 
grupo médico-político dominó durante varios 
sexenios el instituto, que, de acuerdo con la 
Función Pública, a cargo de Irma Eréndira 
Sandoval, presentaba serios rezagos en equi-
pos médicos, en medicinas y atención a los pa-
cientes. El nuevo director, cuyos pacientes lo 
ven como un médico muy capaz y con mucha 
calidad humana, deberá corregir dichas defi-
ciencias, para darle un giro positivo a la coyun-
tura que vive el instituto.

UN PEDACITO DE VERACRUZ 
HASTA TU CASA

Envíos a toda la República
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De naturaleza 
política
Enrique Aranda
Twitter: @EnriqueArandaP

¿Violará la Corte  
la división de poderes?
 De risa el reclamo de inocencia 
 del “distractor” en turno…

Que la relación entre los Poderes de la Unión no ha sido 
nunca ni fácil ni mucho menos respetuosa es una verdad 
incontrovertible. Desconocerlo es ignorar el difícil tránsi-
to de México hacia un régimen de libertades, democracia 
participativa y respeto a los derechos humanos.

En más de una ocasión en los últimos años, en los com-
plejos tiempos actuales de la 4T de manera por demás evi-
dente, la pretensión de uno de ellos, el Ejecutivo, de incidir 
en el quehacer de sus pares y la emisión de juicios críticos 
sobre el posicionamiento del Legislativo y Judicial en temas 
de interés común, ha dado paso a polémicas y confronta-
ciones públicas que no con escasa frecuencia han deriva-
do en el alejamiento entre protagonistas de uno y otro…lo 
que, sin embargo, no acaba de ser ni entendido ni, mucho 
menos, asumido por todos.

Lo anterior viene a cuenta 
luego de que, ayer mismo, un 
centenar de diputados federales 
del PAN (54, además de 13 se-
nadores), Encuentro Social (19), 
del PRI (5), Movimiento Ciuda-
dano (5), del Trabajo (1) e inclu-
so dos de Morena, exigieran a 
la Suprema Corte, que preside 
Arturo Zaldívar, dar marcha 
atrás a la pretensión del ministro 
Juan Luis González Alcántara 
Carrancá, propuesto al car-
go por Andrés Manuel López 
Obrador en 2018, de ignorar la 
división de poderes vía la apro-
bación de un amparo que busca 
despenalizar la práctica criminal 
del aborto en Veracruz que, en 
los hechos, implicaría ordenar al 
Congreso de esa entidad modifi-

car el Código Penal local para legalizar el asesinato de un 
menor en el seno de sus madres.

Avanzar en ese sentido, argumentan, sentaría un pre-
cedente ilegal e inaceptable que pondría en grave riesgo 
la función legislativa no sólo en Veracruz, sino en todos los 
estados, a nivel federal inclusive, algo “que (nos) obligaría 
a aceptar que la tarea (legislativa) empieza en la Suprema 
Corte y no en la ciudadanía”, al margen que la referida re-
comendación “no abona a la lucha en contra de la violencia 
contra las mujeres”, pues lejos de impulsar la igualdad, abre 
una brecha de impunidad que, a la larga, se verá reflejada 
en el debilitamiento del esfuerzo en apoyo de las mismas 
y de uno de los Poderes de la Unión.

Al margen, cientos de organizaciones sociales defenso-
ras de la vida y la familia, especialistas jurídicos y miles de 
ciudadanos, la jerarquía católica de manera consistente, 
repudiaron la nueva intentona de impulsar “por razones 
estrictamente ideológicas”, prácticas tales como el aborto 
o, por ejemplo, la imposición de la llamada Ideología de 
Género convertida en el quehacer primario y (casi) exclu-
sivo de Gobernación, la otrora poderosa Secretaría a cargo 
ahora de Olga Sánchez Cordero, la cuestionada funciona-
ria fifí de la 4T, abortista de larga zaga por cierto…

 asteriscos
* Inexplicable silencio de autoridades —Aduanas y Cofe-
pris— ante el creciente mercado negro de mascarillas (ta-
pabocas con especificación médica) auspiciado por el auge 
de la pandemia y la incapacidad de 3M, el principal fabri-
cante de la N95, para atender la demanda. ¿No es tiempo 
ya de adquirir, por vía oficial, una mascarilla alternativa que 
cumpla con las especificaciones?

Veámonos el viernes, con otro asunto De naturaleza 
política.

El ministro 
Juan Luis 
Gonzáles busca 
despenalizar la 
práctica criminal 
del aborto  
en Veracruz. 

todo 
méxico

Proceso electoral en Veracruz iniciará en enero. El inicio del proceso electoral en 
Veracruz para las elecciones donde serán renovadas las alcaldías y el Congreso local iniciará en 
enero de 2021 y no en noviembre, tal como lo plantea la reforma al Código Electoral aprobada 
por la mayoría de diputados de Morena durante la sesión ordinaria de ayer.  — Lourdes López

Buscan en Coahuila 
con helicóptero a niña

de la redacción
nacional@gimm.com.mx

Elementos de diferentes cor-
poraciones de emergencia, 
además de un helicóptero, 
continúan en la búsqueda de 
una menor de 10 años, iden-
tificada como Lluvia, quien 
fue arrastrada por la corrien-
te del arroyo El Saucillo, en el 
municipio de Ramos Arizpe, 
Coahuila, tras las fuertes llu-
vias ocasionadas por el me-
teoro Hanna. En Nuevo León, 
el cuerpo de un hombre fue 
hallado, quien al parecer fue 
arrastrado por la corriente.

El domingo pasado, la me-
nor fue arrastrada por la co-
rriente junto a otros familiares; 
más tarde fueron hallados los 
cuerpos de una mujer y su hija, 
pero Lluvia sigue desapareci-
da. De hecho, cerca de 230 
elementos han recorrido nue-
ve kilómetros en su búsqueda, 
pero no han tenido éxito.

Al respecto, el gobernador 
del estado, Miguel Ángel Ri-
quelme Solís, lamentó el de-
ceso de la mujer y su hija de 
siete años.

En tanto, Protección Civil 
estatal alertó a pobladores 
de Viesca y Matamoros, prin-
cipalmente a los que habitan 
en comunidades rurales ale-
dañas a los márgenes del río 
Aguanaval, a extremar pre-
cauciones debido a que se 
esperan corrientes de agua 
muy fuertes.

En Nuevo León, ayer, se 
reportó el hallazgo del cuer-
po de un hombre de entre 30 
y 40 años en el arroyo Las Ti-
najas, en Juárez. Se cree que 
el cadáver podría correspon-
der al hombre que el domin-
go desapareció en la avenida 
Eloy Cavazos y Monterrey.

Tras el paso de la Han-
na, las autoridades de Nue-
vo León se encuentran 

hAllAn CADáVEr En nl
En Nuevo León y Tamaulipas realizan recorridos por las zonas afectadas tras el paso del 

fenómeno Hanna; estados analizan solicitud de emergencia para acceder al Fonden

Por Patricia rodríguez 
calva 
prc@gimm.com.mx

Con el objetivo de apoyar 
a mil 500 familias afecta-
das por  los estragos que 
causó el paso de la tor-
menta tropical Hanna, la 
Cruz Roja Mexicana envió 
ayer 23 toneladas de ayu-
da humanitaria a Reynosa, 
Tamaulipas.

Ésta incluye despensas, 
kits de higiene personal y 
kits de higiene para el ho-
gar y  beneficiarán a seis 
mil personas.

Voluntarios del área de 
Socorros finalizan la eva-
luación de daños en otras 
entidades dañadas como 
Coahuila y Nuevo León 
para determinar las ne-
cesidades de la población 
afectada. 

La Cruz Roja Mexicana 
recordó que la temporada 

de huracanes finaliza has-
ta noviembre, por lo que es 
necesario estar atentos de 
la trayectoria de los huraca-
nes y tormentas tropicales.

Además, hizo un llama-
do a la población que vive 
en zonas de riesgo a tomar 
en cuenta recomendacio-
nes como tener preparado 

un plan de emergencia fa-
miliar, ubicar las zonas de 
evacuación de su comuni-
dad, buscar refugio en los 
albergues locales en caso 
de necesitarlo y tener a la 
mano sus documentos per-
sonales más importantes 
(colóquelos en una bolsa y 
séllela), entre otros.

cruz Roja envía ayuda tras paso de Hanna
maNda 23 toNeladas a tamauliPas

Foto: Especial

La ayuda salió del Centro Nacional de Acopio para la Atención a 
Desastres, ubicado en Toluca.

Fotos: Especial/Cuartoscuro/Alma Gudiño

En Tamaulipas, autoridades desalojaron a habitantes de colonias inundadas y recorrieron las zonas afectadas tras el paso del fenómeno meteoro-
lógico Hanna. En Nuevo León fue hallado un cuerpo que fue arrastrado por el agua. En Coahuila buscan a una niña y en Durango hay inundaciones.

AFECTACIOnES

evaluando los daños.
El gobernador Jaime Ro-

dríguez Calderón anunció 
que ya solicitó a los alcal-
des un recuento de los daños 
para poder realizar la decla-
ratoria de desastre y solicitar 
recursos del Fonden.

Por su parte, San Nicolás  
es uno de los ayuntamientos 
más afectados por el desbor-
damiento del arroyo Topo 
Chico y adelantó que los da-
ños ascenderían a unos 22 
millones de pesos y Monte-
rrey estableció que serían 
otros 12 millones; sin embar-
go, es de forma preliminar.

Con equipo de bombeo 
y un camión de control de 

inundaciones desalojó más de 
25 mil metros cúbicos de agua.

En Reynosa y Matamo-
ros, Tamaulipas, utilizaron 
equipos para apoyar a per-
sonas afectadas por desbor-
damientos de ríos y arroyos, 
así como por inundaciones 
en viviendas, vialidades y ca-
rreteras. También rescataron 
más de 100 aves que queda-
ron atrapadas.

Mientras tanto, el coordi-
nador Nacional de Protec-
ción Civil, David León, dijo 
que hasta ayer “no teníamos 
todavía solicitud de los go-
bernadores de declaratorias”.

En Durango se aplica-
ron protocolos para atender a 

familias afectadas por inunda-
ciones en viviendas y calles.

Las lluvias generadas por 
Hanna ocasionaron que se 
desbordara el río Zacualpan, 
municipio de Compostela, 
Nayarit, ocasionando daños 
en viviendas, además de que 
el ganado de pastoreo que se 
encontraba en zonas bajas fue 
arrastrado por la corriente.

A través de redes sociales 
circularon videos que mues-
tran cómo el agua se lleva 
varias cabezas de ganado, se 
informó en De Pisa y Corre, 
con Nacho Lozano.

 — Con información de Alma Gudiño, 

Aracely Garza, Ernesto Méndez y 

Alfredo Peña

Foto: Especial

Autoridades temen que EU endurezca las medidas para frenar la 
mortandad de la vaquita marina, de la cual quedan pocos ejemplares.

Conapesca e Inapesca tie-
nen la urgencia de echar 
a andar un plan de aten-
ción integral para el Alto 
Golfo de California, donde 
existe un completo aban-
dono a las comunidades 
pesqueras de San Felipe, 
Baja California y el Golfo 

de Santa Clara, Sonora.
Temen que EU amplíe el 

embargo pesquero que es-
tá vigente en la región des-
de agosto de 2018 a los 17 
estados costeros. Se prohi-
birá el uso de redes agalle-
ras en hábitat de la vaquita.

 — Ernesto Méndez

PlaN de ateNcióN

Prohibirán redes en casa de vaquita

TAmAulIpAS TAmAulIpAS

nuEVO lEón

DurAngOCOAhuIlA

Más artículos del autor  
al escanear el QR.
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Este reconocimiento fue 
posible gracias al trabajo y 
esfuerzo diario que realiza 

Grupo IPS por crear las mismas 
oportunidades para cada uno de 
sus colaboradores.

Con la entrega de estos 
reconocimientos, Great 
Place To Work® enaltece 

el esfuerzo de todas las 
organizaciones que quieren 
construir un mundo mejor. 

Mejores prácticas de 
inclusión maximizan el 
potencial humano de 

todos los grupos que conforman 
el abanico de la diversidad.

Grupo IPS confirma que para su organización, las personas 
son el capital más importante

D esde hace 25 años, Grupo 
IPS ha trabajado ardua-
mente para consolidarse 
como una empresa en el 

sector de la seguridad privada que 
se mantiene actualizada y en cons-
tante innovación. Y sin duda, uno 
de sus pilares es su constante ocu-
pación en las necesidades de sus 
colaboradores internos (emplea-
dos), a quienes les proporciona un 
lugar de trabajo dignificante, con-
firmando que para la organización 
las personas son su capital más 
importante.

Gracias a este esfuerzo y dedi-
cación, Grupo IPS fue galardonado 
con el reconocimiento de Los Mejo-
res Lugares para Trabajar® en Diver-
sidad e Inclusión entregado por 
Great Place To Work®, que registra 
la evaluación a organizaciones, fun-
daciones, instituciones, asociaciones 
civiles y empresas por parte de sus 
colaboradores en aspectos como 
equidad de trato, oportunidades de 
reconocimiento y crecimiento, justi-
cia y no discriminación.

Con una entrega virtual a cargo 
de Paulo César Preciado, VP 

La empresa de seguridad privada logró este reconocimiento en la categoría de más de 5,000 colaboradores.

Grupo IPS, lugar 11 en el listado de Los Mejores Lugares Para Trabajar en Diversidad e Inclusión.

Grupo IPS resalta su vocación de protección, enfocado en brindar igualdad de oportunidades para todos sus colaboradores.

Este reconocimiento fue posible 
gracias al trabajo y esfuerzo diario 
que realiza Grupo IPS por crear las 
mismas oportunidades para cada 
uno de sus colaboradores, reafir-
mando que hace unos meses tam-
bién fue reconocido con el lugar 5 
como uno de Los Mejores Lugares 
para Trabajar en México en la cate-
goría de más de 5,000 colaboradores 
y con el distintivo de Credibilidad, 
uno de los valores por los que Great 
Place To Work® vela día tras día y 
que generan grandes experiencias 
en los lugares de trabajo.

Con la entrega de estos recono-
cimientos, Great Place To Work® 
enaltece el esfuerzo de todas las 
organizaciones que quieren cons-
truir un mundo mejor, transformán-
dose en un excelente lugar de 
trabajo para todos.

Cada una de las organizaciones 
premiadas operan con inclusión en 
todos los aspectos que las conforman, 
con colaboradores a los que no se dis-
criminan por cuestiones de origen 
étnico, religión o creencias, discapa-
cidad, edad, orientación sexual y gé-
nero, sino que se enfocan en 
maximizar el potencial humano de 

Regional Consultoría y Formación 
GPTW® México, y María Arroyo, 
asociada de Consultoría y Forma-
ción GPTW® México, Grupo IPS se 
posicionó en el lugar no. 11 en Di-
versidad e Inclusión.

Los aspectos por los que Grupo 
IPS ha alcanzado tan notable distin-
ción son los siguientes:

•   Procesos no discriminatorios e 
inclusivos en todo lo referente al 
capital humano de una empresa, 
como reclutamiento, selección, 
desarrollo de los colaboradores, 
comunicación, etc.

•  Conocimiento de la plantilla de 
personal para adaptar sus ini-
ciativas a las necesidades que se 
tengan.

•  Prestaciones y beneficios 
incluyentes.

•  Espacios físicos adaptados a per-
sonas con discapacidad.

•  Líneas de apoyo psicológico.
•  Comunicación y sensibilización 

de temas que tienen que ver con 
la diversidad, inclusión, respeto 
y prevención de la violencia.

•  Establecimiento de comités de 
integración.

Grupo IPS recibe el reconocimiento de Diversidad 
e Inclusión por parte de GPTW® México

ACCIONES
ESPECIALES

todos los grupos que conforman el 
abanico de diversidad.

Grupo IPS comparte este ranking 
con grandes compañías como DHL, 
Elektra México, Gentera, entre otras 
más, siendo la única empresa del sec-
tor de la seguridad privada dentro de 
esta lista con tres distinciones por par-
te de GPTW®, además de contar con 
el Certificado CRESE y ser una ESR, 
asumiendo siempre nuevos retos y 
dispuestos a seguir dando lo mejor 
para que cada uno de los colaborado-
res esté convencido de trabajar en el 
mejor lugar.
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POR ARTURO PÁRAMO
arturo.paramo@gimm.com.mx

El proceso penal al que se so-
meterá a Emilio “L”, revela-
rá los detalles sobre cómo se 
desarrollaba la corrupción en 
el pasado régimen y marca-
rá un antes y un después en 
la historia de México, aseguró 
el presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

En su rueda de prensa 
matutina, el titular del Eje-
cutivo pidió a la población 
estar atento al juicio al exti-
tular de Pemex para conocer 

de primera mano cómo 
se manejaba la anterior 
administración.

Insistió en que con los 
testimonios de “L” se podrán 
conocer detalles de los reba-
ses de topes de recursos en 
campañas electorales, de la 
compra de votos para con-
cretar la Reforma Energética, 
y de la compra fraudulenta 
de infraestructura como la 
planta de fertilizantes paga-
da a sobreprecio.

“El llamado es a que es-
temos muy pendientes de 
todo el juicio, que no sea 

nada más un asunto de 
tribunales judiciales, que 
sea un asunto, que sea un 

asunto de un tribunal ciu-
dadano, popular”, planteó 
el Presidente.

Adelantó que el secre-
tario de Relaciones Ex-
teriores, Marcelo Ebrard, 
gestionará que los recursos 
que “L” y otros implicados 
en juicios por corrupción 
tienen radicados en otros 
países para sean retornadas 
a México.

Foto: Cuartoscuro

El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que con las decla-
raciones de Emlio “L” se sabrá cómo operaba la administración pasada.

“El juicio es un parteaguas 
en la historia de México”

PIDE ESTAR ATENTOS AL PROCESO DE EMILIO “L”

FGR le imputa daño a 
Pemex por 8 mmdp

POR DAVID VICENTEÑO
david.vicenteno@gimm.com.mx

Una afectación por más de 8 
mil millones de pesos ha cau-
sado la compra de la planta de 
Agronitrogenados al patrimo-
nio de Pemex, por cuestiones 
de pago de deudas y mante-
nimiento, ante las condiciones 
de chatarra en que se encon-
traba, estableció la FGR.

El organismo autónomo 
presentó ayer el resultado de 
sus investigaciones por este 
caso en contra del exdirector 
de Pemex, Emilio “L”, duran-
te la audiencia inicial enca-
bezada por el juez de control 
José Artemio Zúñiga Mendo-
za, del Reclusorio Norte.

Con esas pruebas, el MP 
federal argumentó su peti-
ción para que Emilio “L” fue-
ra vinculado a proceso por el 
delito de uso de recursos de 
procedencia ilícita.

“La afectación negativa 
al patrimonio de Pemex por 
disminución de patrimonio 
financiero ProAgroindustrias 
SA de CV no ha generado los 
flujos suficientes para afron-
tar las deudas bancarias con-
traídas, por lo tanto Pemex, 
por ser garante de esa em-
presa, ha tenido un impacto 
negativo en su patrimonio 
por haber destinado, a la fe-
cha, recursos por un impor-
te de 105 millones 862 mil 
374.10 dólares y 578 millo-
nes de pesos para capitali-
zar a ProAgroindustrias para 
cumplir con compromisos de 
deudas y operación”, detalló 
el fiscal en la audiencia.

En su exposición, como 
parte de las irregularidades, el 
MPF detalló que la planta de 
Agronitrogenados se compró 
a Altos Hornos de México por 
475 millones de dólares.

Además, el propietario 
de esta empresa, Alonso “N”, 
trasfirió 3 millones de dólares, 
como pago de un soborno, a 
Emilio “L” y a su hermana Gil-
da Susana “L”, a cuentas ban-
carias en Monclova, Coahuila, 
y en Ginebra, Suiza.

Se explicó al juez Zúñi-
ga Mendoza que 34 millones 
234 mil pesos transferidos 
sirvieron para la compra de 
una casa en la colonia La Re-
tama, en Lomas de Bezares, 
en la alcaldía Miguel Hidalgo.

En la audiencia inicial, 
realizada a través de una vi-
deoconferencia, el MPF seña-
ló directamente a Emilio “L”, 
como responsable de la com-
pra de la planta productora 
de fertilizantes. Al inicio de la 
sesión, el juez dio por cum-
plimentada y legal la orden 
de aprehensión, y el acusa-
do ratificó a Miguel Ontive-
ros Alonso y Alejandro Rojas 
Pomeda como sus abogados.

Por su parte, los repre-
sentantes legales de Pemex y 
de la Unidad de Inteligencia 
Financiera (UIF), de Hacien-
da, apoyaron y ratificaron las 
acusaciones de la FGR.

“Una planta nueva hubiera 
tenido un costo de 200 a 300 
mdd, por lo que se puede afir-
mar que usted adquirió un bien 
inmueble en territorio nacio-
nal con conocimiento de que 
el recurso para la compra pro-
venía de un origen ilícito, por-
que en fechas anteriores hubo 
un acuerdo entre usted y Alon-
so “N”, para que una vez en el 
cargo de Pemex promoviera y 
alentara de manera indebida 
la compra de una empresa in-
activa con un precio superior al 
valor real”, indicó el fiscal.

EN AUDIENCIA INICIAL, ACUSA A EMILIO “L” DE LAVADO
Fiscal afirma que el exdirector de la empresa productora recibió sobornos por  

tres millones de dólares de parte del dueño de Altos Hornos de México

POR DAVID VICENTEÑO
david.vicenteno@gimm.coim.mx

Luego de declararse no res-
ponsable y no culpable de 
las acusaciones en su con-
tra, así como “víctima de un 
aparato organizado de po-
der” y de ofrecerse como 
testigo colaborador, el ex-
director de Pemex, Emilio 
“L”, fue vinculado a proceso 
por el delito de operaciones 
con recursos de proceden-
cia ilícita con el propósito de 
ocultar su origen, luego de 
una audiencia que duró casi 
12 horas y que tuvo unos 
breves recesos para revisar 
elementos.

Sin embargo, el deteni-
do no irá a prisión, debido 
a que la FGR no solicitó esa 
medida cautelar, pero sí se 
establecieron otras para 
evitar que el procesado no 
se evada.

Emilio “L” podrá conti-
nuar con su convalecencia 
en el hospital donde recibe 

Se declara “no culpable”
SE DICE VÍCTIMA; LE COLOCARÁN UN BRAZALETE

Foto: Quetzalli González/ArchivoFoto: José Antonio García

Foto: Reuters Foto: Archivo

Foto: José A. García

Emilio “L” arribó al aeropuerto de la CDMX la madrugada del pasado 
17 de julio, tras ser extraditado desde España.

En varios puntos del exterior del hospital donde se encuentra Emilio 
“L” también había personal de la Guardia Nacional custodiando.

Personal de las Fuerzas Armadas custodiaban el hospital donde se encuentra el exdirector de Pemex, Emilio 
“L” y desde donde presuntamente realizó su audiencia de forma virtual.

El extitular de Pemex enfrenta 
señalamientos por corrupción.

argumentó que su cliente 
fue utilizado por integran-
tes de “un aparato organi-
zado de poder”, y ratificó 
la oferta de ser testigo co-
laborador de la FGR, para 
que con este criterio de 
oportunidad pueda señalar 
“claramente” a los respon-
sables de los hechos que se 
le imputan.

“El señor Emilio ‘L’ seña-
ló anteriormente, que en su 
momento oportuno denun-
ciará los hechos cometidos, 
señalando claramente a las 
personas responsables y los 

cargos que ocupaban”, ex-
plicó la defensa.

“Quisiera añadir y ha-
cer de su conocimiento, 
con relación a los hechos 
objeto de esta investiga-
ción, fui sistemáticamen-
te intimidado, presionado, 
instrumentalizado.

“Asimismo, manifiesto a 
usted que denunciaré a los 
autores de estos hechos, y 
vuelvo a reiterar mi com-
promiso de colaborar con 
las autoridades del Estado 
mexicano”, dijo “L” al juez.

AUDIENCIA INÉDITA
Para la audiencia inicial del 
extraditado, el Consejo de 
la Judicatura Federal esta-
bleció un chat del servicio 
WhatsApp para dar a cono-
cer los detalles de la misma.

La medida se tomó en 
atención a las restricciones 
sanitarias por el covid-19.

Desde el inicio de la au-
diencia, el personal de Co-
municación Social del CJF 
comenzó a dar los detalles 
de lo que iba ocurriendo tan-
to en la Sala del juez de Con-
trol como en la habitación 
del hospital del detenido.

Emilio ‘L’ dijo anteriormente, 
que, en su momento, 
denunciará los hechos 
cometidos, señalando a las 
personas responsables y los 
cargos que ocupaban.”

DEFENSA DE EMILIO “L”

El llamado es a que estemos 
muy pendientes de todo 
el juicio, que no sea nada 
más un asunto de tribunales 
judiciales.”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR
PRESIDENTE DE MÉXICO

POR JOSÉ ANTONIO GARCÍA
nacional@gimm.com.mx

Miguel Ontiveros, abo-
gado del exdirector de 
Pemex, Emilio “L”, ase-
guró sobre el proceso 
que enfrenta su cliente 
que “vemos una resolu-
ción ajustada a derecho, 
en un Estado constitu-
cional democrático, en el 
que el señor Emilio ha he-
cho manifestaciones muy 
claras en el ámbito de su 
conocimiento”, y resaltó 
que su cliente es inocen-
te de los cargos que se le 
imputan.

El litigante expuso que 
hoy habrá una segun-
da audiencia vinculada al 
caso Odebrecht y “habrá 
también algunas manifes-
taciones al respecto”.

Dijo que en la audiencia 
de hoy será una audiencia 
virtual, “en la que nos en-
contraremos la defensa 
del MP, el juez, los aseso-
res, y vamos a escuchar las 
manifestaciones que tenga 
que hacer ‘L’, siempre en la 
búsqueda de la verdad, de 
la justicia”. 

Dijo que Emilio está 
edificando de la mano 
de la FGR un criterio de 
oportunidad y eso signi-
fica un ánimo de colabo-
ración clara directa con la 
dependencia.

Abordarán 
hoy tema de 
Odebrecht, 
dice defensa

POSTURA

tratamiento por una ane-
mia aguda y problemas en 
el esófago, y una vez que 
sea dado de alta se podrá 
trasladar a “diverso lugar”.

Al exdirector de Pemex 
se le instalará un dispositi-
vo electrónico, cuyo costo 
correrá por su cuenta, se le 
retirará su pasaporte y con-
tará con vigilancia perma-
nente de la Policía Federal 
Ministerial.

Además, el juez Zúñiga 
Mendoza agregó la medida 
cautelar de que el procesa-
do deberá acudir a firmar 
al juzgado los días 1 y 15 de 
cada mes.

También concedió un 
plazo de seis meses a la 
FGR para el cierre de la 
investigación por el caso 
de la compra irregular de 
la planta de Agronitroge-
nados, cuando Emilio “L” 
era director de Pemex, a la 
empresa Altos Hornos de 
México.

La defensa del detenido 

La afectación negativa 
al patrimonio de Pemex 
por disminución de 
patrimonio financiero 
ProAgroindustrias SA 
de CV no ha generado 
los flujos suficientes 
para afrontar las 
deudas bancarias 
contraídas.”
MINISTERIO PÚBLICO

CRÍTICA

Audiencia 
da forma al 
proceso de 
Emilio “L”
La presentación del ex-
director de Pemex, Emi-
lio “L”, ante el juez ayer, 
será para conocer for-
malmente de qué se le 
acusa y si se le vincula o 
no a procedimiento en 
el caso relacionado con 
la planta de Agronitroge-
nados con un sobrepre-
cio de 200 millones de 
dólares, señaló la coordi-
nadora del Observatorio 
de la Corrupción e Impu-
nidad del Instituto de In-
vestigaciones Jurídicas 
de la UNAM, Fabiola Na-
varro, en entrevista con 
Pascal Beltrán del Río, 
para Imagen Radio.

Miguel Ontiveros, abogado 
del exdirector de Pemex.
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San Juan Tlihuaca
12,000 habitantes

21,000
habitantes

11,300
habitantes

Navidad Selene

Ampliación
Selene

El Ébano

Portales Norte

San Simón
Ticumac

10,200 
habitantes

Tezozómoc

22,200

Suma de
habitantes:

12,170

Suma de
habitantes:

33,929

Suma de
habitantes:

32,300

Suma de
habitantes:

Casos activos
       21
Tasa por cada
100mil habitantes
       94

Casos activos
       31
Tasa por cada
100mil habitantes
       325.16

Casos activos
       73
Tasa por cada
100mil habitantes
       237.84

Casos activos
       22
Tasa por cada
100mil habitantes
       68.42

1,170 habitantes

11,000
habitantes

24,227
habitantes

9,702
habitantes

Cayó asaltante de Porsche. Luego de que el lunes se difundió un video en el que se observa a 
un sujeto asaltando al conductor de un auto de alta gama en Río Mixcoac, ayer el presunto delincuente 
fue detenido después de atracar al ocupante de otro vehículo, pero en Eje 8 Ermita.

Línea a deL Metro

La estación 
acatitla 
tendrá horario 
escalonado
La estación Acatitla de la 
Línea A del Metro esta-
rá cerrada desde hoy de 
las 9:30 a las 17:00 ho-
ras como una medida 
para disminuir el flujo y 
concentración de perso-
nas en la zona y reducir 
el riesgo de contagios 
de covid-19, informó el 
Sistema de Transporte 
Colectivo.

El horario de servicio 
sólo será de las 5:00 a 
9:30 horas y de las 17:00 
a las 24:00 horas, indicó 
el organismo.

La estación Acatitla 
se ubica sobre la calza-
da Ignacio Zaragoza, en 
la colonia Santa Martha 
Acatitla, en la alcaldía de 
Iztapalapa.

La restricción del ho-
rario se suma a la de la 
estación Zócalo que só-
lo brinda servicio de lu-
nes a viernes de 11:00 a 
17:00 horas.

Además, las estacio-
nes Allende y Merced se 
encuentran cerradas.

 — Jonás López

Por Jonás LóPez
jonas.lopez@gimm.com.mx

El Sistema de Transporte Co-
lectivo (STC) premiará a los 
usuarios que estén mejor 
protegidos contra los conta-
gios de covid-19.

El Metro lanzó el concur-
so #ViajaProtegidoChallenge, 
que valorará el uso de cubre-
bocas y caretas, con diseños 
creativos, originales y estilo.

Entre los premios que re-
partirá el STC hay accesos 
gratuitos durante un año, seis 
y tres meses, una pantalla de 
65 pulgadas, una tablet y un 

teléfono celular.  En la cate-
goría Animal de Compañía, 
se entregará alimento para 
perro por un año.

Quienes deseen ser parte 
de este reto deberán grabar 
un video de 30 a 45 segun-
dos como máximo, con el 
cual muestren y cuenten so-
bre el diseño de sus cubrebo-
cas y careta.

Las bases completas de 
la convocatoria pueden ser 
consultadas en https://tinyurl.
com/viajaprotegido.

La convocatoria aplica del 
28 de julio hasta la última 
hora del 20 de agosto.

Premiarán a los mejor portados
Medidas sanitarias en eL Metro

Comerciantes de la 
zona no han podido 
pagar rentas que van de 
los diez mil a los 60 mil 
pesos

Por Gerardo Jiménez
gerardo.jimez@gimm.com.mx

Aproximadamente 15 por 
ciento de los más de 600 
comercios establecidos en 
el Perímetro B del Centro 
Histórico se encuentran en 
quiebra y han tenido que ce-
rrar, señalaron representan-
tes de los locatarios.

“Los afectados por estos 
meses de cierre son los pe-
queños comercios, que ya no 
pudieron renegociar sus ren-
tas y han tenido que cerrar, 
y otros más esperan que su 
depósito inicial se consuma 
para después cerrar.

“Ya no fue posible soste-
nerse y menos con las me-
didas establecidas por el 
gobierno capitalino, que 
a pesar de tratar de regu-
lar las ventas sigue dando 
más oportunidades a los in-
formales, que no respetan 
el ordenamiento y medidas 
de seguridad, mientras que 

nosotros, entre un 90 y 95 
por ciento hemos cumplido 
con todas las reglas”, expu-
so un representante de los 
locatarios que pidió no ser 
identificado.

El promedio mensual de 
renta por un local en este 
perímetro va de los diez mil 
a los 60 mil pesos, pero por 
casi cuatro meses no han po-
dido ser pagados por los co-
merciantes afectados y han 
tenido que cerrar.

“Ahorita los únicos que 
están sobreviviendo son los 
comerciantes de media-
na empresa, quienes han 

en quiebra, 15% de negocios
PeríMetro B deL Centro HistóriCo

100 mil comparten atención
Por GeorGina oLson
georgina.olson@gimm.com.mx

De las 39 colonia de aten-
ción prioritaria, ocho com-
partirán cuatro quioscos de 
salud, a pesar de que se trata 
de territorios que concentran 
hasta diez veces más pobla-
ción que barrios a los que se 
les atiende de manera indi-
vidual con un centro médi-
co móvil. En total suman 100 
mil 599 habitantes.

Uno de los pares de co-
lonias que desde hoy com-
partirán pruebas de covid-19 
es el que forman Selene y 
Ampliación Selene, en Tlá-
huac. Su población es de 24 
mil 227 habitantes y nueve 
mil 702, respectivamente, de 
acuerdo con información de 
la alcaldía.

Este polígono en el orien-
te de la ciudad tiene 73 casos 
activos por la pandemia y la 
tasa por cada 100 mil habi-
tantes es de 237.84.

En la alcaldía de Beni-
to Juárez, el Gobierno de la 
Ciudad de México también 
colocará hoy un solo quios-
co para las colonias Portales 
Norte, con 21 mil habitantes, 
y San Simón Ticumac, con 11 
mil 300 habitantes, confor-
me a datos del Inegi.

En este polígono delimita-
do por calzada de Tlalpan y 
División del Norte hay 22 ca-
sos de covid-19 y la tasa por 
cada 100 mil habitantes es 
de 68.42.

En tanto, hay colonias 
como Barrio de Guadalupe, 
con dos mil 441 habitantes, 
o Año de Juárez, con tres mil 
180 habitantes, de acuerdo a 
la alcaldía de Iztapalapa, que 
tienen cada una su quiosco 
de salud.

Otro caso similar es el 
de El Arenal, en la alcaldía 
Venustiano Carranza, que 
con cinco mil 865 habitantes 
tiene su propio quiosco de 
salud, lo mismo que La Mar-
tinica, en Álvaro Obregón, 
con seis mil 100 habitantes.

Desde el pasado 22 de ju-
lio, San Juan Tlihuaca, con 12 

Quioscos de salud
Ocho colonias recibirán puntos de salud móviles por pares, a pesar de que cada uno  

de estos barrios tiene más población que otros de atención prioritaria

EXCELSIOR  MIéRCOLES 29 dE juLIO dE 2020
comunidad

comunidad@gimm.com.mx       @Comunidad_Exc

Foto: Elizabeth Velázquez

Los ganadores del #ViajaProtegidoChallenge se darán a conocer a 
través de las redes sociales del Metro el 24 de agosto próximo.

mil habitantes, y Tezozómoc, 
con diez mil 200, ya com-
parten quiosco.

En ese polígono de Azca-
potzalco la tasa de casos de 
covid-19 por cada 100 mil 
habitantes es de 93.92, con 
21 casos activos.

Hasta ahora el gobierno 

de la ciudad ha señalado 
que la decisión de compartir 
quioscos en ocho colonias se 
debe a que se trata de casos 
en los que éstas son peque-
ñas, lo cual tal vez sólo aplica 
para el caso de Navidad, con 
11 mil habitantes, y El Ébano, 
con mil 170.

Ambas colonias de Cua-
jimalpa compartirán des-
de hoy un quiosco luego de 
reportar 31 casos activos de 
covid-19 y una tasa de 325.16  
por cada 100 habitantes.

En las colonias de aten-
ción prioritaria el gobierno 
da atención médica, apoyos 

económicos y realiza prue-
bas de covid-19 para tratar 
de detener los contagios.

Cada domingo se actuali-
za esa lista y en las colonias 
que son incluidas se suspen-
de el comercio en vía públi-
ca y se refuerza la difusión de 
información con perifoneo.

2,441
habitantes

3,180
habitantes

6,100
habitantes

5,865
habitantes

Barrio de Guadalupe,
Iztapalapa

Año de Juárez,
Iztapalapa

La Martinica,
Álvaro Obregón

El Arenal,
Venustiano Carranza

azcapotzalco

cuajimalpa

Benito juárez

tláhuac

Foto: Elizabeth Velázquez

En calles del Perímetro B, como Manuel Doblado, los comercios 
establecidos enfrentan la crisis económica y a los ambulantes.

2
EStaCIOnES
del Metro tienen horario 
escalonado y dos más 
se encuentran cerradas 
hasta nuevo aviso

en servicio
La estación acatitla 
estará abierta de las 
5:00 a 9:30 horas y de 
las 17:00 a las 24:00 
horas, de acuerdo con 
el StC Metro.

el 
dato

tenido la posibilidad de aho-
rrar y que parte de un patri-
monio que han construido a 
lo largo de diez o 20 años, 
les está sirviendo de respal-
do para poder seguir en esta 
temporada. Ahorita lo que 
está muriendo es la pequeña 
empresa”, señaló el líder de 
comerciantes.

El entrevistado recono-
ció la realización de operati-
vos para mantener el control 
de los días regulados para 
la venta, sin embargo, se-
ñaló que los ambulantes no 

lo respetan, por lo que pide 
mano dura por parte de las 
autoridades del gobierno ca-
pitalino para que se dé una 
venta justa y se controle el 
contagio.

Los afectados por estos 
meses de cierre son los 
pequeños comercios, que ya 
no pudieron renegociar sus 
rentas”.

Líder de COmerCIantes
Perímetro B del Centro HistóriCo

eL COntraste
Colonias de diversas alcaldías tienen menor población, sin embargo, sí tienen su propio quiosco de salud, tales son los siguientes casos:

Fuente: Gobierno de la CDMX, Inegi y alcaldías / Mapa: Abraham Cruz
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Capital 
político
Adrián Rueda
jadrian02@yahoo.es

Ningunea  
Morena al Verde
Fiel a su costumbre de aliarse cada sexenio con el partido 
que llegue al poder, el Partido Verde Ecologista de México 
se enfila al despeñadero a partir del próximo año, pues al 
convertirse en rémora de Morena se volvió en su esclavo.

Si bien es cierto que los acuerdos políticos se hacen a 
nivel nacional, esa alianza pone contra la pared a los del 
tucán en la Ciudad de México, donde sus dirigentes han 
hecho pública su intención de ir con el PAN, PRD y PRI en 
algunas zonas electorales en 2021.

Y para que no anden de creativos, desde la 4T capitalina 
les han enviado mensajitos de que no se mandan solos y 
de que tienen dueño.

Un primer aviso fue el golpazo que los verdes recibie-
ron apenas a principio de mes, cuando desde el gobierno 
capitalino se instruyó para quitarles a la diputada Teresa 
Ramos y con ello desaparecer al PVEM como fracción en 
Donceles.

Si bien es cierto que en las últimas votaciones la coor-
dinadora Alessandra Rojo de la Vega había estado reti-
cente a apoyar ciertas iniciativas de la mayoría, que eran 
del interés de Claudia Sheinbaum, no era para que los 
desaparecieran, si en teoría son aliados.

Al quedarse sólo con Rojo de la Vega, los del tucán no 
sólo pierden su asiento en la Junta de Coordinación Polí-
tica, sino la presidencia de comisiones que, aunado a no 
ser una fracción parlamentaria, les deja grandes pérdidas 
monetarias, y eso sí calienta.

El año electoral está a la vuelta de la esquina y los verdes 
habían puesto en marcha un programa de afiliación territo-
rial, con el experredista Leonel Luna al frente, para que al 
llegar las negociaciones finales con Morena pudieran pedir 
algún territorio para sí mismos.

Por primera vez en su historia, el PVEM se metió a la 
tarea de hacer base territorial, pues su estrategia es hacer, 
cada tres años, campañas de aire a través de redes sociales, 
lo que esta vez ya no les alcanzaría para competir debido 
al descrédito social acumulado.

En la dirigencia local visualizaron una alianza con la 
oposición a fin de obtener el apoyo de los demás partidos 
en algunos distritos y, quizá, una alcaldía. Así tendrían más 
probabilidades de obtener algo en las próximas elecciones 
que si van de lleno con Morena.

Los morenos traen un relajo y es seguro que ninguna 
de las tribus accederá a ceder alguno de sus espacios para 
dárselos al Verde, que en la Ciudad de México no les apor-
taría gran cosa en una alianza.

Ante este panorama es claro que los tucanes quedarían 
en calidad de pordioseros si los obligan a ir con Morena 
en la capital. Y aunque sus posibilidades de ganar algo es-
tán con la oposición, las decisiones serán tomadas en las 
alturas.

Seguramente, serán los grandes perdedores en 2021.

 centavitos... 
Y hablando de pérdidas, el PVEM también tendrá que de-
cidir si deja ir la posibilidad de ganar, por primera vez, una 
gubernatura con el diputado federal Ricardo Gallardo, en 
San Luis Potosí, quien va muy arriba en todas las encues-
tas. Sin embargo, los morenos quieren la candidatura para 
Esteban Moctezuma o algún otro pejista. 

La cosa está en que Gallardo no parece dispuesto a ba-
jarse y si el Verde le retira el apoyo se irá por la libre. Le 
puede quitar tantos votos a Morena que, en una de esas, el 
gran beneficiado es el panista Xavier Nava, actual alcalde 
de la capital potosina y aspirante a ser gobernador. Obvio, 
ahí perdería también el Verde, por lo que tienen que poner-
se truchas a la hora de negociar con los pejistas.

Foto: Especial

Foto: Elizabeth Velázquez

Se regalaron cubrebocas en la colonia El Pirú para incentivar su uso.

La mayoría de las remisiones al Juzgado Cívico han sido por venta 
informal no permitida o el mal uso del espacio público.

En Álvaro Obregón se re-
fuerzan las acciones para 
mitigar la propagación de 
covid-19, principalmente 
en las tres colonias que, 
por su número de casos 
activos, fueron integra-
das en la lista de atención 
prioritaria.

La alcaldesa Layda San-
sores señaló que en San 
Bartolo Ameyalco y en Oli-
var del Conde Primera y 
Segunda Sección están 
los quioscos para atender 
y orientar a la ciudadanía 
sobre temas relacionados 
con la enfermedad.

En estas colonias se 

retiraron, por 15 días, 
puestos ambulantes, prin-
cipalmente de comida, y 
sólo se encuentran abier-
tos aquellos comercios 
que venden productos de 
primera necesidad.

Mencionó que al mo-
mento se han sanitiza-
do 231 colonias, 112 casas 
con pacientes con covid, 
16 mercados y 69 edificios 
públicos operativos; se ha 
apoyado con dos mil 797 
viajes de pipas en colo-
nias donde falta agua y se 
han entregado despensas 
a  seis mil 811 familias. 

 — Wendy Roa

PAUsAN sU CONfINAMIeNtO

Retoman ejercicio al aire libre 
El centro deportivo Nelson Vargas San Jerónimo reinició diversas 
actividades, siguiendo todos los protocolos sanitarios para prevenir la 
propagación de covid-19; ofrecen clases de yoga, baile, spinning y área de 
tenis, todos con previa reservación y en grupos de cinco a 10 personas.

foto: Cuartoscuro

Detienen a 4,000% 
más ambulantes

Por Jonás LóPez
jonas.lopez@gimm.com.mx

Durante la cuarta semana 
de semáforo naranja, las re-
misiones al Juzgado Cívico 
de personas infractoras en 
el Centro Histórico suma-
ron 173 contra las cuatro que 
ocurrieron la primera sema-
na, es decir, un crecimiento 
de cuatro mil 225 por ciento.

El aumento de esta cifra 
refleja el incremento de per-
sonas que están acudiendo al 
Perímetro A del Centro His-
tórico, en particular a la zona 
Oriente, en donde existe la 
mayor vendimia informal, de 
acuerdo con el reporte de las 
autoridades.

Más del 90 por ciento de 
las 173 remisiones al Juzga-
do Cívico estuvieron relacio-
nadas con venta informal no 
permitida, mal uso del espa-
cio público u obstrucción de 
la vía pública, acciones rela-
cionadas con la operación de 
comerciantes ambulantes, de 
acuerdo con datos de la Poli-
cía Auxiliar (PA).

Durante las cuatro sema-
nas de semáforo naranja, la 
PA ha realizado 231 remisio-
nes al Juzgado Cívico, cuatro 
en la primera, 32 en la se-
gunda, 22 en la tercera y 173 
en la cuarta.

omiten medidas
El acceso por medio de filas 
sólo se está cumpliendo en 
el 72 por ciento de los esta-
blecimientos mercantiles del 
Centro Histórico, reportó la 
Autoridad del Centro Histó-
rico (ACH).

“La obligatoriedad no es 
sólo dentro de sus estable-
cimientos, sino también tie-
nen la responsabilidad de 
evitar las aglomeraciones 
y generar las filas de sana 
distancia afuera de los 

CeNtRo HistóRiCo
La cuarta semana 

en semáforo 
naranja sumó 173 

disposiciones, contra 
cuatro de la primera 

semana

Resumen De casos coviD-19 en la cDmx

Defunciones

8,789
Fuente: Gobierno de la Ciudad de México

Casos confirmados

70,612
Casos activos

6,706
Sospechosos

13,874

RestRiNgiRáN CiRCulACióN de Motos 
Ante el incremento de mo-
tocicletas y motonetas en 
calles del Centro Histórico, 
la Policía capitalina imple-
mentará operativos para in-
hibir la circulación de estos 
vehículos en calles peatona-
les y semipeatonales.

La última semana fueron 
sancionados 21 conductores 
de este tipo de vehículos 
en calles como Venustiano 
Carranza, Palma, Diagonal 20 
de Noviembre, Manzanares, 
República de Uruguay, 5 de 
Febrero, San Pablo, Mesones, 
Roldán, 20 de Noviembre, 
Misioneros y Correo Mayor.

Las autoridades repor-
taron que los motociclistas 

están ingresando a calles 
peatonales emergentes, 
lo que significa un riesgo 
para los peatones. De igual 
modo, durante los opera-

tivos se pedirá a los ciclis-
tas que desmonten de sus 
vehículos si están circulando 
en una calle peatonal.

 — Jonás  López

establecimientos porque 
también es materia de una 
sanción”, dijo Dunia Ludlow, 
titular de la ACH, durante la 
Mesa Interinstitucional de 
Reordenamiento del Centro 
Histórico.  

El resto de las medidas 
sanitarias como uso de gel, 
caretas, cubrebocas, tape-
te sanitizante, horarios de 
apertura, señalización, car-
ta compromiso o tomas de 

refuerzan prevención
ÁlvArO ObregóN

16
CARtAS
de apercibimiento fueron 
entregadas por la Autoridad 
del Centro Histórico; también 
realizó cinco visitas a locales 
comerciales, principalmente 
ópticas, por mantener 
servicio de volanteo.

Foto: Héctor López

Los operativos impedirán que los motociclistas ingresen a las 
calles peatonales y semipeatonales del Centro.

temperatura se está cum-
pliendo en más del 95 por 
ciento de los establecimien-
tos, informó Ludlow.

Además, se hizo públi-
ca una lista de los estableci-
mientos mercantiles que han 
sido sancionados o aperci-
bidos por no cumplir con las 
medidas sanitarias contra el 
covid-19, principalmente por 
no respetar el día y horario 
permitido.

los 
dAtos

Comercios incumplidos  
en el Centro

 l Calle República de Gua-
temala: Hosteros, I wey, 
Telas y Licras, Local 69, 
Estambres Vero, Grupo 
Visión y el Nuevo Plástico.

 l Calle Donceles: Librería 
Inframundo, Plaza Donce-
les y Tomo Suelto.

 l Calle San Antonio Toma- 
tlán: Local 16, Silver, Panda 
Desings y Chaos Crocker.

 l Calle Motolinía: El doctor-
cito, Medical Center, Mex 
Ortho y Etomedic.

 l Calle Belisario Domínguez: 
Local 55, Depósito Dental 
y Bazar la Barata.
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La coach
Paola Domínguez 
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Retroceder
 No puedo volver al ayer,  
 porque ya soy una persona diferente.
 Lewis Carroll

Retroceder significa, según la Real Academia de la Lengua Es-
pañola, volver hacia atrás y, también, detenerse ante un peli-
gro u obstáculo. Hoy no podemos retroceder y, mucho menos, 
detenernos; sin embargo, pareciese que así es. Hemos vuelto 
hacia atrás en cuestiones que ya deberíamos tener aceptadas y 
asumidas, y no sólo eso, también cuestiones en las que ya ten-
dríamos que haber hecho cambios drásticos y contundentes 
que nos permitiesen ir hacia adelante, progresar… evolucionar. 

Por el contrario, muchos se han inclinado hacia el retro-
ceso, la cerrazón, la irresponsabilidad, el ensimismamiento, 
la necedad e, incluso, hacia la negación. Lo cierto es que la 
realidad ya no permite más plazos ni ofrece treguas. Si no se 
cambia, si uno no se transforma ante esta realidad, sólo re-
trocederá, como ser humano y como ser social. 

Si la pregunta es si volveremos a una verdadera normalidad 
o si las cosas volverán a ser como antes, le anticipo que no, 
porque, como dice Lewis Carroll, no podemos volver, porque 
ya somos personas diferentes… sumergidos en una realidad 
diferente, en otras circunstancias y con otros aprendizajes, 
análisis, reflexiones y prioridades. Y pareciese como si todo 
lo vivido en estos últimos meses se redujera a la nada o, peor 
aún, se convirtiese en un estancamiento, en un presente per-
manente e incapaz de resolverse. 

No, la realidad sí ha cambiado y cambia de forma per-
manente, ayer ya es pasado y mañana seguirá siendo futuro 
con capacidad de ofrecer nuevas oportunidades. El estan-
camiento y el retroceso no pueden permitirse. No podemos 
seguir viviendo con miedo o en ausencia de él, la realidad 
nos exige precaución, cuidado, prevención, seguridad, pro-
tección, pero en ningún momento nos pide   sentir miedo, 
sino responsabilidad. 

Por eso hoy le invito a avanzar, a dejar el estancamiento y el 
retroceso a un lado, a apelar a la responsabilidad y a sacudirse 
el miedo o la incredulidad.

Si lo que ve, siente y vive es cierto, esto no ha terminado, 
aún debemos reforzar las medidas de seguridad y precaución 
y, más importante aún… tenemos que seguir mirando hacia 
adelante y avanzar en la vida. 

A quien quiera pensar que este año no ha contado en su 
vida, le diré que sí y mucho, este año ha sido probablemente 
el año o los meses que más le han cambiado su vida, porque 
nadie veía venir la magnitud de la catástrofe ni el encierro 
ni las separaciones ni las pérdidas ni la depresión mundial a 
la que la realidad nos ha sometido. Sin embargo, le aseguro 
que, lejos de retroceder, esto debe representar un avance en 
nuestras vidas y en todos los aspectos. 

Porque es exactamente la vida la que ha estado y sigue 
estando amenazada, razón suficiente para elegir pensar, 
sentir y vivir de una manera muy distinta a como lo había-
mos venido haciendo. Que hayamos tenido que posponer e 
incluso renunciar a ciertos objetivos, metas, sueños, ilusio-
nes, no quiere decir que tengamos que seguirlo haciendo de 
forma permanente. Ahora es momento de reprogramar, de 
reinventar, de redescubrir, porque la vida sigue y todos te-
nemos que seguir y cuanto antes comprendamos eso, antes 
saldremos de este retroceder. 

La vida nos ha cambiado, aceptemos y abracemos ese 
cambio, adaptémonos a esta realidad con responsabilidad y 
procuremos nuevas formas de continuar. Ya no hay marcha 
atrás, no podemos seguir haciendo las mismas cosas ni plan-
teándonos las mismas preguntas ni de la misma manera, y 
tampoco podemos seguir buscando respuestas en las mismas 
fuentes, con los mismos razonamientos e invadidos por las 
mismas emociones. 

Es un esfuerzo titánico, pero necesario, todo depende 
de usted y de lo que esté dispuesto a hacer por su vida, la 
fuerza, la motivación y la intención sólo está en usted, en 
las herramientas que se ha procurado, en el conocimiento 
adquirido, en el resultado de sus experiencias, en lo que, 
hasta hoy, haya elegido. 

Créame, usted no puede cambiar la realidad, pero sí lo que 
hace frente a ella. Lo que haya perdido, déjelo ir; a veces per-
diendo se gana, ya se lo he dicho; lo que haya ganado, atesó-
relo, y lo que vaya a hacer, hágalo, decídase y busque nuevas 
alternativas, pero por ninguna razón se detenga, retroceda o 
se paralice… su vida le necesita y comprobado ha quedado 
que es breve y no admite aplazamientos. Quizá sólo es tiempo 
de hacer verdaderamente lo que debe, quiere y desea, quizá 
la vida únicamente está pidiendo más autenticidad, más do-
minio, más claridad y mucha más simplicidad, objetividad y 
superación. Como siempre, usted elige. 

¡Felices avances, felices vidas!

LA LECHE
Por proxy: a nuestra nuera “se le fue” la leche y no pue-
de amamantar a nuestro nieto recién nacido, la consue-
gra nos comenta que a ella le pasó lo mismo y propone que 
sea mi esposa (la abuela materna) quien se encargue de ali-
mentar con sus pechos a la criatura, asegura que así resol-
vió ella ese tema con sus hijos (mi consuegro no vive para 
confirmarlo).
¿Es eso posible?, de ser cierto, ¿con sólo la succión del bebé 
es suficiente para generar leche o mi mujer debe tomar pas-
tillas para poder generarla?
La abuela en cuestión tiene 49 años, hace casi 15 años que 
dejó de amamantar al último de sus hijos.

Lo primero que le recomiendo es que vaya a este sitio web: 
laligadelaleche.org
Ahí encontrará las respuestas y que incluyen más factores so-
ciales para tomar esta decisión. El acto de amamantar no está 
limitado a proporcionar alimentación, sino establecer el muy 
importante lazo entre hijo y madre. Avíseme si requiere ayuda 
profesional, personal y privada.

QWERT/EDUARDO1928
Como complemento a su explicación sobre el origen del 
QWERTY, me permito añadir lo siguiente:
En el inglés (y en otros idiomas) existen pares de letras que 
se repiten con frecuencia, esos pares se trababan cuando los 
tipos estaban contiguos en las primeras máquinas de escri-
bir. Para evitarlo, Shpoles separó las letras de esos pares y las 
colocó en lados opuestos del teclado, creando así el QWER-
TY. Eso es muy lógico para el idioma inglés, ¿pero para otros 
idiomas? Y ahora que escribimos en computadora, tablet o 
celular, ¿sigue siendo lógico?
¿Y usted qué sugeriría como más lógico?

AZÚCAR
Un novio desgraciado (caído de la gracia) me puso azúcar 
en el tanque de gasolina y no me atrevo a sacar el coche por 

miedo a que se me congelen los cilindros. Aparte de que voy 
a llamar a una grúa para llevarlo al taller. ¿Qué debo saber 
de esto, tendré que comprar otro auto o puedo reportarle al 
seguro?
Ése es un mito. El azúcar no se disuelve en gasolina. Si lo 
agrega a la gasolina permanece en forma granular. Un cristal 
de azúcar es de aproximadamente 200 micras, una medida 
de tamaño para partículas pequeñas. Los filtros en el sistema 
de combustible de un automóvil capturan partículas mucho 
más pequeñas que eso, las partículas más densas que el com-
bustible se depositan en los bolsillos y las esquinas del flujo de 
baja velocidad y hay muchos bolsillos de baja velocidad entre 
el tanque de gasolina y el motor.

GROENLANDIA
¿Es Groenlandia miembro de las Naciones Unidas y cómo se 
les llama a sus ciudadanos?
No, Groenlandia no es miembro de las Naciones Unidas, ya 
que es parte de Dinamarca como “país constituyente autóno-
mo del Reino de Dinamarca” (que incluye a las islas Feroe), es 
uno de los países y territorios de ultramar (PTU) de los países 
de la UE. Los ciudadanos de Groenlandia son, sin embargo, 
ciudadanos de la UE en el sentido de los tratados de la UE y la 
ley de nacionalidad danesa y se les llama groenlandés.

Sin  maquillaje
Alfredo La Mont III
arlamont@msn.com

TlAlpAN

Pipa aplastó un vehículo
El conductor de una pipa de agua perdió el control 
de su vehículo y volcó en Tlalaxco y Cipreses, en la 
colonia San Andrés Totoltepec, en Tlalpan. Aplastó 
otro vehículo, dañó un puesto de comida construido 
de madera y láminas y dejó cuatro lesionados, uno de 
ellos fue trasladado al hospital por múltiples golpes.

Foto: Especial

Un joven de 23 años, 
identificado como Ke-
vin Axel R., fue asesinado 
ayer por la tarde mientras 
se ejercitaba en el Depor-
tivo Venustiano Carran-
za, ubicado en la calle de 
Constancia y Toltecas, co-
lonia Morelos.

De acuerdo con las pri-
meras versiones, un su-
jeto llegó directamente 
a donde se encontraba 
su víctima y disparó en al 
menos 20 ocasiones, ya 
que le fueron contabiliza-
dos 11 impactos de bala 
en la cara, siete en el tó-
rax, uno en el abdomen 

VeNUsTIANO CArrANzA

Muere tras recibir 20 disparos

CONgresO

reforman 
la Fiscalía 
Anticorrupción 
El Congreso de la Ciu-
dad de México apro-
bó una reforma a la Ley 
Orgánica de la Fisca-
lía General de Justicia, 
que modifica algunas de 
las facultades de la Fis-
calía de Delitos Elec-
torales y de la Fiscalía 
Anticorrupción.

Ante esto, la organi-
zación Ruta Cívica acusó 
que con los cambios al 
artículo 56 de la ley “se 
restringen las facultades 
-de la Fiscalía Antico-
rrupción- y se entorpe-
cen sus facultades”.

A través de un comu-
nicado la organización 
civil expresó su preocu-
pación, ya que la refor-
ma eliminó la facultad de 
la Fiscalía Anticorrupción 
de perseguir los delitos 
relacionados con opera-
ciones con recursos de 
procedencia ilícita.

Asimismo, se elimi-
nó la fracción II del ar-
tículo 56 que permitía 
implementar herramien-
tas metodológicas y es-
trategias para prevenir y 
combatir hechos que se 
consideran delitos en la 
materia de corrupción. 
De igual forma, se quitó 
la fracción III que trata-
ba sobre la serie de me-
canismos para colaborar 
con autoridades locales 
y nacionales.

Ruta Cívica hizo un 
llamado al Congreso pa-
ra que “asegure que la 
justicia anticorrupción no 
se use con objetivos po-
líticos, sino para que se 
construyan instituciones 
fuertes que sirvan para 
la persecución de la co-
rrupción sistémica y la 
prevención de futuros 
casos”.

 — Georgina Olson

(Pedimos al Congreso que) 
asegure que la justicia 
anticorrupción no se use 
con objetivos políticos.”

Ruta CíviCa
Organización civil

temían ataque 
desde agosto

Por Gerardo Jiménez 
y Wendy roa
comunidad@gimm.com.mx

El Jefe de la policía capita-
lina, Omar García Harfuch, 
reveló que desde agosto del 
año pasado tenía conoci-
miento de que se planeaba 
un atentado en su contra.

“El señalamiento se basó 
en investigaciones previas 
que teníamos desde agos-
to del año pasado. Hice una 
primera declaración ante el 
Ministerio Público y estoy 
por declarar una vez más”, 
dijo ayer durante una confe-
rencia de prensa que dio en 
conjunto con la jefa de Go-
bierno, Claudia Sheinbaum.

Fuentes policiales señala-
ron a Excélsior que esta infor-
mación fue recabada a través 
de escuchas telefónicas, en las 
que se detectó la búsqueda de 
un sicario que pudiera cum-
plir con ese objetivo.

“El Cártel Jalisco Nueva 
Generación buscaba un si-
cario en la Ciudad de México 
que concretara el asesina-
to, en una de las escuchas se 
mencionó una cantidad de 
un millón de pesos”, indicó 
una fuente policial, que no 
quiso ser identificada.

El 27 de junio pasado, un 
día después del atentado, 
este diario dio a conocer que 
pesaba una amenaza sobre 
el jefe de la policía capitalina 
desde meses atrás.

Además, García Harfuch 
reconoció que la capital ha 
sido centro de operaciones 
de los diferentes cárteles que 
operan en el país.

“Los cárteles llevan traba-
jando muchísimos años en 
la Ciudad de México; que se 

RegReSó gARcíA HARfucH
A través de escuchas 

telefónicas se 
detectó que el CJNG 
buscaba un sicario 

que concretara  
el asesinato 

Foto: Especial

coMPAñíA. El jefe de la Policía, Omar García Harfuch, acompañó a 
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, en su conferencia, ayer.

haya negado su presencia en 
algún momento no es que no 
existieran. ¿Cuáles grupos?, 
todos. ¿Por qué?, porque es la 
Ciudad de México, es el punto 
más importante del país. En 
años pasados todos los gru-
pos estuvieron trabajando 

aquí y lo pueden también 
consultar con fuentes del go-
bierno federal”, indicó.

DELITOs DE ALTO 
ImpACTO bAjAN 25%
De diciembre de 2019 a ju-
nio de este año, los delitos de 
alto impacto en la Ciudad de 
México han disminuido 25%, 
aseguró Sheinbaum.

De acuerdo con el reporte 
de Seguridad de la capital, en 
diciembre el promedio diario 
de homicidios dolosos era de 
3.7 y al 1 de julio disminuyó 
a 3.3. En lo que se refiere a 
robo de vehículo fue de 29.9 
y se redujo a 25.8. En tanto, 
el robo a casa habitación con 
violencia pasó de 1.7 a 1.5 en 
promedio diario y el robo a 
transeúnte, de 34.8 a 24.

La mandataria capitalina 
indicó que si bien la baja está 
asociada a la reducción de 
las actividades y de la pre-
sencia de la ciudadanía en 
las calles por la pandemia de 
covid-19, no puede soslayar-
se el trabajo que realizan las 
corporaciones de Seguridad 
Pública y Procuración de Jus-
ticia para garantizar la segu-
ridad de la población.

Señaló al CJNG Como 
SuS ataCaNteS
Al día siguiente del atentado, 
excélsior dio a conocer que ya 
pesaba una amenaza sobre el 
jefe de la Policía capitalina 
desde meses atrás.

Foto: Especial

El hombre se ejercitaba en el 
Deportivo Venustiano Carranza.

y uno más en el fémur 
derecho.

 — Gerardo Jiménez
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Pactan tregua. El gobierno de Afganistán y los talibán anunciaron un 
alto al fuego de tres días, a partir de mañana, con motivo de la Festividad 
del Sacrificio, la segunda más importante del islam. EU aplaudió la medida.
 — DPA

Rastrean pista. Policías alemanes que investigan la desaparición 
de la niña británica Madeleine McCann, en Portugal en 2007, registraron 
ayer un jardín en Hannover, según la fiscalía, que tiene un sospechoso.
 — AP

Foto: DPA

Trump canceló en 2017 el programa Acción Diferida para los Llegados en la Infancia, pero la decisión fue 
impugnada y terminó en la Corte Suprema, que a mediados de junio la bloqueó. 

FALLIDO AVANCE

EU ya no recibirá 
solicitudes para DACA

DE LA REDACCIÓN
global@gimm.com.mx

Estados Unidos no admitirá 
nuevas solicitudes de pro-
tección migratoria para los 
jóvenes que llegaron al país 
de forma irregular junto a sus 
padres (dreamers), pero per-
mitirá que quienes ya tienen 
un permiso lo renueven por 
un año, anunció ayer el De-
partamento de Seguridad In-
terior (DHS). 

El presidente estaduni-
dense, Donald Trump, can-
celó en 2017 el programa 
Acción Diferida para los Lle-
gados en la Infancia (DACA), 
que protegía a los dreamers 
de la deportación, pero esta 
decisión fue impugnada y 
terminó en la Corte Supre-
ma, que a mediados de junio 
la bloqueó. 

A partir de ahora, el go-
bierno no aceptará nue-
vos pedidos, pero renovará 
la protección para quienes 
ya cuenten con el estatuto 
DACA. La extensión será por 
un año, no por dos, como es-
tablece el programa original. 

La noticia, revelada a pe-
riodistas bajo condición de 
anonimato por un alto fun-
cionario del gobierno, fue 
confirmada por el Departa-
mento de Seguridad Interior 
(DHS) que explicó en un co-
municado las nuevas reglas.

El secretario interino del 
DHS, Chad F. Wolf, instó al 
Congreso a legislar sobre el 
asunto. “Mientras el Depar-
tamento sigue examinan-
do las políticas y considera 

TRUMP DA OTRO GOLPE A DREAMERS
Los inmigrantes 

que ya se benefician 
del programa sólo 
podrán renovarlo 

por un año y no dos, 
como hasta ahora

Ilustración: Erick Zepeda

Al menos cien menores 
inmigrantes continúan 
en centros de detención 
en Estados Unidos
AP
global@gimm.com.mx

HOUSTON.— El gobierno es-
tadunidense no liberó a 100 
niños inmigrantes detenidos 
junto con sus padres a pesar 
del plazo de esta semana fi-
jado por una jueza que ad-
virtió sobre el peligro de esos 
confinamientos durante la 
pandemia del coronavirus.

Las autoridades migra-
torias en julio trasladaron a 
esos centros a decenas de 
padres inmigrantes con sus 
hijos; al menos 40 dieron po-
sitivo a covid-19.

En el centro de detención 
en Dilley, Texas, una niña de 
tres años y un niño de 11 van 
a cumplir un año detenidos 
junto con sus padres.

“Estas familias ya muchas 
veces han visto sus espe-
ranzas elevadas para luego 
verlas caer”, indicó Shalyn 
Fluharty, directora de Pro-
yecto Dilley, que representa 
a los detenidos en ese centro.

Aunque el Servicio de 
Control de Inmigración y 
Aduanas (ICE) declaró ayer 
que sí cumplió con las ór-
denes emitidas por la jueza 
Dolly Gee el 26 de junio, que 
originalmente había fijado el 
17 de julio como fecha máxi-
ma para liberar a todos los 
menores de edad confinados 
por más de 20 días. 

El ICE indicó hace sema-
nas que no soltaría volun-
tariamente a más de 300 
padres con sus hijos deteni-
dos en Texas y Pensilvania.

Gee supervisa el cumpli-
miento del llamado Acuerdo 
de Flores, que fija los es-
tándares para el tratamien-
to oficial de niños migrantes 
detenidos, pero su orden no 
considera a los padres.

Incumplen liberación de niños
VENCE PLAZO QUE JUEZA DIO A ICE

Foto: AP

En el centro de detención en Dilley, Texas, hay familias detenidas desde hace un año, según Proyecto Dilley. 
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DENUNCIA VENEZUELA

Vandalizan 
consulado
CARACAS.— El gobier-
no venezolano denunció 
ayer la vandalización de 
su consulado en Bogotá.

El canciller venezola-
no, Jorge Arreaza, dijo a 
la televisora oficial que 
los hechos ocurrieron el 
fin de semana, pero que 
se enteraron a última ho-
ra del lunes por “compa-
ñeros venezolanos” que 
grabaron los daños a la 
sede diplomática.

“El presidente (vene-
zolano), Nicolás Maduro, 
nos ha instruido elevar 
esta denuncia ante el se-
cretario general de la 
ONU, António Guterres”, 
indicó Arreaza.

“Vamos a defender 
la integridad de nuestra 
patria y a exigir que se 
cumpla con las conven-
ciones internacionales”, 
agregó el canciller en su 
cuenta de Twitter.  — DPA

QUINTA RENOVACIÓN 

Piñera cambia  
a su gabinete
SANTIAGO.— El presi-
dente de Chile, Sebas-
tián Piñera, cambió ayer 
a seis de sus 24 minis-
tros en medio de una 
crisis que afecta al oficia-
lismo tras la aprobación 
de la ley que permite a 
los ciudadanos retirar 
10% de sus ahorros de 
pensiones para disminuir 
los dañinos efectos eco-
nómicos de la pandemia.

Uno de los ministros 
renovados es el de In-
terior, Gonzalo Blumel, 
a quien los líderes de 
la coalición gobernan-
te culpan por no impedir 
que una treintena de sus 
parlamentarios apoya-
ran la ley.

El quinto cambio de 
gabinete en lo que va de 
la gestión de Piñera se 
realiza a tres meses del 
plebiscito sobre el cam-
bio de Constitución.  — AP

Foto: AP

Foto: DPA

A 67 AÑOS DE LA GUERRA DE COREA

Kim Jong-Un presume poder nuclear
SEÚL.— El líder de Corea del Norte, Kim Jong-Un, de-
fendió ayer que el país no vivirá más guerras gracias a 
su “disuasivo” potencial nuclear.

“Con nuestro disuasivo nuclear autodefensivo, no 
habrá más guerra en esta tierra, y la seguridad y el fu-
turo de nuestro país estarán asegurados para siempre”, 
indicó Kim durante un discurso con motivo del 67º ani-
versario del fin de la Guerra de Corea.

Por otra parte, la Oficina de Seguridad Nacional de 
Corea del Sur anunció que podrán desarrollar nuevos 
cohetes y satélites de vigilancia a raíz de un pacto con 
Estados Unidos sobre sus acuerdos de misiles.  — DPA

SIMPATIZANTES DE EVO MORALES

Rechazan cambio en comicios
LA PAZ.— Miles de mineros e indígenas afines 
al expresidente izquierdista Evo Morales 
marcharon ayer en la ciudad boliviana de El Alto 
y anunciaron un paro nacional en rechazo a la 
postergación de los comicios debido al covid-19.

“Se inicia la huelga general indefinida en los 
nueve departamentos del país”, declaró el líder 
de la Central Obrera Boliviana, Carlos Huarachi.

Los partidarios de Morales creen que las 
elecciones fueron postergadas de septiembre 
para octubre porque su candidato, Luis Arce, 
encabeza los sondeos.  — AFP

AFP
global@gimm.com.mx

WASHINGTON.— El fiscal 
general de Estados Uni-
dos, Bill Barr, defendió 
ayer el envío de agentes 
federales para reprimir las 
protestas en Portland y re-
chazó las acusaciones de 
que trata de impulsar las 
perspectivas de reelec-
ción del presidente Do-
nald Trump. 

En una audiencia ante 
el Comité Judicial de la 
Cámara de Represen-
tantes, Barr rechazó las 
acusaciones de la oposi-
ción demócrata sobre el 
uso excesivo de la fuerza 
en las manifestaciones. 
“Condonar 
tácitamen-
te la des-
trucción y la 
anarquía es 
abandonar 
los princi-
pios básicos 
del Estado de derecho que 
deberían unirnos incluso 
en un momento política-
mente divisivo”, dijo. 

“Tras la muerte de (el 
afroamericano) George 
Floyd, violentos alborota-
dores y anarquistas se han 
tomado protestas legíti-
mas para causar destruc-
ción sin sentido”, afirmó.

Defienden  
la represión 
en protestas

CAOS EN PORTLAND

40
DETENIDOS
en tres centros de 
ICE para inmigrantes 
indocumentados dieron 
positivo a coronavirus

futuras acciones, sigue sien-
do válido el hecho de que el 
Congreso debería actuar en 
este tema”, indicó.

Wolf defendió que “hay 
importantes razones regla-
mentarias que justifican una 
rescisión total de DACA”.

En EU, unas 700 mil per-
sonas se benefician de DACA, 
la mayoría de ellas hispanas.

El fallo emitido en junio 
por la corte tendría un “efec-
to positivo en 66 mil jóve-
nes que están por cumplir 

15 años, la edad requerida 
para inscribirse al programa 
DACA”, comentó a Excélsior 
Horacio Saavedra, excónsul 
de Miami. 

“Trump todavía tiene mu-
chos argumentos para sabo-
tear el programa”, subrayó 
tras el fallo el miembro del 
del Consejo Mexicano de 
Asuntos Internacionales.

Para Trump la lucha con-
tra la inmigración ha sido 
una piedra angular de go-
bierno y es uno de los ejes de 

su campaña. Y en busca de 
la reelección, el mandatario 
está rezagado en las encues-
tas frente al demócrata Joe 
Biden, quien anunció que la 
próxima semana elegirá a su 
vicepresidenta.

En EU hay un amplio apo-
yo a los dreamers y, según 
una encuesta publicada en 
junio, tres cuartos de la po-
blación cree que estos jó-
venes merecen protección 
migratoria.

 — Con información de Ilian Cedeño y AFP

 l Bill 
Barr



pone el ojo en la 
primera infancia
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En México se ignora aún a la 
primera infancia; no hay su-
ficientes actividades cultu-
rales y artísticas ni espacios 
para los niños de 0 a 6 años 
de edad, debido a que las 
instituciones creen que és-
tos son más responsabilidad 
de sus padres porque depen-
den de ellos al cien por cien-
to. “Es increíble que la etapa 
más importante de la vida es 
la que menos apoyo tiene”, 
afirma Eva Janovitz.

La especialista que ha tra-
bajado en este ámbito des-
de hace 25 años admite en 
entrevista con Excélsior 
que ha habido avances en la 
atención de este sector de la 
población, pero también re-
trocesos. “Hay políticas pú-
blicas que no había en otros 
tiempos, pero se quedan en 
el papel. Los presupuestos 
para primera infancia siem-
pre son los menores. En el 
papel, todos los niños tienen 
derecho a miles de cosas, 
pero ahí se queda”, lamenta.

La pedagoga egresa-
da de la UNAM destaca que 
han sido la sociedad civil y 
las asociaciones, sin apo-
yo financiero alguno, las 
que han avanzado en la ta-
rea de formar a los más pe-
queños. “Queremos hacer 
reales y visibles los verda-
deros derechos de los niños, 
el derecho a ser escuchados, 
a que se respete su proceso 

eva janovitz  
señala que la 
etapa  de los o 
a los 6 años, la 

más importante, 
es la que menos  

apoyos tiene

de crecimiento, a recibir 
afecto, a considerarlos seres 
inteligentes”.

Quien ha trabajado en la 
edición de libros infantiles, 
fue pionera en proyectos de 
lectura para niños de 0 a 3 
años y coordinó el programa 
de Alas y Raíces a los Niños 
del Conaculta dice que, en 
este momento, por toda la si-
tuación de la pandemia, “se 
volvió a dejar esta tarea en la 
responsabilidad exclusiva de 
los padres de familia”.

Tras organizar dos en-
cuentros nacionales, “que 
demostraron la necesidad 
imperiosa e inmediata de 
trabajar profundamente con 

la primera infancia, porque 
tuvimos una respuesta ma-
siva impresionante”, Janovitz 
fue invitada por el Centro 
Cultural de España en Méxi-
co y la Fundación Harp Helú 
a diseñar y coordinar el sim-
posio internacional Prime-
ra Infancia. Artes, Cultura y 
Ciencia, que se realizará en 
formato digital del 10 al 16 
de agosto próximo.

“La columna vertebral de 
trabajo que proponemos es 
el juego, porque es vital para 
interactuar y relacionarnos 
con los niños. Seguido te en-
frentas a papás, maestros y 
directores de guarderías que 
ya no juegan, que dejaron de 

que organizo con todo el 
apoyo. Con él he realizado 
mi sueño dorado, es decir, 
tener lo mejor de lo mejor, 
para la mayor cantidad posi-
ble de gente interesada en el 
tema sin fronteras.

“Una de las pocas cosas 
que agradezco a la pandemia 
es que nos ha permitido sen-
tirnos cerca de especialistas 
que están del otro lado del 
mundo y estar conectados 
al mismo tiempo pensando, 
sintiendo, viviendo experien-
cias que nos dan mucha luz 
sobre qué hacer con los más 
pequeños. Lo único que me 
planteé como compromi-
so personal es que pudieran 
estar presentes las personas 
que he conocido durante 25 
años de trabajo”, apunta.

adultos y 
profesionales
De acuerdo con el informe 
La primera infancia impor-
ta para cada niño, de Unicef, 
los primeros años tienen re-
percusiones que pueden du-
rar toda la vida, por lo que 
es esencial hacer partícipes 
a niñas y niños en activida-
des que estimulen su mente 
e imaginación.

“En este contexto, tiene 
especial relevancia el papel 
de los adultos, así como los 
profesionales de la primera 
infancia, quienes tienen la 
tarea de cimentar las bases 
de su desarrollo y aprendiza-
je”, agrega.

En este sentido, Jano-
vitz reconoce el compromi-
so con esta etapa de la vida 
de quienes participan en este 
simposio. “Esta gente ver-
daderamente formada es un 
tema importante. Desgracia-
damente, he visto en los últi-
mos años a personas que se 
dicen especialistas en prime-
ra infancia y creo que es un 
nombramiento que se dan 
a sí mismos de una mane-
ra irresponsable, con poca o 
nula experiencia. Aquí hemos 
logrado convocar a estudio-
sos serios, comprometidos y 
respetuosos”.

jugar hace mucho tiempo. 
Entonces, el juego se vuel-
ve sólo una palabra y quere-
mos convertirlo en realidad, 
en una posibilidad. Tenemos 
que reinventarnos como 
adultos”, explica.

La también maestra y ta-
llerista indica que este en-
cuentro “busca ampliar los 
conocimientos teóricos y 
prácticos de los profesiona-
les del ámbito cultural in-
teresados en desarrollar 
procesos didácticos basados 
en la educación para la paz, 
los derechos humanos, la 
igualdad de género, la pro-
moción de una cultura de 
paz y la diversidad dirigidos 
a primera infancia”.

Participan especialistas 
nacionales e internaciona-
les, quienes impartirán con-
ferencias magistrales, mesas 
redondas, charlas y talle-
res artísticos en torno a te-
mas como la literatura, la 
neurociencia, el juego o la 
corporalidad.

“Éste es el primer evento 

Delio Cabrejo, Ana Serra-
no y Yolanda Reyes son al-
gunos de los expertos que 
participarán en este colo-
quio, que ofrecerá cinco con-
ferencias magistrales, siete 
charlas, mesas redondas y 15 
talleres para profesionales, 
padres y niños. Las primeras 
se transmitirán en vivo a tra-
vés del canal de YouTube del 
Centro Cultural de España, 
mientras que los talleres se 
impartirán por Zoom.

La especialista conclu-
ye que arte, cultura y ciencia 
es una unión muy poderosa. 
“Debemos poner al servicio 
de los niños estos tres con-
ceptos con la confianza de 
que ellos descubrirán y reto-
marán lo mejor de cada uno 
de ellos”.

Señala que la pandemia 
revaloró la importancia de la 
lectura y el juego en la vida 
de los infantes. “Nos ha re-
tado a capitalizar la expe-
riencia y nos ha sugerido la 
posibilidad de reinventar 
otras formas y otros espa-
cios para ofrecer a los niños 
las mejores condiciones para 
crecer y vivir. Pero también 
nos ha mostrado que hay 
muchos lugares donde ha 
crecido la violencia y recha-
zo hacia los niños. Y debe-
mos estar atentos”.

mediterranean sea view 2017

Venta de un tríptico de Banksy, para un hospital en Cisjordania
Un tríptico creado por Banksy, el artista urbano británico, fue subastado en cerca de 2.2 millones de libras (2.4 
millones de euros) por la casa Sotheby’s y los fondos recaudados se utilizarán para ayudar a los trabajos de un hospital 
de la ciudad cisjordana de Belén. A través de su página web, Sotheby’s detalló que la venta de Mediterranean Sea 
View 2017 recibió un monto superior al esperado por parte de la propia casa.

 — De la Redacción

por juan carlos talavera
jc.talavera@gimm.com.mx

La historiadora María Gua-
dalupe Lozada León fue 
designada ayer como en-
cargada del despacho de 
la Secretaría de Cultura de 
la Ciudad de México, luego 
de que la jefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum, desig-
nara como secretario de Go-
bierno a José Alfonso Suárez 
del Real, quien sólo duró 19 
meses en el cargo.

Hasta antes de ayer, Lo-
zada fungió como directora 
general de Patrimonio His-
tórico, Artístico y Cultural de 
la CDMX en la SC local y an-
tes fue coordinadora de Pa-
trimonio Histórico Artístico 

Lozada, a cargo del despacho 
secretaría de cultura

y Cultural de la CDMX, así 
como profesora en la Facul-
tad de Filosofía y Letras de 
la UNAM, con 40 años de 
experiencia.

De acuerdo con algunas 
declaraciones que Lozada 
León hizo ayer, afirmó que 
le dará continuidad a la ges-
tión de Suárez del Real. Sin 
embargo, no abordó la lar-
ga lista de pendientes que le 
heredó, como la apertura del 
Cine Cosmos y de La Peru-
lera, la revisión de los pagos 
de 2019 y las irregularidades 
en la construcción del Papa-
lote Museo del Niño en Izta-
palapa, el uso de outsourcing 
en la administración local 
para el pago de artistas, ade-
más del destino que tendrán 

los bienes de Octavio Paz, a 
dos años del fallecimiento de 
Marie José Tramini.

Sheinbaum, anunció que 
la historiadora deberá cum-
plir con todas las atribu-
ciones y facultades legales, 
administrativas y ordena-
mientos aplicables en la SC 

local, “por lo que es funda-
mental su desempeño con 
el más alto sentido de res-
ponsabilidad y cumplimien-
to de los lineamientos para 
garantizar acciones en be-
neficio de los habitantes de 
la CDMX”.

Y recordó que la SC “tiene 
como propósito desarrollar, 
coordinar y ejecutar políticas 
públicas que garanticen el 
ejercicio de los derechos cul-
turales de las personas y las 
comunidades, que permitan 
su desarrollo integral y forta-
lezcan la convivencia en un 
marco de libre expresión de 
ideas, de acceso equitativo a 
bienes y servicios culturales y 
de reconocimiento y protec-
ción de las diversas identi-
dades”. Hasta el momento no 
se ha informado cuándo se 
nombrará al titular definitivo 
para esta dependencia.

La historiadora Guadalupe Loza-
da tiene 40 años de experiencia.

Foto: Tomada de www.sothebys.com

Los presupuestos para 
primera infancia siempre 
son los menores. En el 
papel, todos los niños tienen 
derecho a miles de cosas, 
pero ahí se queda.”

eva janovitz
pedagoga

Foto: AP

Fotoarte: Jesús Sánchez

Londres, ingLaterra

suBastan un remBrandt
un autorretrato de rembrandt se vendió por 
14.5 millones de libras esterlinas (18.7 millones 
de dólares) en una subasta virtual de sotheby’s, 
y rompió un nuevo récord para un autorretrato 
del maestro holandés.

sotheby’s dijo que seis personas pujaron por 
el Autorretrato 
con collar 
y sombrero 
negro, de 1632. 

el último 
autorretrato 
de rembrandt 
que apareció 
en subasta se 
vendió por 6,9 
millones de 
libras esterlinas 
en 2003

 — De la Redacción

Foto: Cortesía Secretaría de Cultura

simposio artes, 
CuLtura y CienCia
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